


PUENTE AL FUTURO  
23

RAÚL DIEZ CANSECO TERRY

2016



ÍNDICE

Presentación 7

Educación global 9

Emprendimiento e Innovación 39

Responsabilidad social 55

Galería 61

Crónicas y entrevistas 69

Discursos 97



PRESENTACIÓN

Rumbo a celebrar el cincuentenario de la Corporación San Ignacio de Loyola, 
nos llenan de regocijo los logros alcanzados durante este año. Hay una frase 
que, creo, resume nuestra satisfacción: la Universidad se expande y se consolida 
internacionalmente a través del conocimiento y la investigación.

En ese sentido, debemos destacar la creación y autorización para la puesta en 
funcionamiento de San Ignacio University en Miami, la primera universidad 
peruana en Estados Unidos y que ofrece el doble grado académico. Mientras que 
en el Perú se inauguró el moderno edificio del Instituto de Emprendedores en 
Independencia, zona dinámica del norte de Lima, donde se impartirá formación 
tecnológica acorde con la demanda educativa del país, y se inauguraron los 
laboratorios de Ingeniería Civil en Pachacámac con los últimos adelantos 
tecnológicos, que los convierten en la primera infraestructura de su tipo en el 
Perú.

Una inmensa alegría ha sido también la graduación de cientos de maestros 
provenientes de costa, sierra y selva en la maestría en Ciencias de la Educación 
y los estudios de miles de jóvenes de Beca 18. Aquí se está forjando el desarrollo 
futuro del Perú.

El campus de la USIL fue el centro de los más importantes eventos académicos 
y culturales desarrollados durante el año. Destacan tres grandes certámenes por 
su significado y alcance:

En primer lugar, la visita del Presidente del Perú, Pedro Pablo Kuczynski, quien 
inauguró el Coloquio Internacional Educación y Desarrollo hacia el 2021, que 
contó con la asistencia del Ministro de Educación, Jaime Saavedra, así como 
de José María Aznar, expresidente del Gobierno de España; Andrés Pastrana 
Arango, expresidente de Colombia; Enrique Iglesias, expresidente del Banco 
Interamericano de Desarrollo; Enrique García, presidente ejecutivo de la 
Corporación Andina de Fomento, y Hernando de Soto, presidente del Instituto 
Libertad y Democracia, entre otros destacados miembros del Consejo Consultivo 
Internacional de USIL.



EDUCACIÓN 
GLOBAL

Con motivo del APEC 2016, desarrollado en Lima, nuestra universidad acogió 
a 124 jóvenes líderes de 15 países miembros de Asia-Pacífico. En una entusiasta 
ceremonia, la USIL dio inicio al foro internacional Voices of the Future 2016, 
un espacio de encuentro y discusión de ideas en torno al desarrollo humano y 
el crecimiento económico. En el acto estuvieron presente Mercedes Aráoz, 
Segunda Vicepresidenta del Perú, y James Soh, copresidente del APEC Voices 
Leadership Council.

Asimismo, en el marco del evento Viva México-Perú 2016, en la USIL se realizó 
el conversatorio “México y Perú ante el desafío de la globalización”, que contó 
con la participación de connotadas personalidades de la empresa, la diplomacia 
y la cultura.

Desde ya, amable lector, gracias por permitirme compartir con ustedes nuestro 
quehacer académico, investigativo y cultural que, espero, sea de utilidad para 
construir un Perú próspero, justo y en paz.

Diciembre de 2016

Raúl Diez Canseco Terry
Fundador Presidente de la Corporación  

Educativa San Ignacio de Loyola
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LOS DESAYUNOS DE CORREO Y USIL: 
PRIMER AÑO DE UNA ALIANZA INNOVADORA

19 DE FEBRERO

nuestro país” ha sido una experiencia 
importante tanto para los estudiantes 
de la USIL como para los periodistas 
de Correo. “Los resultados son más 
que halagüeños”, comentó.

La alianza entre el grupo periodístico y 
la Universidad San Ignacio de Loyola 
se fortaleció con la unión de Willax TV, 
con lo que se logró la transmisión del 
noticiero a través de la señal de cable. 
En los próximos días, el canal emitirá 
su señal digital para la televisión 
abierta local.

“Quiero agradecer la confianza en 
nosotros; vamos a hacer una cosa 
innovadora que el público reconocerá”, 

Del streaming al cable y, en pocos 
días, a la señal abierta. Tras un año 
del lanzamiento de Los Desayunos de 
Correo y USIL, el noticiero producto 
de la alianza entre esta casa de estudios 
y el Grupo Epensa ha crecido de 
manera notable, y pronto llegará a más 
hogares por la señal abierta digital de 
Willax TV.

La celebración del primer año del 
informativo se realizó con un cóctel 
en el restaurante Don Ignacio, en La 
Molina.

En la reunión, el Gerente General del 
Grupo Epensa, Luis Agois Banchero, 
señaló que “esta alianza inédita en 

expresó Gilberto Hume, director 
general de Willax TV.

Por su parte, Raúl Diez Canseco 
Terry destacó la calidad periodística 
del noticiero. “Durante todo este año 
en el programa no ha habido un solo 
insulto, un solo agravio”, señaló. Dijo 
también que el objetivo de la alianza 

entre las tres empresas es formar una 
nueva generación de jóvenes “con más 
valores”.

“Vamos a tener un medio de 
comunicación pequeño, pero con la 
fuerza, la integridad y la esperanza 
de la juventud peruana”, sentenció la 
máxima autoridad de la USIL.

BIENVENIDA A LOS INGRESANTES 2016-I 
DEL INSTITUTO DE EMPRENDEDORES

10 DE MARZO

El nuevo edificio del Instituto de 
Emprendedores de la USIL –el más 
moderno de Lima Norte– fue el 
escenario ideal para la bienvenida a los 
más de 200 ingresantes del semestre 
académico 2016-I, quienes fueron 

recibidos por las autoridades de esta 
importante organización educativa.

Raúl Diez Canseco Terry motivó a los 
jóvenes estudiantes a que continúen 
con esfuerzo su carrera profesional. 
“No dejen que el viento los lleve, 
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aprendan a usar el viento a su favor; el 
triunfo y el éxito son el resultado de la 
constancia y la perseverancia”, sostuvo 
Diez Canseco, quien comentó, además, 
que la USIL es una institución que 
piensa siempre en el bienestar de sus 
alumnos.

Igualmente, la Directora General del 
Instituto de Emprendedores, Mariela 
Sánchez, se dirigió a los ingresantes 
para darles la bienvenida. “Desde 
hoy ustedes pertenecen a una casa 
de estudios que busca seres humanos 

con valores y capaces de asumir los 
retos que el mundo exige. Gracias por 
confiarnos la responsabilidad de guiar 
su formación profesional, técnica y de 
valores”, manifestó.

El Instituto de Emprendedores 
de la USIL ofrece ocho carreras 
técnico-profesionales en sus sedes 
de Magdalena y Lima Norte. Forma 
parte de la Corporación Educativa San 
Ignacio de Loyola, que cuenta con casi 
50 años al servicio de la educación en 
nuestro país.

REUNIÓN CON EL MINISTRO DE 
FERROCARRILES DE LA INDIA

6 DE ABRIL

Como parte de su visita a la India, 
Raúl Diez Canseco Terry sostuvo una 
reunión con el Ministro de Ferrocarriles 
de este país, Suresh Prabhu Prabhakar, 
en la que intercambiaron opiniones 
sobre diversos temas, como inversiones, 
educación y desarrollo, entre otros.

Diez Canseco estuvo acompañado por 
el Rector de la USIL, arquitecto Ramiro 
Salas, y por el Jefe de Proyectos de esta 
casa de estudios, Diego Castrillón.

Una importante delegación del 
Gobierno de Tailandia, presidida por el 
embajador Ruengdej Mahasaranond, 
sostuvo una reunión con las autoridades 
de la Universidad San Ignacio de 
Loyola en la que se conversó acerca 
de la creación del Centro de Estudios 
sobre Tailandia en nuestro país.

“Ellos han elegido a la USIL para la 
creación de este centro, ese es el motivo 
de la visita. Se trata de establecer, 
básicamente, un intercambio 
académico, de alumnos, de profesores 
y de hacer investigaciones conjuntas”, 
indicó el embajador peruano Allan 

Wagner, miembro del Directorio de la 
USIL.

Por su parte, el embajador de Tailandia 
en el Perú, Ruengdej Mahasaranond, 
resaltó la importancia del trabajo 
conjunto entre el gobierno de su país 
y una institución privada peruana con 
presencia global. Asimismo, destacó 
las relaciones entre nuestros países en 
el contexto del Foro de Cooperación 
Económica Asia-Pacífico (APEC).

En la reunión estuvieron presentes el 
Fundador Presidente de la USIL, Raúl 
Diez Canseco Terry, y el Rector de esta 
universidad, Ramiro Salas Bravo.

DELEGACIÓN DEL GOBIERNO DE TAILANDIA 
VISITÓ USIL

13 DE ABRIL
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DOCTOR HONORIS CAUSA AL JURISTA 
ESPAÑOL RAFAEL DOMINGO OSLÉ

21 DE ABRIL

La Universidad San Ignacio de Loyola 
(USIL) distinguió con el grado de 
Doctor Honoris Causa al reconocido 
jurista y catedrático español Rafael 
Domingo Oslé, como reconocimiento 
a su destacada trayectoria profesional 
en el campo del Derecho.

Domingo Oslé es catedrático en la 
Facultad de Derecho de la Universidad 
de Navarra, profesor investigador del 
Instituto de Cultura y Sociedad de 
la misma universidad y Francisco de 
Vitoria Senior Fellow en el Center for 
the Study of Law and Religion de la 
Emory University en Atlanta.

“Constituye para mí un gran honor 
incorporarme hoy al claustro 
académico de esta docta casa con la 
que me unen lazos muy estrechos. 
El buen hacer de su Decano y el 
claustro de profesores me han llevado 
al firme convencimiento de que se 
está liderando el profundo cambio 
jurídico que la sociedad peruana 
demanda”, señaló en su discurso el  
distinguido jurista.

Por su parte, el Fundador Presidente 
de la USIL, Raúl Diez Canseco Terry, 
destacó la trayectoria profesional de 
Domingo Oslé y sus importantes 

propuestas en el ámbito del Derecho, 
entre ellas la del Derecho Global. 
“Nuestra universidad se siente 
orgullosa de darle este Honoris  
Causa”, comentó.

La ceremonia se realizó en el Aula 
Magna de la USIL en su campus de La 

Molina. Asistieron altas autoridades 
de esta casa de estudios, entre ellas 
su Rector, Ramiro Salas, y el Decano 
de la Facultad de Derecho, Martín 
Santiváñez.

TRESCIENTOS DOCENTES BECADOS SE 
GRADUARON DE MAGÍSTERES EN USIL

22 DE ABRIL

Trescientos maestros, provenientes 
de diferentes lugares del Perú, se 
graduaron luego de que culminaran 
con éxito la Maestría en Ciencias de 
la Educación en la Universidad San 
Ignacio de Loyola (USIL), gracias a 
un convenio entre esta casa de estudios 

y el Programa Nacional de Becas y 
Crédito Educativo (PRONABEC).

El objetivo de esta especialización 
es desarrollar en los docentes sus 
competencias en investigación, manejo 
de nuevas tecnologías y conocimiento 
del inglés, así como dotarlos de una 
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formación académica integral que 
comprenda aspectos científicos, 
humanísticos y tecnológicos que 
los prepare para diseñar, gestionar y 
ejecutar proyectos de investigación 
educativa.

Cada participante recibió una beca 
integral que cubrió el costo completo 
de la maestría, además de una pensión 
mensual para sus gastos de alimentación 
y movilidad, con el compromiso de 

retornar a sus instituciones de origen y 
desarrollar un trabajo al servicio de su 
comunidad durante dos años.

La ceremonia estuvo presidida por 
el Fundador Presidente de la USIL, 
Raúl Diez Canseco Terry, quien estuvo 
acompañado del rector de esta casa de 
estudios, Ramiro Salas Bravo, y de la 
Vicerrectora de Investigación, Carmen 
Blázquez Quintana.

INAUGURACIÓN DE MODERNA SEDE EN LIMA 
NORTE

11 DE MAYO

La Corporación Educativa San Ignacio 
de Loyola inauguró una moderna sede 
en el distrito de Independencia, en la 
cual ofrecerá las carreras del Instituto 
de Emprendedores, de CPEL, de la 
Escuela de Postgrado y la Escuela de 
Chefs.

Después de invertir más de US$50 
millones, el edificio de 10 pisos y 70 
aulas, construido con el apoyo del 
Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID) y del Banco de Crédito del 
Perú, tiene un diseño ecoamigable que 
permite un uso eficiente del agua y de 
los recursos energéticos. Además, posee 
laboratorios equipados con lo último 
de la tecnología para la enseñanza.

La ceremonia de inauguración 
fue encabezada por el Fundador 
Presidente de la USIL, Raúl Diez 
Canseco Terry, quien manifestó que su 
organización ha llegado a Lima norte 
“para quedarse” y dar oportunidades a 
los miles de jóvenes que demandan una 
educación emprendedora y de calidad.

“Los jóvenes de hoy quieren hablar 
del futuro, pero de un futuro que les 
compete a ellos; nos están pidiendo que 
les demos oportunidades, no quieren 
que les regalemos nada; quieren que 
les enseñemos a pescar”, enfatizó en 
su discurso, tras comentar que también 
inaugurarán un colegio en Los Olivos.

“Mucha gente me ha preguntado por 
qué no regresé a la política, y les voy 
a decir que no me fui porque la arena 
política es para mí la ocasión de servir, 
y hemos hecho de la política el arte de 
emprender”, agregó Diez Canseco.

La nueva sede fue apadrinada por 
el señor Miguel Ángel Manzoni 
y su señora esposa, Raquel Riat, 
reconocidos empresarios y socios de 
la Corporación Educativa San Ignacio 
de Loyola en Paraguay.

El fin de fiesta de la emotiva noche 
estuvo animado por el reconocido 
artista peruano Lucho Quequezana.

Cabe mencionar que, en esta nueva 
sede, la Corporación Educativa 
San Ignacio de Loyola ofrecerá las 

carreras técnico-profesionales del 
Instituto de Emprendedores, carreras 
universitarias para adultos a través 
de CPEL, programas de la Escuela 
de Chefs USIL y diversos cursos de 
emprendimiento.

Sede ecoeficiente
La construcción destaca por su 
moderno diseño ecoeficiente que 
permite un gran ahorro energético y de 
agua, y cumple con los estándares para 
calificar a la certificación Leadership 
in Energy & Environmental Design 
(LEED) en la categoría Gold.

Esta certificación internacional 
reconoce la construcción de espacios 
cuyo diseño permite el uso eficiente 
de los recursos naturales, la cual es 
otorgada por el US Green Building 
Council.

Al acto asistieron como invitados 
especiales los alcaldes distritales de 
Independencia, Evans Sifuentes; de 
Los Olivos, Pedro del Rosario, y de 
Miraflores, Jorge Muñoz, quienes 
felicitaron el esfuerzo de la USIL.
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La Universidad San Ignacio de Loyola 
(USIL) le otorgó la distinción Doctor 
Honoris Causa a la doctora Judy 
Genshaft, Presidenta de la University 
of South Florida (USF) de los Estados 
Unidos, en mérito a sus aportes en el 
campo de la investigación aplicada y la 
innovación académica.

Con palabras de reconocimiento a 
su vasta trayectoria académica, el 
Rector de la USIL, Ramiro Salas 
Bravo, destacó los logros obtenidos 
por la doctora Genshaft como 
Presidenta de la USF, resaltando 
su extraordinaria participación en 
el desarrollo económico de Tampa 
Bay y su experiencia profesional, así 

como otros tantos reconocimientos 
internacionales.

Por su parte, el Fundador Presidente 
de la USIL, Raúl Diez Canseco Terry, 
indicó que sumar a una “extraordinaria 
mujer” y “excelente profesional” a 
la lista de doctores Honoris Causa 
de la USIL obliga a esta institución 
académica a ser mejor cada día.

“Es un honor para mí presidir esta 
ceremonia de tan hondo significado 
para la USIL. Hoy incorporamos como 
Doctora Honoris Causa de esta casa 
de estudios a una mujer inteligente, 
emprendedora y con sensibilidad 
social. Con solo mencionar su nombre, 

DOCTOR HONORIS CAUSA A PRESIDENTA DE 
LA UNIVERSITY OF SOUTH FLORIDA

6 DE JUNIO

las palabras brotan solas del corazón”, 
remarcó Diez Canseco.

En su discurso, la doctora Judy 
Genshaft agradeció a la Universidad 
San Ignacio de Loyola por el honor, 
y señaló que esta distinción la inspira 
a trabajar con mayor fuerza por la 
causa de la educación global, pues la 
considera de gran servicio para los 
jóvenes.

“En esta era de la globalización, debe 
ser un compromiso solemne preparar 
a nuestros estudiantes para que sean 
parte del mundo (…). Como USIL, la 
USF es una universidad joven que está 
tratando de hacer su camino al mundo”, 
dijo la presidenta de la USF. “Estoy 
segura de que ustedes comparten 
mi visión de que no hay lugar más 
emocionante que una universidad. Por 
eso me he comprometido en formar a 
mis estudiantes como ciudadanos del 
mundo”, añadió.

Cabe destacar que la doctora 
Judy Genshaft es presidenta de la 
University of South Florida desde el 

año 2000 y, bajo su liderazgo, la USF 
se posicionó dentro de las 50 mejores 
universidades norteamericanas en el 
campo de la investigación. Asimismo, 
ha sido reconocida con el Global 
Leadership Award por su alteza real, 
la princesa Maha Chakri Sirindhorn, 
en Bangkok, por su aporte e impulso 
a la investigación académica, y ha 
sido la primera mujer en recibir el 
doctorado honorario en Literatura de 
la Yeungnam University de Corea del 
Sur.

En la ceremonia también estuvieron 
presentes la Presidenta Ejecutiva de 
la USIL, Luciana de la Fuente de 
Diez Canseco; el Gerente General 
de la USIL, Juan Manuel Ostoja; el 
Secretario General de la Universidad 
y miembro del Directorio, Augusto 
Sotomayor; el Director del Center for 
Global Education (CGE), Mag. Jorge 
Bentin Meseth, entre otras autoridades 
académicas, así como representantes 
del cuerpo diplomático, empresarios, 
directores de colegios y otros invitados.
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El Center for Global Education de 
la USIL y las universidades socias 
norteamericanas Broward College, 
University of Houston, University of 
South Florida y University of Central 
Florida celebraron la graduación de 60 
jóvenes de la Class of 2015, quienes 
recibieron los grados americanos 
de Associates y Bachelors en sus 
respectivas carreras.

La ceremonia fue presidida por el 
Fundador Presidente de la USIL, Raúl 
Diez Canseco Terry; el Rector de la 
Universidad, Ramiro Salas, y el director 
del Center for Global Education, Jorge 
Bentín. Como invitado especial se 

contó con la presencia del embajador 
de los Estados Unidos de América en 
el Perú, Brian A. Nichols.

Asimismo, participaron en la ceremonia 
las autoridades de las universidades 
socias del CGE, la Dra. Judy 
Genshaft, Presidenta de la University 
of South Florida; el Dr. David 
Armstrong, Presidente del Broward 
College; el Dr. Charles Reilly, Decano 
Asociado de Asuntos Académicos de 
la Facultad de Ingeniería y Ciencias 
de la Computación de la University 
of Central Florida; el Dr. Dennis 
Reynolds, Decano del Conrad N. 
Hilton College de la University of 

CENTER FOR GLOBAL EDUCATION DE LA USIL 
Y UNIVERSIDADES SOCIAS CELEBRARON 
GRADUACIÓN DE CLASS OF 2015

8 DE JUNIO

Houston, entre otras autoridades 
académicas norteamericanas.

El discurso de apertura de la ceremonia 
fue presidido por el Dr. Ramiro Salas, 
quien agradeció a los padres de familia 
por confiar la educación de sus hijos 
al Center for Global Education de la 
USIL, una institución anclada en la 
excelencia académica del mundo de 
hoy y que busca mantener los mejores 
estándares educativos como en las 
universidades de los Estados Unidos.

Asimismo, el embajador de Estados 
Unidos en el Perú, Brian A. Nichols, 
compartió unas breves palabras con 
los graduados, destacando que ellos 
son “la oportunidad que el mundo 
necesita”. También agradeció a los 
padres por el esfuerzo realizado y el 
buen ejemplo inculcado a sus hijos, 
lo cual ha permitido que lleguen a 
este momento. “Espero que muchos 
de ustedes completen sus estudios en 
Estados Unidos, pues necesitamos 
jóvenes con su energía y capacidad”, 
dijo el embajador de EE.UU. a la 
asamblea.

Por su parte, el Fundador Presidente 
de la USIL, Raúl Diez Canseco 
Terry, destacó el convenio de estas 
universidades norteamericanas con la 
USIL a través del CGE. Manifestó 

que todos se sienten parte de la misma 
familia porque no solo brindan una 
“excelente educación” a los estudiantes, 
sino una “educación global” que es 
acreditada en Estados Unidos por 
Southern Association of Colleges and 
Schools™ (SACS) y que garantiza la 
misma calidad en las sedes educativas 
en Lima.

De otro lado, situándose en el contexto 
coyuntural del Perú, pidió a los jóvenes 
que, en cada una de sus vidas, sean 
los presidentes que van a cambiar el 
futuro del país. “Queridos jóvenes, al 
verlos desfilar, pensaba en si tendré la 
suerte de volverlos a ver a algunos de 
ustedes. Ver a los jóvenes de la USF 
con sus bandas, que para mí es la banda 
presidencial, me hizo pensar que cada 
uno de ustedes va a hacer la labor de 
presidente en su propio mundo, familia 
y responsabilidad. Y que el futuro del 
Perú no solo está en las manos de la 
persona a quien vamos a elegir, sino 
en las manos de cada uno de nosotros, 
porque tenemos que cambiar nuestra 
manera de pensar”, exhortó Raúl Diez 
Canseco Terry a los recién graduados.

La ceremonia culminó con el 
lanzamiento de birretes de los 
flamantes graduados de las cuatro 
instituciones, que estuvo a cargo del 
Director del CGE de la USIL.
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Con gran orgullo y alegría, la 
Universidad San Ignacio de Loyola 
celebró la primera edición de la 
Noche de Campeones, una gran gala 
en la que 130 alumnos, deportistas 
destacados de diversas disciplinas, 
recibieron el aplauso y el cariño 
de su alma mater, que reconoció 
el compromiso, esfuerzo y talento 
desplegado día a día por cada uno 
de ellos.

La ceremonia fue presidida por 
Raúl Diez Canseco Terry, Fundador 
Presidente de la USIL; Ramiro Salas, 
Rector de esta casa de estudios; Juan 
Carlos Fonseca, Vicepresidente 
de Administración; Mónica Alva, 
Gerente de Servicios al Alumno, y 
Javier Moreno Ponce, Director de 
Cultura y Deporte de la USIL.

Con gran satisfacción, el Fundador 
Presidente de la USIL felicitó a los 
excelentes deportistas quienes, gracias a 
su desempeño en diversas competencias 
nacionales y del extranjero, dejan muy 
en alto el nombre de su universidad y 
del Perú.

“En la USIL nos preocupamos por 
apoyar el deporte. Para ser un buen 
deportista hay que tener convicción, 
pasión y garra. A nuestros campeones 
les digo: gracias por llevar en alto el 
nombre de la USIL y del Perú”, expresó 
el licenciado Raúl Diez Canseco Terry.

Por su parte, el Rector Ramiro Salas 
hizo énfasis en la importancia del 
deporte en esta casa de estudios, y se 
mostró sumamente orgulloso de cada 
uno de los alumnos homenajeados en 
la Noche de Campeones. “El deporte 

RECONOCIMIENTO DE LOS MEJORES 
DEPORTISTAS EN LA NOCHE DE CAMPEONES

11 DE JUNIO

es una actividad que nos llama a ser 
cada vez mejores. Felicitaciones por 
desenvolverse en una disciplina que 
desarrolla todo su potencial. Estamos 
muy orgullosos de apoyar a nuestros 
deportistas”, remarcó.

Campeones USIL
En medio de sonoros aplausos 
subieron al estrado los 130 deportistas 
y entrenadores de los equipos 
USIL, quienes fueron galardonados 
con un trofeo y una medalla de 
honor. Inmediatamente después, la 
voleibolista Raffaella Camet, alumna 
del Center for Global Education de 
la USIL, dirigió unas palabras de 
agradecimiento en nombre de los 
jóvenes premiados.

Uno de los momentos más emotivos 
de la noche fue el reconocimiento 

especial a Pedro Pablo de Vinatea, 
atleta paraolímpico nacional, quien a 
pesar de su discapacidad ha obtenido 
importantes logros en campeonatos 
internacionales de natación, atletismo 
y parabádminton.

La ceremonia también contó con la 
presencia de destacados deportistas y 
autoridades promotoras del deporte, 
como el entrenador de fútbol Franco 
Navarro, el expresidente del IPD 
Arturo Woodman, la exvoleibolista 
y congresista Cecilia Tait y el 
parlamentario Renzo Reggiardo, entre 
otros.

Como fin de fiesta, homenajeados e 
invitados disfrutaron de un flashmob 
y de un espectáculo de cajoneros. 
Además, departieron durante un 
ameno cóctel.

VISITA DE LA ESPOSA DEL VICEPRESIDENTE 
DE LOS ESTADOS UNIDOS

22 DE JUNIO

Como parte de su gira por 
Latinoamérica, y con el fin de 
promover el desarrollo económico y la 
igualdad de oportunidades educativas 
en la región, la doctora Jill Biden, 
esposa del Vicepresidente de los 
Estados Unidos, Joe Biden, visitó la 
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Facultad de Administración Hotelera, 
Turismo y Gastronomía de la USIL 
para conocer la gastronomía peruana y 
sus productos oriundos.

La doctora Biden llegó al campus 
USIL acompañada por el embajador 
de los Estados Unidos en el Perú, 
Brian A. Nichols, y por una comitiva 
de diplomáticos de dicho país. Ellos 
fueron recibidos por el doctor Ramiro 
Salas, Rector de esta casa de estudios, 
así como por el Decano de la Facultad 
de Administración Hotelera, Turismo 
y Gastronomía, Guillermo Graglia.

La representación norteamericana 
participó en una clase demostrativa 

sobre los diferentes productos 
agrícolas nativos del Perú, entre ellos el 
ají amarillo, la hoja de coca, la papa, la 
quinua y la kiwicha. Asimismo, chefs 
instructores de la USIL explicaron 
a la esposa del Vicepresidente de 
los Estados Unidos el proceso de 
preparación de tres platos a base de 
pescado: leche de tigre, ceviche y 
tiradito.

Durante su estadía en el Perú, la doctora 
Biden se reunió con altas autoridades 
del Gobierno, representantes del sector 
privado, instituciones educativas y la 
sociedad civil, mujeres empresarias y 
estudiantes.

RECONOCIMIENTO A LOS DOCENTES USIL
6 DE JULIO

En el marco de la Semana del Docente, 
la Universidad San Ignacio de Loyola 
premió a más de 40 destacados 
profesores de sus diferentes facultades, 
como reconocimiento a su importante 

labor en las aulas de esta casa de 
estudios.

En la ceremonia, que coincidió con las 
celebraciones por el Día del Maestro 
en nuestro país, el Fundador Presidente 
de la USIL, Raúl Diez Canseco Terry, 
expresó su agradecimiento a los 
docentes de la San Ignacio y dijo que 
estos se caracterizan por demostrar 
“pasión y garra” en su labor diaria.

Agregó que para ser maestro es 
necesario tener vocación de sacrificio y 
que en la agenda del Estado aún está 
pendiente mejorar las condiciones 
laborales de los docentes de las escuelas 
públicas, “a quienes no se les ha dado 
su lugar ni la formación adecuada”.

Por su parte, el Gerente General de la 
USIL, Juan Manuel Ostoja, destacó 

la trascendencia de la labor docente 
en el futuro del país y saludó a los 
profesores de esta universidad. “Lo más 
importante son ustedes, los maestros 
comprometidos con la educación, con 
el futuro de sus alumnos y apasionados 
con la enseñanza”, indicó.

LAS NUEVAS TECNOLOGÍAS PARA LLEVAR 
EDUCACIÓN A LOS LUGARES MÁS APARTADOS 
DEL PAÍS

6 DE JULIO

las nuevas tecnologías” y llevar 
“educación de calidad” a los lugares 
más apartados del país.

“Debemos pensar en función de los 
pueblos lejanos de nuestro país, en 
los pueblos fronterizos, en los pueblos 
amazónicos y andinos, donde no hay 
mucha posibilidad de tener un maestro. 
Esos pueblos, la única oportunidad 
que tienen de una buena educación es 
una educación virtual”, sostuvo.

Comentó también que, a futuro, el rol 
del maestro será el de un “guía” antes que 
el de un “transmisor de conocimientos”, 
pues el conocimiento estará al alcance 
de los estudiantes a través de las 
plataformas digitales, audiovisuales y 
las redes de información.

El Fundador Presidente de la 
Universidad San Ignacio de Loyola, 
Raúl Diez Canseco Terry, comentó 
que es necesario realizar cambios 
en nuestro sistema educativo para 
“aprovechar los beneficios que ofrecen 
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De igual modo, propuso impulsar 
una educación emprendedora acorde 
con los grandes cambios que se viven 
actualmente en el planeta, para que 
los jóvenes sean competitivos en un 
mundo global y sin fronteras. “La 
educación peruana tiene que comenzar 
a orientarse para que formemos, 
ya en las escuelas, esos cuadros de 
jóvenes emprendedores. La educación 

escolar va a tener que ser mucho más 
especializada”, recalcó.

Raúl Diez Canseco participó en 
el conversatorio “Los desafíos de 
la educación peruana rumbo al 
bicentenario”, organizado por la UGEL 
07, como parte de las celebraciones por 
el Día del Maestro.

BIENVENIDA A LOS ESTUDIANTES 
BENEFICIARIOS DEL PROGRAMA BECA 18

11 DE JULIO

El Fundador Presidente de la 
Universidad San Ignacio de Loyola, 
Raúl Diez Canseco Terry, dio 
la bienvenida a los estudiantes 
beneficiarios del programa Beca 18 
que inician sus estudios en la USIL.

Diez Canseco se dirigió a los jóvenes 
que provienen de distintos lugares 

del país y los motivó a aprovechar la 
“gran oportunidad” que no tuvieron los 
estudiantes en otras épocas.

“Nosotros tenemos la responsabilidad 
de darles todas las herramientas, pero 
lo que no podemos hacer es estudiar 
por ustedes; nuestro compromiso es 
sacarlos adelante”, señaló el Fundador 

de la USIL, tras pedir a los becarios que 
se esfuercen al máximo para culminar 
sus carreras.

En la ceremonia también participó el 
Rector de esta casa de estudios, Ramiro 

Salas Bravo, quien dio la bienvenida a 
los becarios y les expresó su saludo en 
quecha.

“CADA ETAPA DE NUESTRA VIDA SIGNIFICÓ 
MUCHÍSIMO ESFUERZO, FE Y DEDICACIÓN”

16 DE AGOSTO

“Hoy somos una gran universidad 
exportando educación al mundo”. 
Esta frase resume casi 50 años de 
esfuerzo, emprendimiento, dedicación 
y sacrificio al frente de una gran 
corporación educativa que se inició 
con una academia preuniversitaria.

Con desbordante emoción, Raúl Diez 
Canseco Terry, Fundador Presidente 
de la Universidad San Ignacio de 
Loyola, recuerda que, frente a una 
adversidad familiar (su padre perdió el 
trabajo), él tuvo que buscar la manera 

de continuar sus estudios de Economía 
en la Universidad del Pacífico.

“A partir del instinto maternal y del 
sabio consejo de mi padre, llega la 
idea de emprender una actividad que 
me reportaría ingresos económicos y 
satisfacciones personales: la creación 
de la academia preuniversitaria San 
Ignacio de Loyola. Tenía 20 años 
de edad y cursaba el segundo año de 
estudios en la universidad”, comentó.

Ese fue el inicio, allá por 1968, de 
lo que hoy es una gran corporación 
educativa internacional con sedes en 
Asunción (Paraguay), Beijing (China) 
y Miami (Estados Unidos), además de 
Lima.

“Nos sentimos muy orgullosos 
porque cada etapa de nuestra vida 
significó muchísimo esfuerzo, mucha 
fe y mucha dedicación”, enfatizó 
Raúl Diez Canseco, tras destacar la 
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reciente aprobación del Departamento 
de Educación de Florida para el 
funcionamiento de San Ignacio 

University, la primera universidad 
peruana con sede en Miami y 
acreditada en los Estados Unidos.

“SOMOS LA PRIMERA UNIVERSIDAD HECHA 
POR PERUANOS EN ESTADOS UNIDOS”

18 DE AGOSTO

Cuando, hace ocho años, las autoridades 
de la Corporación Educativa San 
Ignacio de Loyola lanzaron la escuela 
de gastronomía Don Ignacio Culinary 
Arts en Miami, sabían que el siguiente 
paso era convertirse en una universidad 
peruana en los Estados Unidos.

Hoy, con la aprobación del 
Departamento de Educación de 
Florida para el funcionamiento de San 

Ignacio University, la USIL marca un 
hito en la historia educativa del Perú.

“Somos la primera universidad hecha 
por peruanos en Estados Unidos. Lo 
importante es que estamos exportando 
educación al mundo”, manifestó 
Raúl Diez Canseco Terry, Fundador 
Presidente de la USIL, durante la 
celebración de este logro en su campus 
de Lima.

Sin embargo, detrás de este importante 
acontecimiento hay una historia de 
48 años de esfuerzo, dedicación y 
compromiso de un emprendedor 
nato. “Han pasado 48 años desde 
que creamos la academia con 20 
alumnos. Hoy, USIL tiene más de 
21 mil alumnos y presencia mundial. 
Si no hubiera habido constancia, 
perseverancia, ilusión y sueños, no 
habríamos llegado hasta acá”, recalcó 
Diez Canseco.

Oportunidades
Ramiro Salas, Rector de la USIL, 
comentó que con San Ignacio 
University se abren nuevas 

posibilidades para los estudiantes de 
esta casa de estudios.

“Hoy somos una universidad 
norteamericana bajo los más elevados 
estándares de ese país de alta 
competitividad. San Ignacio University 
es nuestra universidad en el exterior, es 
nuestro espíritu de emprendimiento”, 
dijo.

Por su parte, Liga Brige, Vicerrectora 
Internacional de la USIL, refirió que 
los alumnos de este centro de estudios 
superiores tienen ahora la posibilidad 
de obtener doble grado internacional 
estudiando en Miami o, incluso,  
en Lima.
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“Gracias por traernos parte de su 
vida”. Ese fue el mensaje de Raúl Diez 
Canseco Terry, Fundador Presidente 
de la Universidad San Ignacio de 
Loyola, a los jóvenes integrantes de las 
selecciones de fútbol y vóleibol de esta 
casa de estudios.

Ambos equipos, que obtuvieron sendos 
campeonatos de manera invicta, fueron 
homenajeados por las autoridades de 
la USIL tras entregar oficialmente a 
la Universidad los trofeos obtenidos 
en los torneos organizados por la 
Federación Deportiva Universitaria 
del Perú (FEDUP).

“Uno de los valores de la universidad 
es darles a los deportistas la posibilidad 
de seguir practicando sus deportes 
cuando ingresen a la USIL”, comentó 
Raúl Diez Canseco luego de resaltar la 
“garra” de los campeones deportivos.

Cabe destacar que, además de los 
triunfos en fútbol y vóleibol, la USIL 
ha obtenido importantes resultados 
en otras disciplinas, como karate, judo, 
tenis de mesa y tae kwon do.

Estos grandes logros deportivos son 
el fruto de la política de apoyo al 
deporte que brinda la Universidad, 
la cual se traduce en una adecuada 
infraestructura, buenas condiciones 

DEPORTISTAS CAMPEONES DE USIL 
ENTREGARON TROFEOS A AUTORIDADES DE 
ESTA UNIVERSIDAD

31 DE AGOSTO

de entrenamiento, becas integrales 
de estudio y un sistema virtual que 
permite a los estudiantes seguir las 
clases mientras participan en las 
competencias.

En octubre, las selecciones de 
fútbol y vóley USIL viajaron a 
Chiclayo para competir en los XXII 
Juegos Universitarios Nacionales - 
Universiada 2016.

USIL PRESENTE EN LA FERIA DE 
EDUCACIÓN MÁS IMPORTANTE DE EUROPA

13 DE SETIEMBRE

El Fundador Presidente de la 
Universidad San Ignacio de Loyola 
(USIL), Raúl Diez Canseco Terry, 
presidió la delegación de esta casa 
de estudios que participó en la 28th 
Annual EAIE Conference and 
Exhibition 2016, la conferencia 
anual de educación más importante 
de Europa, que este año tuvo como 
sede la ciudad de Liverpool, en el  
Reino Unido.

La delegación estuvo conformada, 
además, por el Rector Ramiro Salas; 

la Vicerrectora Internacional, Liga 
Brige, y la Directora de Relaciones 
Internacionales, Alejandra Otero.

“Somos la única universidad que 
representa al Perú en este evento donde 
se presenta el avance de la educación 
en el mundo. Estamos felices de que la 
roja y blanca flamee hoy en Liverpool”, 
expresó Raúl Diez Canseco antes de la 
inauguración del evento.
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Una emotiva noche llena de abrazos, 
recuerdos y rencuentros fue el marco 
especial para el lanzamiento de Alumni 
USIL, la nueva propuesta de valor de 
esta casa de estudios para estrechar y 
fortalecer el vínculo con sus egresados.

La ceremonia fue presidida por el 
Fundador Presidente de la Universidad 
San Ignacio de Loyola, Raúl Diez 
Canseco Terry, quien agradeció a los 
cientos de exalumnos por asistir a tan 
especial evento.

“Gracias por haber confiado en 
nosotros. Hoy somos lo que somos 
por cada uno de ustedes, que nos 
dieron la oportunidad de ser su padres 
académicos, y eso nos compromete con 
ustedes”, expresó tras hacer un recuento 
del crecimiento de la organización 
educativa, que en 2018 cumplirá  
50 años.

De igual modo, instó a los egresados 
a que aprovechen las oportunidades 
que tiene el Perú en el mundo, y 
les pidió que mantengan el espíritu 
emprendedor formado en las aulas 
de pregrado. “El emprendimiento es 
una decisión de vida, una actitud, una 
vocación”, aseveró.

Por su parte, Diego Castrillón, 
Director General de Alumni, 
mencionó que el objetivo de esta nueva 
propuesta es mantener una relación 
estrecha entre la Universidad y sus 
egresados. “Queremos renovar nuestro 
compromiso con ustedes. Los hemos 
convocado para agregar valor a su vida 
personal y profesional”, comentó.

Alumni USIL realizará diversas 
actividades profesionales y académicas 
que garanticen el crecimiento 
profesional y personal de sus 
egresados para optimizar la calidad 
de su empleabilidad, de modo que 
generen un mayor valor a la sociedad 
y a la economía del Perú, la región y el 
mundo.

NUEVA PROPUESTA DE VALOR PARA 
EGRESADOS DE LA USIL

23 DE SETIEMBRE

El Fundador Presidente de la 
Universidad San Ignacio de Loyola, 
Raúl Diez Canseco Terry, comentó que 
nuestro país debe estar preparado para 
enfrentar con éxito los vertiginosos 
cambios que vive el mundo en la 
actualidad.

En ese sentido, dijo que ha nacido 
una “nueva moneda” que diferenciará 
a los países desarrollados de los que se 
queden rezagados. “Tanto ha cambiado 
el mundo que ha nacido una nueva 
moneda, la moneda de la educación”, 
remarcó.

Diez Canseco afirmó también que, a 
pesar de los avances de la ciencia y la 
tecnología, es necesario “derrumbar el 
muro invisible de la ignorancia” para 

que nuestro país esté a la vanguardia 
del conocimiento.

El Fundador Presidente de la USIL 
hizo estas declaraciones durante 
la conferencia de presentación de 
San Ignacio University, dirigida 
especialmente a los padres de familia 
del colegio San Ignacio de Recalde 
(SIR).

“Ustedes son los grandes protagonistas 
de todo lo que nos ha pasado durante 
todos estos años. Por eso pensamos que 
era importante compartir hacia dónde 
estamos mirando”, expresó Raúl Diez 
Canseco a los padres congregados en 
el auditorio del SIR.

En la conferencia se destacó el enfoque 
internacional de la USIL, así como sus 
programas de doble grado en pregrado 
y posgrado con la USIL y con sus socios 
estratégicos alrededor del mundo.

En el evento también participaron 
las autoridades de la USIL, entre 
ellas el Rector Ramiro Salas Bravo; 
la Presidenta Ejecutiva, Luciana de la 
Fuente, y la Vicerrectora Internacional, 
Liga Brige.

“LA NUEVA MONEDA DEL MUNDO ES LA 
EDUCACIÓN”

28 DE SETIEMBRE
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El Fundador Presidente de la 
Universidad San Ignacio de Loyola, 
Raúl Diez Canseco Terry, presidió la 
ceremonia de inauguración de cuatro 
modernos laboratorios de la Carrera 
de Ingeniería Civil, considerados como 
los más modernos del Perú en este 
campo.

Los nuevos laboratorios funcionarán 
en la sede de Pachacámac y han 
sido diseñados para el estudio y la 
investigación de alumnos, docentes 
e investigadores en Ingeniería Civil. 
Cuentan con equipos de última 
tecnología europea para el estudio de 
suelos y pavimentos, materiales de 
construcción, hidráulica y topografía.

En la ceremonia, Raúl Diez Canseco 
indicó que estos modernos laboratorios 
permitirán a los ingenieros tener mayor 
creatividad en su trabajo y proponer 
nuevos patrones de construcción. 
“Nosotros tenemos ingenieros, 
pero ingenieros emprendedores, y 
esta tecnología va a desarrollar su 
innovación. No hay otra universidad 
peruana que tenga estas instalaciones. 
Es un logro que hoy celebramos”, 
enfatizó.

Por su parte, el Rector de la USIL, 
Ramiro Salas, dijo que con estos 
laboratorios se inicia una nueva etapa 
que va a transformar la investigación 
en el campo de la Ingeniería Civil y 
que generará nuevas oportunidades 
académicas para los estudiantes. 
“Estamos muy orgullosos de tener uno 
de los mejores laboratorios del Perú”, 
agregó.

En el evento participaron, además, 
el ingeniero Javier Morán, Director 
General de la Facultad de Ingeniería, 
y el doctor Andrés Sotil, Director de la 
Carrera de Ingeniería Civil. También, 
la MBA Luciana de la Fuente de Diez 
Canseco, Presidenta Ejecutiva de esta 
casa de estudios, y el Dr. John Fong, 
nuevo Presidente de San Ignacio 

USIL INAUGURÓ LOS MÁS MODERNOS 
LABORATORIOS DE INGENIERÍA CIVIL DEL 
PERÚ

14 DE OCTUBRE

University de Miami, quienes fueron 
los padrinos de los laboratorios.

Con la inauguración de estos 
modernos laboratorios, la USIL 

ratifica su compromiso con la 
educación de calidad y el desarrollo de 
la investigación en nuestro país.

USIL Y MUNICIPALIDAD DE MAGDALENA 
FIRMARON CONVENIO DE COOPERACIÓN

17 DE OCTUBRE

La Universidad San Ignacio de Loyola 
y la Municipalidad de Magdalena 
del Mar firmaron un convenio 
de cooperación que promoverá 
el desarrollo económico, social y 
educativo del distrito.

Entre los beneficios del acuerdo, 
los vecinos tendrán a su disposición 
ferias vocacionales para los colegios, 
seminarios dirigidos a organizaciones 
sociales y talleres de atención al cliente. 
Además, podrán acceder a una bolsa 
de trabajo que les permitirá contratar 
profesionales técnicos formados en 

el Instituto de Emprendedores de 
la USIL, entre ellos alumnos del 
programa Beca 18.

La firma de este acuerdo se realizó 
en el auditorio del Instituto de 
Emprendedores de la USIL, en su sede 
de Magdalena. El acto contó con la 
presencia del Fundador Presidente de 
la USIL, Raúl Diez Canseco Terry; del 
alcalde de Magdalena del Mar, Francis 
Allison, y de la Directora General de 
Sedes Descentralizadas de la USIL, 
Mariela Sánchez Vásquez.
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La Universidad San Ignacio de Loyola 
organizó el Coloquio Internacional 
“Educación y Desarrollo hacia el 
2021”, encuentro académico que 
reunió a destacados expresidentes 
iberoamericanos, economistas, 
ingenieros e intelectuales que 
conforman el Consejo Consultivo 
Internacional de la USIL.

En la inauguración del evento, el 
Presidente de la República, Pedro Pablo 
Kuczynski, dijo que es fundamental 
mejorar la educación pública, y resaltó 
la necesidad de impulsar la educación 
técnica de calidad en un país que, 
como el nuestro, cambia rápidamente.

“Necesitamos educación tecnológica 
de calidad. Somos un país en 
evolución rápida y, si no nos 
acostumbramos a esa idea, nos vamos 
a quedar atrás. Felizmente, en el Perú 
hay muchos emprendedores, hay 
mucho entusiasmo, y todos tienen 
el optimismo de que el país puede 
cambiar”, expresó el mandatario.

De igual modo, el Fundador Presidente 
de la USIL, Raúl Diez Canseco, 
comentó que, para ser un país moderno, 
las desigualdades deben desaparecer. 
“Educación es libertad, es ejercicio de 
la democracia. Un país de ciudadanos 
educados defiende sus libertades y sus 

PRESIDENTE PEDRO PABLO KUCZYNSKI 
INAUGURÓ COLOQUIO INTERNACIONAL DE 
EDUCACIÓN EN LA USIL

25 DE OCTUBRE

derechos, y si la educación es ejercicio 
de la democracia, la democracia es 
buena también para la salud de la 
nación”, afirmó.

Por su parte, la Presidenta Ejecutiva 
de esta casa de estudios, Luciana de la 
Fuente, resaltó la importancia de una 
adecuada alimentación para asegurar 
una educación de buena calidad. 
“Como Estado se ha hecho un gran 
esfuerzo por mejorar la calidad de la 
educación, pero nuestros chicos aún 
están rezagados. Una alimentación 
sana, nutritiva y balanceada cambiaría 
los ratios de medición de la calidad de 
la educación. Una buena salud debe 
ser la base del bienestar personal y del 
desarrollo nacional”, sostuvo.

El coloquio también contó con la 
destacada participación del Ministro 
de Educación del Paraguay, Enrique 
Riera; el Ministro de Educación del 
Perú, Jaime Saavedra; el Rector de 
la USIL, Ramiro Salas, y el Gerente 
General de esta casa de estudios, Juan 
Manuel Ostoja.

Participaron miembros del Consejo 
Consultivo de la USIL
En este encuentro académico 
participaron, además, los miembros 
del Consejo Consultivo Internacional 
de la USIL, que está constituido por el 
señor José María Aznar, expresidente 

del Gobierno de España; el doctor 
Andrés Pastrana Arango, expresidente 
de Colombia; el ingeniero Ismael 
Benavides, exministro de Agricultura 
y de Economía del Perú, y Kaye Chon 
Ph. D., Dean of the School of Hotel 
and Tourism Management - The 
Hong Kong Polytecnic University.

También, el ingeniero Raúl Delgado 
Sayán, presidente fundador de Cesel 
S.A.; el doctor Hernando de Soto, 
presidente del Instituto Libertad y 
Democracia; el señor Enrique García, 
presidente ejecutivo de la Corporación 
Andina de Fomento; el doctor 
Enrique Iglesias, expresidente del 
Banco Interamericano de Desarrollo; 
el señor Carlos Magariños, embajador 
de Argentina en Brasil, y el doctor 
Modesto Montoya, expresidente del 
Instituto Peruano de Energía Nuclear.

El Consejo Consultivo Internacional 
de la USIL tiene como objetivo 
orientar a las autoridades de esta casa 
de estudios en diversos temas, a fin 
de consolidar su liderazgo académico 
y su reconocimiento nacional e 
internacional.
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RAÚL DIEZ CANSECO TERRY

EDUCACIÓN GLOBAL

El Fundador Presidente de la 
Universidad San Ignacio de 
Loyola, Raúl Diez Canseco Terry, 
presidió la delegación de esta casa 
de estudios que realizó una gira en 
Asia para visitar universidades de 
China y Japón.

El objetivo de esta gira fue estrechar los 
lazos de cooperación con reconocidas 
universidades del mundo y lograr 
nuevas oportunidades globales para 
los estudiantes de la USIL. En ese 
sentido, la delegación peruana visitó 
universidades e instituciones de las 
ciudades de Hong Kong, Beijing y 
Shanghái, en China, y de Osaka y 
Tokio, en Japón.

La representación de la USIL 
estuvo conformada, además, por 
su Presidenta Ejecutiva, Luciana 
de la Fuente, y por su Rector, 
Ramiro Salas.

VISITA A UNIVERSIDADES DE ASIA
4 DE NOVIEMBRE

REUNIÓN CON REPRESENTANTES DE 
DISNEY EN SHANGHÁI

7 DE NOVIEMBRE

El Fundador Presidente de la 
Universidad San Ignacio de Loyola, 
Raúl Diez Canseco Terry, informó 
desde Shanghái que ha sostenido 
una reunión con representantes 
de la Corporación Disney en esta 
importante ciudad china, así como con 
representantes de universidades del 
gigante asiático.

“No olvidemos que China ha puesto 
los ojos en América Latina”, afirmó 

tras destacar las enormes posibilidades 
de inversión de este país en el Perú.
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El Fundador Presidente de la 
Universidad San Ignacio de Loyola 
(USIL), Raúl Diez Canseco Terry, 
comentó que el Perú es un país de 
microempresarios y que es necesario 
apoyar a los emprendedores que van 
en busca de oportunidades.

“Queremos que el Perú cambie, 
que el Perú crezca. Miremos la gran 
oportunidad que está en el corazón de 
los jóvenes y tendámosles la mano”, 
mencionó durante su participación 
en el Seminario Internacional de 
Microfinanzas, organizado por Caja 
Arequipa como parte de las actividades 
por la celebración de su 30 aniversario.

En el evento participaron también el 
alcalde de la Ciudad Blanca, Alfredo 
Zegarra, quien inauguró y clausuró el 
cónclave, y la exministra de Desarrollo 
e Inclusión Social, Carolina Trivelli.

En el seminario, que se llevó a cabo en 
el Centro de Convenciones de Cerro 
Juli, los representantes de la Federación 
de Cajas Municipales de Ahorro y 
Crédito destacaron que estas entidades 
llegan a zonas alejadas del país donde 
no funcionan entidades financieras y 
apoyan a miles de microempresarios.

“MIREMOS LA GRAN OPORTUNIDAD QUE 
ESTÁ EN EL CORAZÓN DE LOS JÓVENES”

25 DE ABRIL

“La gente quiere viajar. No conozco a 
nadie que quiera quedarse encerrado 
en su casa el fin de semana”. Con gran 
emoción, William Shaw, fundador 
de Viva Colombia y CCO de Viva 
Latin America, contó su experiencia 
emprendedora para convertir su 
empresa en una de las principales 
aerolíneas de Colombia.

“Cumplimos un año y seguimos 
realizando millones de sueños”, dijo 
poco antes de recibir, por parte de la 
USIL, la distinción Emprendedor 
Latinoamericano del Año, en el marco 

del Venture Capital Day desarrollado 
en esta casa de estudios.

“Uno no puede pretender que el 
emprendedor lo sepa todo. Tiene una 
idea y necesita apoyarse con la gente 
que va a pulir esa idea”, refirió tras 
narrar cómo enfrentó las dificultades 
iniciales de su emprendimiento.

Viva Colombia es una aerolínea de bajo 
costo fundada en 2012, bajo la gestión 
de un capital semilla y con el respaldo 
de un fondo de inversión. Actualmente 
cuenta con 20 rutas nacionales y seis 
rutas internacionales, y ha servido a 

USIL DISTINGUIÓ COMO EMPRENDEDOR 
LATINOAMERICANO DEL AÑO A WILLIAM 
SHAW

30 DE JUNIO
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más de 8.5 MM de pasajeros desde 
2015 hasta la fecha.

Luego de otorgar la distinción, el 
Fundador Presidente de la USIL, 
Raúl Diez Canseco Terry, señaló que 
un emprendedor debe tener “pasión y 
garra” para llevar adelante un proyecto, 
y destacó la perseverancia de William 
Shaw.

“No basta con tener una buena idea; 
hay que profundizarla y no hay que 
tener miedo de las alianzas estratégicas 
que correspondan”, mencionó Diez 
Canseco durante la ceremonia.

El Venture Capital Day es una 
competencia global de emprendimiento 

desarrollada por la USIL junto con la 
IE Business School de Madrid, una de 
las 10 principales escuelas de negocios 
del mundo, que reúne en varios países 
a inversionistas internacionales con 
emprendedores locales.

Juan José Güemes, Director del 
Entrepreneurship and Innovation 
Center de la IE Business School, 
destacó en la inauguración la 
necesidad de crear un marco legal que 
propicie el crecimiento de las start up 
en Perú. “Es de resaltar la importancia 
y el protagonismo de las pequeñas 
empresas en la creación de empleo”, 
comentó.

“LO QUE HAGAN POR USTEDES LO HACEN 
POR SU PAÍS”

11 DE AGOSTO

Con gran emoción y entusiasmo, 
los alumnos del Instituto de 
Emprendedores de la USIL acudieron 
a la ceremonia de bienvenida preparada 
especialmente para ellos por esta casa 
de estudios.

En el acto, realizado en su moderna 
sede de Lima Norte, el Fundador 
Presidente de la USIL, Raúl Diez 
Canseco Terry, felicitó a los estudiantes 
y los exhortó a que se esfuercen para 
lograr sus objetivos profesionales.

“Yo solo tengo que decirles que el éxito 
depende de la decisión que quieren 
tener ustedes en sus propias vidas, 
porque lo que hagan por ustedes lo 
hacen por su país”, manifestó Diez 
Canseco a los estudiantes.

Cabe destacar que, en mayo de este 
año, el Instituto de Emprendedores 

de la USIL inauguró un moderno 
edificio de 10 pisos que cuenta 
con aulas totalmente equipadas, 
laboratorios, biblioteca, un auditorio 
para 200 personas y cuatro sótanos de 
estacionamientos.

SEMBRANDO EL EMPRENDIMIENTO EN EL 
CORAZÓN DE LOS JÓVENES

20 DE AGOSTO

Los peruanos nacemos con el ADN 
del emprendimiento. Y eso es lo que, 
con gran entusiasmo, mostraron los 
escolares de diferentes ciudades del 
país que participaron en la vigésima 
edición de la Gran Expoventa de La 
Compañía 2.0, organizada por el Junior 
Achievement Perú y patrocinada por 
la Universidad San Ignacio de Loyola 
(USIL).

En el evento se exhibió más de 70 
proyectos empresariales desarrollados 
por alumnos que cursan el cuarto año 
de secundaria, quienes se organizaron 
para ofrecer innovadores productos 
ecológicos, de bisutería, artículos de 
decoración, entre muchos otros.

Al respecto, el Fundador Presidente 
de esta casa de estudios, Raúl Diez 

Canseco Terry, resaltó la actitud de 
los jóvenes para llevar adelante sus 
empresas. Dijo que el emprendimiento 
es una decisión que debemos tomar los 
peruanos para lograr el desarrollo de 
nuestro país. Asimismo, comentó que 
la USIL organizará eventos similares 
para seguir fomentado el espíritu 
emprendedor de los escolares en otras 
ciudades del Perú.

“Hemos prendido la chispa, pero lo 
que falta es el siguiente eslabón. Vamos 
a hacer más eventos en provincias, 
porque lo que sembramos en el 
corazón de los jóvenes queda como un 
hábito de vida en el futuro”, señaló.

Por su parte, el Viceministro de MYPE 
e Industria de PRODUCE, Juan 
Carlos Mathews, comentó que, a pesar 
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de que el Perú es uno de los países con 
mayor capacidad de emprendimiento, 
son pocas las iniciativas que promueven 
el desarrollo empresarial de los jóvenes.

“Estas plataformas son fundamentales 
para consolidar la capacidad que se 
tiene para crear, y este es el tipo de 
eventos para hacerlo”, aseveró tras 
visitar cada uno de los módulos de 
venta y conversar con los estudiantes.

La Gran Expoventa de La Compañía 
2.0 se realizó el sábado 20 y el 
domingo 21 de agosto en el Complejo 
Deportivo Niño Héroe Manuel 
Bonilla, en el distrito de Miraflores, 
cuyo alcalde, Jorge Muñoz Wells, 
destacó que mediante este programa se 

enseñe a los jóvenes a ser verdaderos 
empresarios. “Es una cosa maravillosa. 
Estamos sembrando las semillas para 
tener mejores empresarios peruanos y, 
por ende, un mejor país”, recalcó.

Un invitado especial al evento fue el 
Presidente del Junior Achievement 
de las Américas, José Brousset, 
quien expresó su admiración por el 
crecimiento del programa en nuestro 
país.

Cabe indicar que, además del patrocinio 
de la USIL, la Expoventa contó con el 
financiamiento de la Cooperativa del 
Pacífico y con el auspicio de empresas 
como Lindley, Easy Taxi y Otto Kunz.

ALUMNOS DE USIL PARTICIPARON EN 
PABELLÓN VIVA MÉXICO DE MISTURA

1 DE SETIEMBRE

La cocina mexicana, considerada 
como Patrimonio Cultural de la 
Humanidad, fue la invitada especial 
en la Feria Gastronómica Mistura 

2016, como parte del festival 
Viva México.

En el evento, los alumnos de la 
Facultad de Administración Hotelera, 
Turismo y Gastronomía, así como 
de la Escuela de Chefs USIL y 
del Instituto de Emprendedores 
USIL, participaron –junto con 

renombrados chefs mexicanos– en 
la preparación de platos y en la 
atención al público.

La inauguración del pabellón Viva 
México contó con la presencia del 
Ministro de Cultura, Jorge Nieto 
Montesinos; del embajador de México, 
Ernesto Campos Tenorio, y del 
Fundador Presidente de la USIL, Raúl 
Diez Canseco Terry.

“Es una gran experiencia para nuestros 
alumnos y una gran oportunidad para 

tender puentes entre la gastronomía 
peruana y la mexicana. Y la universidad 
puede ser un buen vínculo para esto”, 
dijo la máxima autoridad de la USIL.

DESTACADOS EMPRESARIOS DE MÉXICO Y 
PERÚ CONVERSARON EN USIL SOBRE EL 
FUTURO DE LA REGIÓN

6 DE SETIEMBRE

(USIL) el conversatorio “México y 
Perú ante el desafío de la globalización”.

El evento fue inaugurado por el 
Ministro de Relaciones Exteriores 
del Perú, Ricardo Luna Mendoza; el 
Fundador Presidente de la USIL, Raúl 
Diez Canseco Terry, y la directora de 
Viva en el Mundo, Ingrid Yrivarren.

En su exposición, el canciller Luna 
Mendoza destacó los vínculos 
históricos y culturales entre las dos 
naciones, y comentó que, en el marco 
de la Alianza del Pacífico, la balanza 
comercial se ha incrementado en un 

Con el objetivo de analizar las 
relaciones comerciales y económicas 
entre ambos países y su participación 
en la Alianza del Pacífico, se realizó en 
la Universidad San Ignacio de Loyola 
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25% y México se ha constituido en el 
octavo socio comercial del Perú en el 
mundo. “Durante los últimos lustros, 
los vínculos entre Perú y México se 
han fortalecido, generando beneficios 
concretos para nuestros pueblos”, 
señaló.

De igual modo, el exvicepresidente 
del Perú Raúl Diez Canseco Terry 
comentó que con este encuentro se 
fortalecen los vínculos para impulsar 
el desarrollo de la región. “Gracias por 
elegir a la USIL para organizar este 
evento, que será de gran trascendencia 
para el Perú, para México y para 
la Alianza del Pacífico. Estamos 
tendiendo los puentes necesarios para 
hacer de esta Alianza del Pacífico 
una gran posibilidad de desarrollo”, 
manifestó.

Por su parte, la impulsora del festival 
Viva México, Ingrid Yrivarren, 
saludó la presencia de los destacados 
empresarios de Perú y México en el 
evento, y destacó las relaciones políticas 

y comerciales entre los dos países, 
“que se encuentran en posiciones 
privilegiadas”.

En el tema “Globalización, innovación 
y desarrollo” expusieron sus puntos 
de vista Javier Sordo Madaleno, 
presidente del Consejo del Grupo 
Sordo Madaleno; Raúl Diez Canseco 
Terry, Fundador Presidente de la 
USIL, y Manuel Arroyo, presidente 
del Grupo Lauman.

En el evento participaron, asimismo, 
destacados empresarios y políticos de 
los dos países, entre ellos el presidente 
del Instituto Libertad y Democracia 
(ILD), Hernando de Soto; el 
presidente ejecutivo de Compañía 
de Minas Buenaventura, Roque 
Benavides, y el Ministro de Energía y 
Minas, Gonzalo Tamayo.

El conversatorio se realizó en el 
campus de la USIL como parte del 
festival Viva México 2016, evento que 
busca mostrar lo mejor de la cultura 
mexicana en el Perú.

Alegría, entusiasmo y, sobre todo, 
espíritu emprendedor se vivió en la 
Gran Expoventa de Lima Norte, en 
la que más de 400 escolares ofrecieron 
los productos de sus proyectos 
empresariales, desarrollados como parte 
del programa La Compañía 2.0.

“Hay que tener una agenda 
emprendedora en los colegios. 
La gran transformación del Perú 
empieza en las escuelas, y eso es lo 
que hace el Junior Achievement”, 
expresó Raúl Diez Canseco tras 

visitar cada uno de los stands de 
la feria.

“Me han sorprendido muchos de los 
productos que tienen como base la 
buena nutrición y la preservación del 
medio ambiente”, resaltó además el 
Fundador Presidente de la USIL.

Es la primera vez que la Gran 
Expoventa se lleva a cabo en Lima 
Norte, y los estudiantes de cuarto y 
quinto de secundaria se prepararon 
durante seis meses para participar 
en este evento, realizado en la sede 

ESCOLARES EMPRENDEDORES OFRECIERON 
SUS PRODUCTOS EN LA GRAN EXPOVENTA 
DE LIMA NORTE

19 DE SETIEMBRE
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del Instituto de Emprendedores en 
Independencia.

“Creo que les hemos dado un nuevo 
horizonte de vida, para que sientan 
que desde los 15 años pueden hacer 
su empresa; lo importante es la actitud 
que le ponen”, comentó Mariela 
Sánchez, directora general de Sedes 
Descentralizadas de la USIL.

El programa La Compañía 2.0 es 
impulsado por Junior Achievement 
Perú y promueve el emprendimiento 
entre escolares de cuarto y quinto 
años de secundaria, en colegios de 

diversas ciudades del país, y les ofrece 
el conocimiento empresarial necesario 
para que se inserten con éxito en la 
economía global.

En esta oportunidad, alumnos de 
colegios públicos y privados de 
Ventanilla, Puente Piedra, San 
Martín de Porres y Los Olivos fueron 
capacitados por docentes de la USIL 
y del Instituto de Emprendedores, 
quienes les brindaron talleres de 
marketing, gestión empresarial, 
responsabilidad social e innovación.

VISITA A LA EXPOVENTA DEL JUNIOR 
ACHIEVEMENT EN CUSCO

17 DE OCTUBRE

Raúl Diez Canseco Terry visitó la 
ciudad del Cusco para participar 
en la Gran Expoventa del Junior 
Achievement Perú, que promueve 
el emprendimiento en escolares de 

cuarto y quinto años de secundaria en 
diversas ciudades del país.

Según informó El Diario del Cusco 
en su edición del lunes 17 de octubre, 
Diez Canseco manifestó que se debe 
continuar con los grandes proyectos 
para el Cusco, entre ellos el aeropuerto 
de Chinchero. “Es importante pensar 
hoy en lo que nos beneficiará este 
proyecto no solo para el Cusco, sino 
también para el Perú. Es importante 
creer en los proyectos de turismo”, 

comentó luego de expresar su apoyo al 
gobierno de Pedro Pablo Kuczynsky.

Junior Achievement Perú ( JA Perú) 
es una organización sin fines de lucro 
dedicada a la educación financiera, 
la preparación para el trabajo y la 
formación de jóvenes emprendedores 

desde el primero de primaria hasta el 
quinto de secundaria. Con presencia 
en más de 120 países, la sede en Perú 
tiene 20 años y ha beneficiado a más de 
220 mil alumnos en el todo el territorio 
nacional.

PROGRAMA VOICES OF THE FUTURE 2016 DE 
LA APEC EN LA USIL

15 DE NOVIEMBRE

En el marco de la Cumbre de Líderes 
del Foro de Cooperación Económica 
Asia-Pacífico (APEC) 2016, se 
inauguró en la USIL el programa 
Voices of the Future 2016, en el que 
participaron más de 120 jóvenes líderes 
de la región.

Durante la inauguración, la segunda 
Vicepresidenta de la República, 

Mercedes Aráoz, resaltó la 
participación de los jóvenes, y calificó 
la cumbre como un “espacio de 
integración” entre el Perú y los países 
del Asia-Pacífico.

“Queremos que haya un espacio de 
integración más profundo entre los 
países del Asia-Pacífico; queremos 
más conectividad con menores costos, 
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para tener un crecimiento de calidad”, 
comentó la Vicepresidenta del Perú.

Por su parte, el Fundador Presidente 
de la Universidad San Ignacio de 
Loyola, Raúl Diez Canseco Terry, 
destacó el rol emprendedor de la USIL 
en la formación de sus alumnos, así 
como la presencia de jóvenes de las 21 
economías del APEC. “Este encuentro 
es muy importante porque se da en un 
momento en el que hay que pasar a 
otros mecanismos de la Alianza que 
van más allá de la parte comercial”, 
sostuvo.

De igual modo, James Soh, Co-Chair, 
APEC Voices Leadership Council, 
agradeció a la USIL por brindar este 
espacio en beneficio de los futuros 
líderes de la región Asia-Pacífico. 
“Ellos son los futuros líderes de este 
desarrollo; por eso les damos esta 
oportunidad”, comentó.

El programa APEC Voices of the 
Future, creado en 1998, es un espacio 
de encuentros entre jóvenes líderes 

del Asia-Pacífico, en el cual participan 
en discusiones con líderes políticos, 
empresariales y sociales de las 
economías del Foro APEC.

En el año 2004, la Universidad San 
Ignacio de Loyola fue la institución 
peruana pionera en participar en esta 
importante reunión, y en el 2008 
organizó dicho evento con mucho 
éxito, contando con la presencia de 
más de 130 delegados.

Durante el programa, los jóvenes 
delegados participaron en debates 
con sus pares de las 21 economías de 
APEC y trabajaron en la redacción 
de una declaración que presentaron 
a los líderes del foro. Asimismo, 
asistieron a la APEC CEO Summit, 
cumbre empresarial más importante 
del Asia-Pacífico, donde formularon 
preguntas a los líderes y compartieron 
con los empresarios más influyentes de  
esta región.

PRESENTACIÓN DEL LIBRO SU MAJESTAD 
EL ROCOTO EN AREQUIPA

25 DE NOVIEMBRE

La Universidad San Ignacio de Loyola 
(USIL), a través de su Fondo Editorial, 
presentó el libro Su majestad el rocoto, 
extensa investigación que recoge la 
historia, propiedades nutricionales, 
recetas tradicionales y usos de uno de 
los ingredientes más importantes de la 
gastronomía arequipeña.

La presentación de esta obra, realizada 
en el Convento de Santa Catalina, 
en Arequipa, fue presidida por el 
Fundador Presidente de la USIL, 
Lic. Raúl Diez Canseco Terry; la 
Presidenta Ejecutiva de esta casa de 
estudios, MBA Luciana de la Fuente 
de Diez Canseco; el Rector de la USIL, 

Dr. Ramiro Salas; el Vicerrector de 
Investigación, Dr. Antonio Tacchino; 
y la asesora de la Facultad de Ciencias 
de la Salud, Dra. Teresa Blanco de 
Alvarado-Ortiz.

Durante la presentación, Luciana de 
la Fuente, quien fue la promotora de 
esta publicación, señaló que la USIL 
“como organización educativa está 
comprometida en investigar sobre los 
alimentos nativos de nuestro Perú, y 
consideramos que el rocoto es uno de 
ellos. Este libro ha traído gran alegría a 
la ciudad de Arequipa”.

Asimismo, la Presidenta Ejecutiva 
de la USIL destacó las propiedades 
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RECORD GUINNESS: EL PLATO DE ROCOTOS 
RELLENOS MÁS GRANDE DEL MUNDO

27 DE NOVIEMBRE

Presidenta Ejecutiva de la Universidad, 
Luciana de la Fuente de Diez Canseco, 
y la regidora de Arequipa Lilia Pauca, 
en representación del alcalde Alfredo 
Zegarra, quien se encontraba con 
descanso médico. Además, el gran reto 
culinario convocó a miles de personas 
en la Plaza de Armas de Arequipa 
desde las 9:00 a.m.

“Estamos aquí con las picanterías, con 
la gente de los mercados. Agradecemos 
a todos quienes hicieron posible la 
obtención de este Récord Guinness 
para el Perú”, dijo Raúl Diez Canseco 
Terry, quien, además, presentó un 

La Universidad San Ignacio de 
Loyola y la Municipalidad Provincial 
de Arequipa consiguieron el 
Guinness World Records del “Plato 
de Rocotos Rellenos Más Grande 
del Mundo”. De esta manera, 
cumplieron su compromiso de poner 
en alto lo mejor de la gastronomía 
y la cultura peruanas ante los ojos  
del mundo.

Este gran logro fue anunciado a la  
1:40 p.m. del domingo 27 de noviembre 
durante una celebración presidida 
por el Fundador Presidente de la 
USIL, Raúl Diez Canseco Terry; la 

nutritivas y médicas del rocoto. “Tiene 
vitaminas A, B y C, fósforo, fibra, calcio, 
hierro y caroteno. Además, gracias a su 
componente activo llamado capsaicina 
permite combatir el Helicobacter pylori, 
ayudando a disminuir los casos de 
cáncer al estómago. El rocoto abre 
un mundo de posibilidades no solo 
en la gastronomía, sino también en 
la nutrición y la medicina”, indicó 
Luciana de la Fuente.

Por su parte, el Fundador Presidente 
de la USIL, Raúl Diez Canseco 
Terry, señaló que esta casa de 
estudios se propuso lograr, junto 
con la Municipalidad Provincial de 
Arequipa, el Guinness World Records 
del “Plato de Rocotos Rellenos más 
Grande del Mundo”, con el objetivo 
de dar a conocer al mundo entero 
la riqueza gastronómica de esta 
ciudad. Asimismo, invitó a todos los 
arequipeños a ser parte de este récord 
y acudir a la Plaza de Armas de la 
Ciudad el domingo 27 al mediodía.

Un ají milenario
“Su majestad el rocoto” es una obra 
dividida en tres partes fundamentales: 
la primera está dedicada a las 
propiedades nutricionales del rocoto; 
la segunda parte es un acercamiento 
histórico-cultural sobre su uso en la 
gastronomía peruana, y la tercera parte 
incluye numerosas recetas tradicionales 

e innovadoras. En la elaboración de 
este libro participaron docentes y 
alumnos de las carreras de Nutrición y 
Dietética, Gastronomía y Gestión de 
Restaurantes, y Arte Culinario.

La obra lleva al lector de la mano por 
un viaje a través de una de las ciudades 
más hermosas e importantes del país, 
Arequipa, territorio del cual se rescata 
su legado histórico y se reconoce, entre 
sus pobladores, un vínculo simbólico 
y emblemático con el consumo del 
rocoto.

De esta manera, la USIL contribuye, 
de manera muy particular, al 
conocimiento de los productos nativos 
destacando que, por la variedad de 
pisos ecológicos y climas con los que 
cuenta el Perú, su producción y riqueza 
son impresionantes.
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emotivo mensaje en video del alcalde 
provincial de Arequipa.

“Hoy estamos batiendo un récord, otro 
galardón para Arequipa que da la vuelta 
al mundo. El turismo y la gastronomía 
peruana serán los grandes beneficiados. 
¡Gracias Raúl Diez Canseco Terry!, 
¡gracias USIL!, ¡gracias Arequipa!”, 
expresó el alcalde.

La obtención del Récord Guinness 
fue certificada por la jueza Natalia 
Ramírez, adjudicadora oficial de 
Guinness World Records, quien 
calificó los procesos de elaboración, 
presentación y la distribución 
organizada de este exquisito potaje 
entre el público asistente.

“El día de hoy, Arequipa, la USIL y 
la Municipalidad de Arequipa han 
ingresado al Guinness World Records 
con un récord asombroso. Fue un 
proceso largo que requirió de meses de 
organización”, anunció la jueza, quien 
hizo entrega del certificado oficial por 
la obtención de este récord a la USIL y 
a la ciudad de Arequipa.

“Han conseguido esta meta con un 
plato de más de media tonelada. 
Tenían que cumplir con varios pasos 
para la preparación, y seguir una única 
receta para todos los rocotos. Batir un 

récord es lograr un reconocimiento 
mundial. Arequipa es el único lugar en 
el cual se ha podido batir un récord por 
el mayor número de rocotos rellenos”, 
indicó Ramírez.

Más de 2,600 rocotos
Con un peso de 542.725 kilogramos 
y compuesto por 2,650 rocotos, el 
“Plato de Rocotos Rellenos Más 
Grande del Mundo” fue distribuido 
ordenadamente entre el público 
asistente en la Plaza de Armas de 
Arequipa en una gran bandeja de acero 
quirúrgico.

Cabe resaltar que, desde las 11:00 p.m. 
del día sábado 26 de noviembre hasta 
la obtención del récord, un equipo de 
chefs, ingenieros y alumnos de la USIL, 
así como picanteras arequipeñas, 
conformado por más de 20 personas, 
trabajó ininterrumpidamente 
en la preparación de este platillo 
emblemático de Arequipa que ingresa 
al historial de los famosos Guinness 
World Records.

Esta es la segunda ocasión que la 
USIL obtiene este galardón para la 
gastronomía peruana. En 2015 marcó 
un hito global con la obtención del 
Guinness World Records “Largest 
bowl of quinoa” en Miami.
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Empresarios y líderes de reconocidas 
empresas multinacionales visitaron 
la sede de la USIL, en La Molina, 
como parte de sus actividades por la 
edición 2016 de la Junta Mundial de 
Gobernadores de Junior Achievement 
Worldwide ( JAW).

Los ilustres visitantes fueron recibidos 
por el Fundador Presidente de esta 
casa de estudios, Raúl Diez Canseco 
Terry, el Rector Ramiro Salas, el 
Gerente General Juan Manuel Ostoja 
y la directora ejecutiva de JAW Perú, 
Carla Muñiz.

La ocasión fue propicia para que los 
representantes mundiales del JAW 

conocieran un poco más de nuestra 
cultura a través de clases de cocina y 
danzas típicas, además de intercambiar 
experiencias sobre educación 
emprendedora con las autoridades 
académicas y administrativas de la 
Universidad San Ignacio de Loyola.

La junta mundial se realizó por primera 
vez en nuestro país, y participaron 
gerentes y empresarios de reconocidas 
compañías del planeta. La reunión fue 
presidida por el presidente de la Junta de 
Gobernadores de JAW y CEO de City 
Holding, Francesco Vanni d’Archirafi; 
el presidente y CEO de JAW, Asheesh 
Advani; la presidenta del Directorio de 

JUNTA MUNDIAL DEL JUNIOR ACHIEVEMENT 
VISITÓ USIL

29 DE ENERO

Junior Achievement Americas, Mayu 
Avila, y el presidente del Directorio de 
JAW Perú y Fundador Presidente de 
la Universidad San Ignacio de Loyola, 
Raúl Diez Canseco Terry.

El Junior Achievement Worldwide 
( JAW) es una organización reconocida 
internacionalmente por promover 
el emprendimiento y la educación 
financiera entre los escolares de más 
de 130 países del mundo. Ha logrado 

capacitar a más de 100 millones de 
estudiantes de los cinco continentes.

En el Perú, esta ONG global llegó 
en 1996, gracias al patrocinio de la 
Universidad San Ignacio de Loyola, 
y a la fecha ya lleva capacitando a 
más de 220 mil escolares peruanos 
a través de distintos programas de 
emprendimiento, educación financiera 
y para el trabajo.

CARDENAL CIPRIANI CELEBRÓ MISA DE 
CONSAGRACIÓN DE LA USIL A LA VIRGEN 
MARÍA

18 DE MAYO

El cardenal Juan Luis Cipriani Thorne, 
arzobispo de Lima y primado del Perú, 
celebró la misa de consagración de la 
Universidad San Ignacio de Loyola 
a la Virgen María, en una emotiva 
ceremonia realizada en el campus de 
esta casa de estudios, en La Molina.

En el evento participaron el Fundador 
Presidente de la USIL, Raúl Diez 
Canseco Terry; la Presidenta Ejecutiva, 
Luciana de la Fuente de Diez 
Canseco; el Rector de la universidad, 
Ramiro Salas, entre otras autoridades 
académicas.

Ante más de mil personas, entre 
alumnos, personal administrativo 
y docentes, el cardenal Juan Luis 
Cipriani destacó el “empobrecimiento” 
que existe en el corazón del hombre, 
que ha hecho que “se deshumanice” y 
“se aleje del amor de Dios”, tornando 
sus sociedades “más violentas e 
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injustas” y dejando de lado el buscar 
ser respetados y respetables. Asimismo, 
señaló que tanto la Iglesia como la 
universidad buscan servir al hombre de 
una manera desinteresada, tratando de 
responder a sus aspiraciones morales e 
intelectuales más altas.

“El hombre ha dejado de usar el 
corazón para consolar, para perdonar, 
para ayudar. Cuando eso se tuerce, 
la enfermedad es grave. Por eso, qué 
buena iniciativa el de poner todo este 
esfuerzo de la USIL en el corazón 
de María. Tú también ofrécele lo que 
tengas con esa libertad de los hijos de 
Dios”, exhortó el cardenal.

Posteriormente, el Fundador 
Presidente de la USIL, Raúl Diez 
Canseco, elevó una petición ante la 
Virgen por las familias que forman 

parte de la universidad: “Te pedimos, 
querida Virgencita, que nos guardes 
en tu inmaculado corazón para 
que sigamos las enseñanzas de la 
vida cristiana y nos esforcemos por 
unirnos con todo el corazón a Cristo, 
tu hijo y nuestro maestro. Virgencita, 
han pasado 50 años desde que nos 
encomendamos a ti, hoy queremos 
renovar ese compromiso”.

La celebración culminó con la lectura 
de la consagración de la USIL a la 
Virgen María por parte del Rector 
Ramiro Salas. Luego se procedió a 
la bendición de las nuevas andas del 
Señor de los Milagros, que fueron 
llevadas en procesión por los miembros 
de la cuadrilla de alumnos USIL hacia 
el frontis de la capilla de la Universidad.

Tras obtener diferentes títulos 
deportivos universitarios, la 
Universidad San Ignacio de Loyola 
ratificó su apoyo al deporte del país 
con la firma de un convenio de 
cooperación con el Comité Olímpico 
Peruano (COP).

El acuerdo entre ambas instituciones 
permitirá la formulación y ejecución 
de proyectos y programas de desarrollo 
mutuos, así como el intercambio de 
conocimientos y la participación de 
alumnos y profesores de la USIL en 
las diversas actividades internacionales 
que realizará el COP con miras a los 
Juegos Panamericanos de Lima 2019.

Para el Fundador Presidente de esta 
casa de estudios, Raúl Diez Canseco 
Terry, dicho convenio representa un 
paso importante para fortalecer los 
lazos deportivos de la universidad 
con sus alumnos y los demás jóvenes  
del país.

“Este paso nos va a dar una mejor 
orientación a lo que venimos haciendo, 
porque ya hemos tenido logros muy 
importantes. Quiero agradecer al 
Comité Olímpico Peruano por darnos 
la oportunidad de enriquecer nuestra 
propuesta”, comentó la máxima 
autoridad de la USIL.

De igual modo, el presidente del 
Comité Olímpico Peruano, José 
Quiñones, recordó que, desde su 
creación, el movimiento olímpico ha 
estado unido a las universidades y que 
trabajar con la San Ignacio renueva la 
esperanza de un mejor país.

“El COP se beneficia en la propagación 
de los ideales olímpicos, que es nuestra 
razón de ser, y en el caso de USIL, 
los alumnos tendrán prácticas que les 
servirán de experiencia preprofesional 
en eventos formativos”, refirió 
Quiñones.

En el acto estuvieron presentes el 
Rector de la USIL, Ramiro Salas; el 
Gerente General de la Universidad, 
Juan Manuel Ostoja, y el Director de 
Cultura y Deporte de la misma, Javier 
Moreno.

USIL RATIFICA SU APOYO AL DEPORTE Y 
FIRMA CONVENIO CON EL COP

8 DE JULIO
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VOLUNTARIOS DE USIL PARTICIPARON EN 
EL XV FESTIVAL DE LA BUENA VOLUNTAD

19 DE SETIEMBRE

Bajo uno de sus pilares educativos, la 
responsabilidad social, la Universidad 
San Ignacio de Loyola promueve entre 
sus estudiantes el compromiso con 
el desarrollo de nuestra sociedad. Es 
por ello que alumnos de esta casa de 
estudios participaron en el XV Festival 
de la Buena Voluntad.

“Estamos muy satisfechos de 
colaborar; nos motiva mucho ver 
trabajar a nuestros alumnos junto 
a los médicos y enfermeras; no hay 
que dejar que se apague esta llama 
maravillosa”, expresó Raúl Diez 
Canseco, Fundador Presidente de 
la USIL.

El festival se realizó en el colegio 
José Gabriel Condorcanqui, y ofreció 
a los vecinos de la zona de Payet, 
en el distrito de Independencia, 
atención médica gratuita en diversas 
especialidades, medicamentos y juegos 
recreativos para la familia.

El evento fue organizado por el 
Centro Nacional de Voluntariado 
(CENAVOL), en alianza con la 
USIL, y contó con el apoyo de la 
Municipalidad de Independencia y de 
diversas instituciones vinculadas a los 
servicios de salud.
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El presidente de la ONG Junior 
Achievement Perú, Raúl Diez 
Canseco, señaló que es imperativo 
que el Ministerio de Educación 
integre cursos de emprendimiento a la 
currícula escolar peruana.

“No todos los chicos que egresan 
de los colegios van a un instituto 
o a una universidad; muchos son 
independientes y forman su propio 
negocio; por eso debemos prepararlos”, 
indicó.

Recordó que el Perú es considerado 
como uno de los países más 
emprendedores del mundo, pero tiene, 
a su vez, un alto número de empresas 
que cierran en sus dos primeros años. 
“Muchas veces los emprendedores 
inician su negocio sin conocimientos 
previos. ¿Qué pasaría si fueran 

capacitados desde el colegio?”, se 
preguntó.

Asimismo, sostuvo que los cursos de 
emprendimiento podrían impactar en 
la reducción de la deserción escolar. 
“En las zonas andinas de extrema 
pobreza, los índices de deserción son 
altos, y darles estas herramientas podría 
contribuir a que los padres hagan el 
esfuerzo para que sus hijos continúen 
estudiando”, añadió.

Los 20 años de JAW

Diez Canseco indicó que, en los 20 
años de la ONG Junior Achievement 
en el país, más de 250 mil jóvenes 
escolares de colegios de Lima y 
provincias han sido capacitados en 
temas de emprendimiento y finanzas 
personales.

“Cientos de empresarios han dado 
charlas a los alumnos y se han obtenido 
logros internacionales de los estudiantes 
peruanos. Por ejemplo, el año pasado, 
un equipo integrado por alumnos del 
Colegio Mayor representó al Perú 
en una competencia internacional”. 
Agregó que, en los colegios 
impactados, los estudiantes terminan 
la capacitación con la creación de un 

“EN LOS COLEGIOS PERUANOS DEBE HABER 
CURSOS DE EMPRENDIMIENTO”

9 DE FEBRERO

negocio propio y la participación en 
una feria donde deben realizar ventas. 
Por último, precisó que en la última 
reunión global de Junior Achievement 
se llegó al acuerdo de expandir la 
iniciativa más allá de las escuelas. 
“Los socios de esta propuesta mundial 

quieren llegar a los universitarios y a los 
jóvenes NiNi (Ni estudian Ni trabajan) 
para darles todas las herramientas de 
gestión empresarial”, afirmó.

Fuente: Página web del diario El 
Comercio, sección Portafolio, martes 
9 de febrero de 2016

LA POLÍTICA UNIVERSITARIA EN EL PERÚ
17 DE MARZO

Reformas del sector

Oxford Business Group (OBG) habla con Raúl Diez Canseco, Fundador 
Presidente de la Universidad San Ignacio de Loyola
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¿Qué tipo de impacto ha tenido el 
ingreso de nuevas universidades en la 
calidad, precios y acceso?

DIEZ CANSECO: Desde 1996, la 
Ley 882 incrementó tanto el acceso 
como la calidad de la educación superior 
en el Perú mediante la reforma de los 
sistemas de gobierno politizados, que 
habían controlado a las universidades 
hasta entonces, y el reemplazo de los 
mismos por un sistema más eficiente. 
La ley dio paso a mayores iniciativas 
privadas, mejorando todo el panorama 
competitivo de la educación superior. 
Las acreditaciones obligatorias fueron 
el único aspecto que faltaba en esa 
ley. Desafortunadamente, tampoco 
fueron incluidas en la reforma 
educativa recientemente aprobada. 
Es importante resaltar que, para que 
el sistema de acreditación funcione 
de manera adecuada, la institución 
encargada del manejo de las 
acreditaciones debe ser independiente 
del Gobierno, a fin de que desempeñe 
un rol efectivo en el mercado. Además, 
para incrementar la calidad del sector 
educativo en conjunto, se requerirán 
mayores iniciativas tributarias. Estas, a 
su vez, fomentarán a las universidades 
privadas a embarcarse en una búsqueda 
a menudo costosa y en proyectos de 
desarrollo.

¿Qué se puede hacer para reducir la 
distancia del éxito educativo entre 
áreas rurales y urbanas?

DIEZ CANSECO: Se necesita 
incrementar el gasto público en los 
colegios y universidades estatales. Por 
ejemplo, la actual administración ha 
implementado la política importante 
llamada Beca 18, que ha ayudado a 
estimular el acceso a universidades de 
excelentes estudiantes con recursos 
económicos limitados. Otra área 
importante que se abordará es la 
expansión a provincias en todo el país, 
la cual se ha venido incrementando 
en el sector público y privado. Sin 
embargo, las sucursales regionales 
requieren aún mayor apoyo en términos 
de financiamiento y acceso a recursos 
humanos calificados. Las plataformas 
digitales serían útiles para ayudar a 
vencer muchos de estos desafíos. Al 
mismo tiempo, las normas actuales 
han limitado el uso de la tecnología, 
exigiendo una gran cantidad de clases 
que se realizarán utilizando métodos 
tradicionales.

www.oxfordbusinessgroup.com/
country/peru

¿Cómo pueden trabajar las universidades 
con el sector privado para garantizar que 
los graduados tengan habilidades que se 
adapten a las necesidades del mercado 
laboral local?

DIEZ CANSECO: En esencia, la 
incompatibilidad entre las habilidades 
del graduado y la demanda del 
mercado es producto de una asimetría 
de la información. Los estudiantes 
saben del estado del mercado laboral 
cuando empiezan una carrera, pero 
no se puede esperar a que se prediga 
cómo será el mercado laboral en 
cuatro o cinco años. De hecho, esta 
incompatibilidad es más evidente 
en los cursos técnicos enseñados 
por “institutos” que en las carreras 
ofrecidas por las universidades. Existe 
una alta demanda, especialmente en 
el sector minero, de trabajadores con 
habilidades técnicas que se enseñan en 
los institutos, pero hay pocos centros 
que atienden dicha demanda.

¿Cómo mejorará el programa 
Obras Públicas para Impuestos la 
infraestructura educativa?

DIEZ CANSECO: La principal 
ventaja de este programa radica en 
que se basa en iniciativas privadas 
para desarrollar infraestructura, las 
cuales son más eficientes que las 
administradas por el Estado. Para que 
este programa logre su meta deseada 

de llevar educación a cada pueblo en el 
país, debe ir acompañado por iniciativas 
que fomenten el desarrollo del capital 
humano. Finalmente, se necesitarán 
adecuados incentivos normativos 
para que las universidades transfieran 
los recursos humanos existentes a 
las provincias.

¿En qué medida los programas de 
becas de la Alianza del Pacífico 
incrementan la movilidad 
estudiantil?

DIEZ CANSECO: Si bien 
el número de becas directas de 
movilidad otorgadas por la Alianza 
del Pacífico es relativamente bajo, 
existen otros programas como la 
Alianza Iberoamericana de Movilidad 
Académica, que ofrecerá 200 mil becas 
de movilidad para el 2020. Dicho esto, 
se necesita resolver otros problemas; por 
ejemplo, la falta de un tratado a través 
del cual los miembros de la Alianza del 
Pacífico sean capaces de reconocer los 
grados de otras universidades.

Fuente: The Report Peru 
2016, Oxford Business Group, 
página 170
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Los planes de la Corporación San 
Ignacio de Loyola no se detienen. Sus 
autoridades ya están buscando más 
terrenos para introducir su formato de 
colegios en alguno de los distritos de 
Lima Norte.

Según detalló a Día 1 de El Comercio, 
Raúl Diez Canseco, Presidente y 
Fundador de la corporación, la idea es 
replicar lo hecho con el San Ignacio de 
Recalde en ‘zonas emprendedoras’ de 
la capital. De esta manera, descarta que 
una provincia del interior sea la elegida 
como sede del nuevo colegio de la 
corporación, como se había deslizado 
en un primer momento.

“Estamos buscando terrenos en 
Lima Norte porque hay que hacer un 
colegio, pero uno que incube en los 
niños el espíritu de emprender, crear y 
desarrollar. Después de ver el perfil de 
los jóvenes de Lima Norte, creo que es 
el lugar adecuado”, dice.

En relación con el nombre del 
colegio, el ejecutivo aclara que todas 
las apuestas que realicen en adelante 
tendrán una sola identidad. “En el Perú 

no entramos con nombres cambiados, 
así que, si es en Los Olivos, será el 
Colegio San Ignacio de Los Olivos”, 
aclara.

A pesar de que, desde su posición, 
la ley universitaria es “demasiado 
reglamentarista”, Raúl Diez Canseco 
sostiene que la Universidad San 
Ignacio de Loyola (USIL) tiene 
planificado sumar tres nuevas carreras 
a su portafolio.

Así, adelanta que una de ellas será la 
de Medicina Preventiva Funcional, 
con la que busca reforzar su Facultad 
de Ciencias de la Salud, que hoy solo 
forma administradores de la salud y 
profesionales en nutrición y dietética.

En esa misma línea, la USIL también 
alista los expedientes para incorporar 
la Carrera de Enfermeras del Hogar. 
Según Diez Canseco, la idea es replicar 
lo hecho por Filipinas, que hoy es el 
principal exportador de este tipo de 
profesionales. “La esperanza de vida 
en el mundo y en el Perú aumentó, y 
todos vamos a necesitar un perfil de 

SAN IGNACIO DE LOYOLA SE EXPANDE 
HACIA LIMA NORTE E INCORPORA NUEVAS 
CARRERAS

9 DE MAYO

enfermera diferente, alguien que nos 
atienda en el hogar”, afirma.

Y, como tercera apuesta, la entidad 
educativa pondrá especial atención 
en la formación de profesionales de 
la seguridad. Según el exfuncionario, 
la eliminación del sistema policial 
24 x 24 ha dejado un serio vacío 
en las empresas, sin contar que la 
seguridad se ha convertido en una 
necesidad ciudadana que hoy reclama 
ser atendida con urgencia. “Vamos a 
crear una carrera de seguridad con tres 
diferentes niveles: una carrera técnica 
de un año, una profesional de tres 
años y una licenciatura de cinco años”, 
explica.

Con respecto a la internacionalización 
de la corporación, Raúl Diez Canseco 

refiere que, después de su incursión 
en Estados Unidos y Paraguay, con 
resultados bastante auspiciosos, existe 
la posibilidad de replicar en Argentina 
y Bolivia lo hecho en esos países. 
Indica, además, que siguen explorando 
oportunidades de investigación en la 
India.

“Hay un proyecto que estamos 
acariciando en Córdoba (Argentina), 
y en Bolivia también hay algunas 
posibilidades, en las ciudades de 
Cochabamba y Santa Cruz, pero 
primero queremos atender al país”, 
anota.

Fuente: Diario El Comercio, 
Suplemento Día 1, página 10, lunes 
9 de mayo de 2016

USIL Y EL GRUPO PLANETA PRESENTARON 
EL LIBRO LA PALABRA DEL TUCÁN: 
CONVERSACIONES CON LUIS BEDOYA REYES

24 DE MAYO

La Universidad San Ignacio 
de Loyola y el Grupo Planeta 
presentaron anoche el libro La 
palabra del Tucán: Conversaciones con 
Luis Bedoya Reyes, cuyo autor es el 
diplomático y excongresista 
Harold Forsyth.
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El libro recoge los diferentes diálogos 
sostenidos entre el fundador histórico 
del Partido Popular Cristiano (PPC) y 
el exembajador del Perú en los Estados 
Unidos acerca de la realidad política y 
social de nuestro país.

A través de las conversaciones entre 
el entrevistador y el entrevistado, se 
aprecia el testimonio de un personaje 
de excepción, Alcalde de Lima en dos 
periodos, destacado constituyente y 
uno de los ineludibles referentes de la 
vida política del Perú.

El autor del libro, Harold Forsyth, 
comentó que el objetivo de la 
publicación es dar a conocer a la 
juventud que la política puede ser una 
actividad honrosa y gratificante. “Es 
necesario que haya jóvenes, hombres 
y mujeres que piensen en el servicio 
público como un reto fascinante, como 
un proyecto de vida, como lo hicieron 
grandes peruanos en el pasado, como el 
doctor Bedoya ciertamente”, aseguró.

De igual manera, el Fundador 
Presidente de la USIL, Raúl Diez 
Canseco Terry, destacó la trayectoria 
política y personal del fundador del 
PPC. “Habría que preguntarse a 
quién venimos a homenajear hoy 
día: al brillante abogado, al visionario 
alcalde, al líder histórico que fundó 
el Partido Popular Cristiano, porque 

estos serían méritos de más para su 
reconocimiento”, afirmó.

“Las palabras no alcanzan para definir 
a un ser humano que ha dado tanto 
por su familia, su patria y su partido. 
Rendimos homenaje a uno de los 
peruanos del siglo XX”, agregó Diez 
Canseco.

Por su parte, Luis Bedoya Reyes, con la 
lucidez y el humor que lo caracterizan, 
dijo que el trabajo del autor ha sido 
muy intenso y que la obra fue posible 
“exclusivamente por las preguntas 
que se hicieron, porque yo no agrego 
ni una línea a las respuestas que en 
ese momento le di para que fueran 
colocadas. El que tuvo la idea, y hace las 
preguntas, es el autor; está conduciendo 
de verdad la obra, es el director de 
orquesta, yo soy la orquesta”, afirmó 
Bedoya ante el aplauso del auditorio.

En otro momento de su discurso, el 
líder histórico del PPC destacó el 
papel de la clase media en el país, y 
pidió a los candidatos presidenciales 
obras de largo plazo. “Faltan en la 
política los programas de largo alcance, 
nadie se arriesga a comenzar tareas que 
van a durar 20 o 30 años, que son las 
fundamentales”, dijo finalmente.

La presentación del libro se realizó 
en el Teatro Mario Vargas Llosa de la 
Biblioteca Nacional del Perú. La obra 
fue comentada por un selecto panel 

conformado por Augusto Ferrero 
Costa, miembro del Directorio de la 
USIL y presidente de la Academia 
Peruana de Derecho; el empresario 
Salomón Lerner Ghitis, exprimer 

ministro del Perú; el historiador Dr. 
Hugo Neira Samanez, exdirector de 
la Biblioteca Nacional del Perú, y el 
embajador Hugo de Zela Martínez.

POR UNA EDUCACIÓN GLOBAL, 
EMPRENDEDORA Y MEDIOAMBIENTAL

5 DE JULIO

Más de cincuenta años de experiencia 
emprendiendo en diversos sectores 
le dan a Raúl Diez Canseco Terry 
la autoridad para hablar de cómo 
ha cambiado el mundo y cómo esto 
afecta a las generaciones más jóvenes. 
Desde su despacho en la Universidad 
San Ignacio de Loyola, es testigo 
de primera mano del impacto de 
las nuevas tecnologías, los nuevos 
modos de comunicación y la creciente 
competencia global en la educación.

En esta entrevista, ofrece sus puntos 
de vista acerca de hacia dónde deben 
apuntar las instituciones educativas 
para estar a tono con los tiempos y 
brindar a los estudiantes una formación 
que los convierta en profesionales 
competitivos.

Si hay una actividad humana en la 
que la globalización y la tecnología 
han impactado de modo notorio, es 

la educación. ¿Cuáles son los retos 
que las instituciones educativas 
enfrentan para adaptarse a las nuevas 
tendencias?

Nosotros descansamos sobre cuatro 
pilares estratégicos: globalización, 
emprendimiento, investigación y 
desarrollo y responsabilidad social. 
El primero es que vivimos en un 
mundo global. La competencia en las 
profesiones y la educación también 
se ha globalizado, y el alumno que 
estudia en la USIL sabe que tendrá 
que competir con profesionales de 
México, Colombia y Chile, además 
de los peruanos. Tampoco podemos 
soslayar la crisis que han vivido países 
como España, las cuales han motivado 
que muchos profesionales extranjeros 
emigren a Perú. La globalización está 
acelerando la competencia de una 
manera importante.
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¿Y cómo se traduce eso en las mallas 
curriculares y en las carreras que 
imparten actualmente?

En el caso de la USIL, los cuatro 
pilares están reflejados en todas 
nuestras carreras. Aquí no se educa 
a los profesionales para que se 
conformen con encontrar un buen 
trabajo al culminar sus estudios. Ellos 
podrán acceder a buenas plazas, pero el 
autoempleo y la formación de su propio 
eje de desarrollo son herramientas e 
instrumentos que también van a tener 
que salir de la universidad.

¿Cómo va a cambiar la educación 
ahora que están en boga los cursos 
online?

Definitivamente simpatizo con la 
educación online, y ese es uno de los 
grandes vacíos de la nueva legislación 
en el Perú, porque le da la espalda al 
desarrollo de la enseñanza virtual. Es 
la única forma de llevar educación de 
calidad a las provincias y a los lugares 
más alejados. En segundo término, si 
no hacemos algo, vamos a tener gran 
presencia online de universidades de 

prestigio estadounidenses, mientras 
que a las peruanas no se les permite. 
La ley establece que no puedes tener 
ningún programa con más del 50% de 
educación virtual, y eso es un tremendo 
error. Hoy en día, la educación más 
moderna es por Internet. Uno no 
tiene veinte Premios Nobel. ¿Cómo 
compartes a esos catedráticos 
maravillosos? No hay otra manera. 
Además, cada vez la educación virtual 
será más amigable y sencilla. El Perú 
no puede ser ajeno a esa tendencia.

¿Cuál es su balance de la Ley 
Universitaria?

Creo que tiene más cosas positivas 
que negativas. Era importante darla 
de todas maneras. Pero ahora hay que 
enriquecerla. ¿Por qué la USIL no 
puede ir a Arequipa? Que me digan 
cuáles son las condiciones para ir, pero 
no pongan un tapón, porque en el 
interior hay muchas universidades de 
muy mala calidad y ni siquiera tienen 
competencia.

Fuente: Revista Cosas, Educación 
Nº 19, páginas 22-24, 02-07-2016

“ESTAMOS EXPORTANDO EDUCACIÓN 
PERUANA AL MUNDO”

8 DE AGOSTO

El Fundador Presidente de la 
Universidad San Ignacio de Loyola, 
Raúl Diez Canseco Terry, comentó 
que la acreditación de San Ignacio 
University en Miami es una gran 
oportunidad para exportar educación 
peruana a otras partes del mundo.

“Hace casi nueve años decidimos 
fundar en Estados Unidos la primera 
escuela de chefs, pero nos dimos cuenta 
de que, si queremos convertir la sede en 
un centro de acción latinoamericana, 
teníamos que ser universidad”, 
comentó Diez Canseco.

“La alegría nuestra es que estamos 
exportando educación peruana al 
mundo”, dijo también, tras comentar 
que la organización que preside tuvo 
un arduo trabajo de ocho años para 
lograr el reconocimiento de parte 
del Departamento de Educación  
de Florida.

“Fue un trámite muy exigente porque, 
además, todo esto viene con un 
proceso de acreditación, de exigencia 
de profesores”, manifestó en una 
entrevista a RPP Noticias.

En otro momento, el también 
exvicepresidente de la República señaló 
que existe la voluntad para mejorar la 
actual Ley Universitaria. “Yo creo que 
estamos por un buen camino, pero 
hay cosas importantes por mejorar”, 
sostuvo.

Cabe mencionar que, en el mes de 
julio, el Departamento de Educación 
de Florida aprobó la conversión de 
San Ignacio College en San Ignacio 
University, lo que la sitúa como la 
primera universidad peruana con 
sede en Miami y acreditada en los  
Estados Unidos.
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Una foto en blanco y negro es el 
recuerdo más remoto que tiene 
Raúl Diez Canseco del inicio de su 
emprendimiento: la Corporación 
Educativa San Ignacio de Loyola. 
En la imagen tiene apenas 20 años y, 
sonriente, posa junto a los integrantes 
de la primera promoción, a quienes 
enseñó para que ingresaran a una 
universidad a cargo de sacerdotes 
jesuitas.

Han transcurrido casi cinco décadas 
desde aquel momento y, ahora, esa 
pequeña institución se ha expandido 
en escuelas, institutos, universidad e 
incluso ha cruzado fronteras.

Educación
El último logro obtenido, cuenta Diez 
Canseco, se dio en julio, cuando la 
Universidad San Ignacio de Loyola, 
instalada en Miami (Estados Unidos), 
pasó exitosamente el proceso de 
acreditación de este país.

“La casa de estudios ya tiene 25 
años en Perú y nueve en territorio 
estadounidense. Nacimos con la idea 

de ser emprendedores globales y, con 
este paso, hemos empezado a exportar 
el sistema educativo del Perú al 
mundo”, sostiene.

Según el empresario, en los últimos 
años, la educación en el Perú ha 
sido revalorizada, siendo este un 
paso importante pues se trata de “la 
única herramienta que permite la 
transformación”.

En ese sentido, considera que iniciativas 
como Beca 18 deben seguir porque “la 
única manera de que haya desarrollo 
es mediante la justa y equitativa 
repartición del conocimiento”.

No obstante, comenta que, si bien 
la Ley Universitaria tiene un buen 
objetivo, requiere ser replanteada pues 
impide el desarrollo de los alumnos y la 
libre competencia entre universidades.

También dijo que el reto del nuevo 
gobierno es promover la inversión en 
investigación, pero aquella enfocada en 
la realidad peruana. “Debe haber una 
legislación que motive a las empresas 
a hacer alianzas con los centros de las 
universidades”, refiere.

“NOS HEMOS CONVERTIDO EN LA PRIMERA 
UNIVERSIDAD EN ESTADOS UNIDOS HECHA 
POR PERUANOS”

12 DE AGOSTO

Proyectos
Diez Canseco señala que, para 
continuar contribuyendo con el realce 
de la educación, su institución abrirá 
una nueva sede en Arequipa, donde 
ya cuentan con un terreno. “Estamos 
esperando que reglamenten unos 
aspectos de la ley para convocar a 
concurso de construcción, y estimamos 
que eso sucederá en el año 2018”, 
detalla.

Además, manifiesta que han presentado 
al Ministerio de Educación cuatro 
nuevas carreras: Enfermería Geriátrica, 
Marketing Digital, Comercio y 
Seguridad. Esta última buscará formar 
a expertos en prevención y seguridad 
para la lucha contra la delincuencia. 
“Actualmente, quienes realizan esta 
labor solo se capacitan unos meses. 

Esta carrera los formará con tecnología 
de Colombia”, acota.

Algo más
Diez Canseco comenzó a enseñar a 
jóvenes preuniversitarios cuando su 
papá perdió el trabajo bajo el régimen 
militar de Juan Velasco Alvarado.

La universidad de Estados Unidos 
empezó siendo la Escuela de Chef 
Don Ignacio Culinary Art; luego pasó 
a ser College, y ahora es San Ignacio 
University.

El nombre de la Universidad San 
Ignacio de Loyola fue colocado en 
agradecimiento a los sacerdotes 
jesuitas.

Fuente: Diario OJO, sección 
Historia, página 11, viernes 12 de 
agosto de 2016

“NUESTRA POSICIÓN FRENTE A LA LEY 
UNIVERSITARIA”

22 DE AGOSTO

En la siguiente entrevista, Raúl Diez 
Canseco, presidente de la universidad 
privada San Ignacio de Loyola (que 
acaba de inaugurar una sede en 
Miami), explica sus reparos a la Ley 
Universitaria. Además, dice esperar 
que Alfredo Barnechea se anime de 
nuevo a postular en el 2021 con Acción 
Popular (AP).

Usted está vinculado con el mundo 
de la educación a través de la 
universidad que fundó. ¿Le gustó que 
Jaime Saavedra fuera ratificado como 
ministro?

Él ha hecho una gestión bastante 
importante en el gobierno del 
presidente Humala, pero lo que hay 
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que mejorar son las leyes aprobadas 
que han traído algunas distorsiones en 
la promoción, dirección y desarrollo de 
las instituciones de educación superior, 
específicamente por la creación de la 
Sunedu.

¿Qué no le gusta de la Sunedu, 
exactamente?

Lejos de ser una institución que ayude 
a mejorar la educación superior, se 
ha vuelto la Gestapo. Nos mandan 
memorándums todos los días, de 
todo tipo, a pesar de que somos una 
institución seria.

La Sunedu busca ejercer una 
supervisión para garantizar la calidad 
de la enseñanza.

Sí, sí, pero cada universidad tiene 
su modalidad de enseñanza. Las 
universidades estamos en competencia 
para captar a los mejores jóvenes 
del Perú, y homogeneizar a las 
universidades, como pretende la ley, 
es un grave error. Te exigen que los 
estudios generales se lleven en los 
dos primeros años, cuando una de 
las grandes ventajas de universidades 
como la nuestra era que esos cursos se 
llevaban a lo largo de la carrera, lo que 
permitía que el alumno se vinculara 
con su especialidad desde el inicio. 
Exigen que el 25 por ciento de los 
profesores sean de tiempo completo.

Para contar con profesores dedicados 
y mejorar la calidad de la enseñanza...

Pero hay profesores líderes que no 
pueden dar el tiempo completo y solo 
pueden dictar por horas.

¿Le ve algo bueno a la Sunedu?

Más cosas malas. Pero yo he 
conversado con el propio ministro para 
decirle que no se trata de derogar la 
ley, sino de mejorarla, porque nos tiene 
paralizados.

La idea es que las universidades 
peruanas se adecúen a nuevos 
estándares de calidad, más exigentes. 
¿Eso no es positivo? Hay muchas 
universidades de mala calidad.

¿Y cuántas de esas universidades han 
cerrado? Ninguna.

Porque tienen un tiempo para 
adecuarse a la ley, obvio.

¿Y qué han hecho para adecuarse? La 
Sunedu está más encima de las buenas 
universidades. Y, mientras tanto, las 
otras siguen emitiendo títulos que 
no valen nada. El acento que se pone 
en controlar hasta el último detalle 
a universidades de prestigio debería 
aplicarse más a las ‘universidades 
garaje’, de pensiones ínfimas, que 
siguen haciendo publicidad y no están 
acreditadas en ninguna parte y hacen 
lo que les da la gana.

¿Detrás de sus críticas no está el 
hecho de que su universidad, ahora, 
tendrá que invertir más dinero, en 
contratar profesores, por ejemplo?

No, el tema no es ese.

Entonces, ¿cuál es?

Le explico: un decano de Arquitectura 
necesita ahora un doctorado en 
Arquitectura. Eso no hay acá. Y 
traer a un extranjero es un proceso 
interminable.

Usted dejó la función pública hace 
ya más de una década, y ahora vive 
inmerso en el mundo privado. ¿Se 
considera un político aún?

Por supuesto. La política es el arte de 
crear y sumar. Uno nunca debe negar 
lo que uno lleva en la sangre.

¿Votó por Alfredo Barnechea en el 
2016? Representó a su partido.

Claro que sí. Voté por Barnechea y lo 
ayudé. Tengo un gran concepto de él. 
Su gran mérito es haber pasado la valla 
electoral. Lastimosamente, algunos 
errores impidieron que su proyección 
se cayera un poco, pero ha ganado 
experiencia. Va a ser un actor muy 
interesante al 2021, siempre y cuando 
empiece a caminar. Claramente lo 
veo postulando de nuevo. Yo lo voy a 
ayudar.

Fuente: Página web del diario La 
República, sección Política, página 
10, sábado 20 de agosto de 2016

”NO HAY PROFESIÓN MÁS MARAVILLOSA 
QUE LA EDUCACIÓN”

2 DE SETIEMBRE

Exvicepresidente Raúl Diez Canseco 
advierte que no basta con reducir 
el IGV y que se requiere políticas 
complementarias para formalizar a 
las pequeñas empresas. “El Perú es un 
país minero que debe tender puentes 
con comunidades para afianzar un 
desarrollo económico y ecológico”, 
subraya el fundador de USIL. Además, 
considera que la aprobación de la Ley 
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Universitaria en la anterior legislatura 
fue apresurada al incluir una serie de 
artículos que no son viables.

¿Cómo ve la propuesta del presidente 
Kuczynski de reducir el Impuesto 
General a las Ventas (IGV) de 18 a 
15% durante su gobierno?

La estrategia de Pedro Pablo es 
ensanchar la base de la economía y que 
crezca la presión tributaria. Hay que 
analizar si es que se puede hacer en 
este momento, con todas las novedades 
que ha encontrado en el Ministerio 
de Economía y Finanzas, referentes 
a la situación del país y la caída de 
la recaudación fiscal, y viendo cómo 
está el mundo. Aún vemos una crisis 
en Europa. Eso hay que tomarlo en 
cuenta.

¿Cree que la reducción del IGV 
es una buena medida para que las 
pequeñas empresas se formalicen?

Para eso se tiene que hacer más de lo 
que dijo el presidente. Tiene que haber 
políticas complementarias para que el 
informal, que está acostumbrado a no 
pagar, se dé cuenta de que pagando va 
a tener una serie de facilidades, como, 
por ejemplo, tener una orientación 
para exportación de las pymes.

Es un proceso que va a tomar un 
largo tiempo…

Eso no es inmediato. No es que uno 
baje el impuesto y todos vengan 
corriendo. Es muy importante darle las 
facultades al Gobierno para que haga 
una cosa integral.

Se han paralizado proyectos mineros 
importantes. ¿Cree que podamos 
resolver ese problema?

El Ministro de Economía, Alfredo 
Thorne, dijo que si eliminamos el 
sector minero solo tendríamos un 
crecimiento de 1.5%. Quiere decir que 
somos un país minero. Mientras no 
encontremos el puente adecuado de 
concertación con las comunidades en 
las que están los proyectos mineros y 
no les demos la seguridad adecuada, 
vamos a estar estancados.

Sería un lustro perdido de ser así. Si 
no hay diálogo, ¿pasaría lo mismo 
que en el gobierno anterior?

No solo eso, sino que estaríamos 
abriendo las puertas a un caos total, 
como sucede en Venezuela. Eso no 
puede volver a pasar en América 
Latina. Hay que afianzar un modelo 
de desarrollo económico en el Perú, 
de extracción de los recursos naturales, 
adecuadamente y ecológicamente, pero 
no cerrar las opciones de desarrollo. El 
Perú es un país minero.

¿Qué necesita este gobierno para 
que no se detengan, otra vez, los 
proyectos mineros?

Una mayor vinculación, coordinación, 
relación consensuada con las 
poblaciones aledañas a los proyectos 
mineros. Como funcionó en Las 
Bambas, ellos invirtieron en lo que el 
pueblo quería: construyeron escuelas, 
hospitales. Después que demostraron 
todo eso, dijeron: este es el proyecto 
que tenemos.

¿Cómo ve la conformación del 
Congreso y la aprobación al Gabinete 
Zavala?

Nunca ha habido una votación tan alta 
para un nuevo gabinete, de entrada. 
Esto hace ver que el equilibrio de 
poderes va a funcionar.

¿Y los primeros días del actual 
mandatario Kuczynski?

Muy buenos, porque es una persona 
que está en todas. Estaba en Huánuco, 
después en Arequipa, la reacción por el 
terremoto fue muy buena. El Perú tiene 
la suerte de contar con un presidente 
que no piensa en la reelección, por 
su horizonte de vida. Cada cosa que 
Kuczynski hace, la hace pensando en 
el legado que le deja al Perú, y eso es 
muy bueno.

El presidente Kuczynski es economista. 
También lo son el primer ministro y el 
titular del Ministerio de Economía. 
¿Cuándo hemos tenido a tres 
economistas en funciones claves del 

Gobierno? Nunca. Nos hemos sacado 
la lotería. Déjemelos trabajar, por favor 
¿Quieren las facultades? Denle las 
facultades. Lo que me da mucha paz 
es que en el Gobierno hay gente que 
se viene a jugar el pescuezo, porque el 
Perú está complicadito.

El mandatario ha sido criticado por 
sus bromas. ¿Cree que rompe las 
formas de un presidente?

No, es su estilo. Pero miremos las 
encuestas, a la gente le gusta. Creo que 
no es cómo lo dices, sino qué es lo que 
haces. Lo que está claro con Kuczynski 
es que quiere sumar con todo.

¿Cree que el Ministro del Interior, 
Carlos Basombrío, va a tener un 
correcto desempeño?

Se ve que él quiere ese fajín y se 
va a matar por el fajín. Reúne las 
condiciones para hacer eso porque lo 
que ha encontrado ahí no es un lecho 
de rosas.

¿Qué piensa sobre la ordenanza para 
distribuir la píldora del día siguiente 
a nivel nacional?

No me confronto con la Iglesia jamás. 
Si la Iglesia considera que eso es 
abortivo, yo voy con lo que dice. Ellos 
no van a ir contra el ser humano. Yo 
tengo un gran respeto por la Iglesia.

¿El gobierno del presidente Humala 
pudo ser mejor?
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Creo que pudo haber hecho mucho 
más porque recibió una economía que 
crecía. No se aprovechó todo lo que se 
pudo haber aprovechado. Para mí, fue 
positiva la labor en el sector Educación.

Alfredo Barnechea representó a su 
partido en las recientes elecciones. 
¿Cómo ve el futuro para él y para 
Acción Popular?

Muy grande. Alfredo hizo una 
campaña muy breve porque las 
elecciones primarias en Acción 
Popular para la candidatura fueron en 
diciembre. Sólo recorrió el Perú en tres 
meses, mientras que otros candidatos 
lo hicieron por años.

La política es el arte de crear y sumar. 
¿Usted tiene algún proyecto al lado 
de Alfredo Barnechea?

Al lado significa apoyarlo, seguir 
buscando y convenciendo jóvenes para 
formar cuadros y concientizar a los 
muchachos para que se sensibilicen 
por el país.

EDUCACIÓN: LO BUENO Y LO 
MALO
Como presidente de la Universidad 
San Ignacio de Loyola, ¿cómo 
califica el trabajo del Ministro Jaime 
Saavedra en el gobierno de Ollanta 
Humala?

Hay que separarlo en dos temas. El 
primero es que se dio buena educación 
a chicos talentosos de bajos recursos. 
Eso empieza como una propuesta de 
la campaña del Presidente Humala, 
que después la fue desarrollando a lo 
largo del tiempo. Saavedra manejó el 
sector con recursos que nunca antes 
utilizaron, sin ninguna denuncia de 
corrupción. Fue transparente.

En el segundo tema, no tiene tanto 
la culpa el ministro, sino el Congreso. 
Se aprobó una Ley Universitaria 
apresurada; pusieron una serie de 
artículos en esa ley que no son viables.

¿Hay otros puntos en la Ley 
Universitaria que deben modificarse?

Tenemos una ley que es como la Sunat. 
Si no haces esto, te cae multa, multa 
y otra multa. Queremos sacar una 
nueva carrera, no podemos; tenemos 
que ir a un proceso de licenciamiento. 
Nosotros tenemos más de 22 años 
trabajando, tenemos acreditación 
en Estados Unidos, hemos recibido 
muchos premios, y ahora estamos 
parados. La ley debe ser mejorada.

¿Qué opina sobre la Sunedu?

La Sunedu, lejos de ser un aporte, 
es una piedra en el zapato, porque 
más se ha dedicado a obstaculizar a 
instituciones de calidad que ir a ver 
qué sucede con las universidades de 

garaje, que todos sabemos dónde están 
y quiénes son.

¿Cree que hay aspectos buenos de la 
Sunedu?

Hasta ahora, honestamente, no.

LA UNIVERSIDAD Y LA 
EMPRESA
Un punto importante para la USIL es 
que el 20 de julio le dieron la categoría 
University a San Ignacio College. 
¿Cómo valora esa distinción?

Antes de nosotros, no hay en la 
historia un grupo de peruanos que 
hayan ido como colonos a los Estados 
Unidos a crear una universidad 
americana, porque las exigencias allá se 
multiplican.

Como emprendedor, ¿qué consejo 
les daría a los jóvenes que quieren 
materializar sus sueños?

Detrás de una historia de éxito 
de cualquier persona, hay otra de 
fracaso. Hay que saberse levantar y 
no tener temor en arriesgarse. Porque 
el éxito no se puede comprar en una 
farmacia; el éxito es consecuencia de 
la perseverancia. Además, no hay que 
tener miedo a caer, yo me he caído 
muchas veces.

¿Qué es lo que viene para Raúl Diez 
Canseco? ¿Qué proyectos anhela?

Yo quiero seguir innovando en la 
educación. Yo creo que el Perú va a 
crecer con una única opción: tener 
cuadros bien formados políticamente, 
que los jóvenes se quiten la idea de que 
la política es corrupción. También nos 
vamos a meter a fondo al tema de la 
alimentación en la USIL. Perú puede 
ser un gran referente de nutrición con 
la variedad de climas que hay para 
sembrar. En el sector Salud vamos a 
crear la Facultad Médica para trabajar 
el área preventiva, porque eso falta en el 
país. No hay profesión más maravillosa 
que la educación.

Político, empresario y apasionado 
por el trabajo
Raúl Diez Canseco Terry es Fundador 
Presidente de la Universidad San 
Ignacio de Loyola (USIL), político, 
economista y un apasionado por su 
trabajo. Fue Primer Vicepresidente de 
la República, Ministro de Comercio 
Exterior y titular de Industria, 
Turismo, Integración y Negociaciones 
Comerciales Internacionales durante 
el gobierno de Alejandro Toledo. 
También fue diputado por el Fredemo, 
del 28 de julio de 1990 al 5 de abril de 
1992.

Fuente: Diario Expreso, sección 
Entrevista, páginas 16-17, viernes 2 
de setiembre de 2016
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EL EMPRENDIMIENTO SOCIALMENTE 
RESPONSABLE

30 DE SETIEMBRE

con la preparación académica de 
los jóvenes y el financiamiento de 
inversionistas interesados en ser parte 
de proyectos innovadores.

Es en estos países donde los 
‘Millennials’ marcan las nuevas 
tendencias del mercado, no solo en 
lo tecnológico, sino también en lo 
ambiental y social, desarrollándose, de 
esta forma, nuevos emprendimientos 
sociales y sostenibles.

Según un estudio realizado por Cone 
Communications, nueve de diez 
Millennials cambiaría de marca a otra 
que contribuya a una causa social, dos 
tercios usan los medios sociales para 
comprometerse con la responsabilidad 
social y 62% está dispuesto a tener 
un menor sueldo por trabajar en una 
empresa socialmente responsable.

La forma de emprender y realizar 
negocios ha cambiado. Las nuevas 
generaciones están orientadas hacia 
la tecnología, la innovación y la 
transparencia en las empresas. Por lo 
mismo, incorporan la responsabilidad 
social y la sostenibilidad como parte 
estratégica de su gestión. De este 
modo, se interesan estratégicamente 
en trabajar con todos los grupos de 
interés involucrados para desarrollar 
una gestión eficiente y sostenible en el 
tiempo.

Sin duda, esta nueva tendencia 
requiere un cambio de mentalidad 
de los nuevos emprendedores, de los 
actuales y futuros empresarios, quienes 
tendrán que incorporar en su gestión 
la sostenibilidad, la cooperación y 
la generación de beneficios, no solo 
económicos, sino también sociales y 
ambientales, para su sociedad y para 
el mundo. Por ello, en la Universidad 
San Ignacio de Loyola (USIL) 
tenemos como misión la formación 
de profesionales competentes y 
emprendedores, con responsabilidad 
social, que se puedan desenvolver 
a nivel nacional e internacional, y 
tenemos como dos de nuestros pilares 
fundamentales la Responsabilidad 
Social y el Emprendimiento.

Sabemos que estamos formando 
futuros profesionales, gerentes y 
decisores de nuestro país, por lo cual 
les brindamos una formación holística 
e integral, con una visión socialmente 
responsable, para que las decisiones 
que tomen desde la posición en 
que estén, ya sea desde la empresa 
privada, el sector público o su propia 
empresa, tengan un impacto positivo y 
trascendente para la sociedad.

Fuente: Revista Stakeholders

Según el Reporte 2014 del Global 
Entrepreneurship Monitor 
(GE\I), Perú es el segundo país 
más emprendedor de la región y la 
quinta economía con mayor nivel de 
emprendimiento a nivel mundial.

Nuestro país tiene una Tasa de 
Actividad Emprendedora (TEA) del 
28,8%, superando ampliamente la 
media de 14,04% de las economías 
emprendedoras más eficientes. El 62% 
de los peruanos percibe oportunidades 
de negocios, el 51% tiene las 
intenciones de desarrollar algún tipo 
de emprendimiento y el 9,2% es dueño 
de su propio establecimiento.

Sin embargo, somos también el país 
con la mayor tasa de discontinuidad de 
los emprendimientos en la región y el 
sexto a nivel mundial, llegando a una 
deserción del 8,8%.

Esto se debe en gran parte a que, en 
nuestro país, los emprendedores nacen 
por necesidad, es decir, entienden el 
emprendimiento como una forma 
de autoempleo o de generar ingresos 
para su subsistencia. Es por esta razón 
que existe una alta informalidad en el 
sector, con muchas empresas que no 

se llegan a registrar o cierran al poco 
tiempo de funcionamiento porque 
cambian de rubros o no manejaron 
bien sus costos, entre otros motivos.

Mientras mejor formados estén nuestros 
niños y jóvenes, tendrán mejores 
condiciones en su juventud y adultez para 
lograr el éxito en sus negocios.

Uno de los grandes retos para el nuevo 
gobierno es brindar las condiciones 
necesarias para establecer y desarrollar 
un ecosistema de emprendimiento 
que promueva una legislación 
tributaria favorable, facilite el acceso 
al financiamiento y fomente una 
educación emprendedora desde la 
escuela primaria. Mientras mejor 
formados estén nuestros niños y 
jóvenes, tendrán mejores condiciones 
en su juventud y adultez, para lograr 
el éxito en sus negocios, y lograremos 
reducir la deserción.

Del mismo modo, debemos dar el 
salto de la fase de emprendedores 
por necesidad a emprendedores 
por convicción. Este es el tipo de 
emprendimientos que caracterizan a 
los países más desarrollados, donde esta 
actividad se desarrolla paralelamente 
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“USIL ABRIRÁ UN INSTITUTO DE CHEFS EN 
ESPAÑA EL PRÓXIMO AÑO”

10 DE OCTUBRE

queremos arrancar el próximo año, 
además de las que ya tenemos.

Recientemente se convirtieron en 
la primera universidad peruana en 
Miami. ¿Cómo fue este proceso?

Estamos en Miami hace 10 años. 
Empezamos con una escuela de chefs; 
luego pasamos a social degree, bachelor 
degree, y ahora somos universidad y 
estamos muy enfocados en América 
Latina. También pensamos incursionar 
luego en Madrid.

¿Este proyecto cuándo saldría?

Esperamos que salga la alianza que 
estamos haciendo con una universidad 
de España para abril de 2017, y luego 
ya, para fines de ese año, poder tener 
nuestro instituto de chefs.

¿Y en cuanto a la Alianza del Pacífico?

Recién hicimos una alianza con Viva 
México, y en diciembre tengo varias 
reuniones con universidades porque 
hay gente interesada en que se forme 
una escuela de chefs en Acapulco, por 
ejemplo, donde no hay.

El mundo de la educación es tan 
importante como exportar cualquier 
producto, y el Perú podría ser 
exportador también de conocimientos 
y educación, siempre y cuando sepamos 
focalizarnos.

Yo acabo de regresar de Liverpool, en 
Gran Bretaña, donde tuvo lugar la feria 
europea más grande de universidades, 
y San Ignacio fue la única universidad 
peruana que tuvo presencia física ahí. 
Y eso pasa porque creemos que, si tú 
estás preparado para el mundo, estás 
más que preparado para tu país, porque 
las reglas de juego del mundo son más 
exigentes que las de tu país.

Acá, en el Perú, ¿qué otros planes 
tienen?

Estamos convocando a un concurso 
para la construcción de una sede 
en Arequipa, donde tenemos un 
terreno de 10 mil metros cuadrados, y 
esperamos presentar todos los papeles 
el otro mes y poder empezar a construir 
el próximo año.

¿Qué perspectivas hay con el nuevo 
gobierno?

Yo vengo de viajar por varios países, 
y tengo que decir que hay una gran 
expectativa en relación con la persona 
de Pedro Pablo Kuczynki, sobre todo 
en un momento en que los demás 
gobiernos de América Latina están 
teniendo problemas.

Yo hablé con PPK sobre el tema de la 
empresa privada, y tenemos que ser más 
competitivos, pero las leyes peruanas 
no nos dejan actuar a la velocidad 
que deberíamos ir. Hay demasiada 

El Perú podría también ser 
exportador de conocimientos y 
educación, siempre y cuando sepamos 
focalizarnos, subraya Raúl Diez 
Canseco Terry.

Recientemente, la USIL recibió la 
aprobación del Departamento de 
Educación de Florida para pasar de 
college a universidad, convirtiéndose 
en la primera universidad peruana con 
sede en Miami. Para conocer más sobre 
los planes de este centro educativo, 
Gan@Más entrevistó a Raúl Diez 
Canseco Terry, Fundador Presidente 
de la USIL.

Hace algunos meses inauguraron 
el Instituto de Emprendedores de 

Lima Norte ¿Qué resultados están 
teniendo?

Muy buenos. Los jóvenes quieren 
aprender y avanzar, y por eso estamos 
esperando que nos aprueben las cuatro 
carreras técnicas nuevas que hemos 
lanzado, entre ellas la de Enfermería 
Geriátrica, donde nuestras enfermeras 
sabrán idiomas y podrán ser enfermeras 
de exportación gracias a la alianza que 
hemos firmado con una de las mejores 
escuelas del mundo, que es la da 
Filipinas.

¿Cuáles serían las otras tres carreras?

La otra es la de técnico en seguridad, 
que no solo es evitar un robo, sino 
tener estrategias para prevenir 
procesos, preservar el tema de la 
identidad, evitar accidentes, etc. Para 
ello estamos trayendo todo el know 
how de Colombia.

La tercera carrera es la de Marketing 
Digital, para la cual hemos hecho 
alianzas con universidades innovadoras 
de España en temas digitales. Y la 
cuarta es sobre relaciones y comercio 
internacional. Con estas cuatro 
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burocracia, y sí estoy de acuerdo en que 
al que es malo lo cierren porque no se 
puede traficar con las necesidades de 
la gente, pero al que es bueno hay que 
darle todas las facilidades.

¿Qué faltaría?

Dejar de ser tan reglamentarista. Por 
ejemplo, las leyes están en contra de 
la educación virtual y no fueron dadas 
por este Congreso, sino por el anterior. 
Entonces, ¿cómo le puedes dar una 
maestría de calidad a una persona que 
se encuentra muy lejos de la ciudad si 
no es virtualmente?

¿Cómo observa el emprendimiento y 
la innovación en el país?

Hay que impulsar la creación de 
startups, hay que tener mayor capital 
de riesgo para las pequeñas empresas, 
abrir una ventanilla para fomentar los 
proyectos de las pequeñas empresas, 
que podría ser el Banco de la Nación.

¿Qué mensaje les daría a los 
emprendedores?

Decirles que las grandes oportunidades 
están acá, en el Perú, pero que no se 
queden con la mentalidad del corto 
plazo, de la distancia pequeña; hay que 
salir, hacer proyectos de desarrollo e 
innovación en distintas regiones que 
están esperando.

Otro punto importante es el desarrollo 
turístico, y es una vergüenza que, por 
ejemplo, en pleno siglo XXI se tenga 
que realizar un CADE en carpa 
porque no contamos con un centro de 
convenciones adecuado, y cada año es 
igual.

En otros países, los gobiernos apoyan 
la inversión privada en infraestructura 
exonerando de impuestos a las 
empresas por varios años, mientras que 
acá, en el Perú, los impuestos terminan 
de comerte y desapareces.

Fuente: Revista Gan@Más, número 
43, páginas 42-43, setiembre-octubre 
2016

FUNDADOR PRESIDENTE DE LA USIL ENTRE 
LOS 100 LÍDERES EMPRESARIALES CON 
MAYOR REPUTACIÓN EN EL PERÚ

21 DE OCTUBRE

El Fundador Presidente de la USIL, 
Raúl Diez Canseco Terry, fue elegido 
en el puesto 27 de los 100 líderes 
empresariales más representativos en 
el Perú, según un estudio elaborado 
por Merco Perú y publicado el 
miércoles 19 de octubre en el diario 
Gestión.

Este estudio es elaborado cada año por 
el Monitor Empresarial de Reputación 
Corporativa (Merco), y se analizan 
variables como la visión estratégica 
de los líderes, su visión comercial, 
el impulso a nuevos negocios y 
al crecimiento internacional, el 
reconocimiento mundial, entre otras.

Asimismo, para determinar el resultado 
se pide la opinión y participación de 

más de 500 miembros de los Comités 
de Dirección de las principales 
empresas del país, analistas financieros, 
ONG, sindicatos, periodistas de 
información económica, catedráticos y 
representantes de otros sectores de la 
sociedad civil.

Como se recuerda, Raúl Diez Canseco 
Terry es un destacado economista, 
político y empresario peruano. En 
1968 fundó la Corporación Educativa 
San Ignacio de Loyola, organización 
global que hoy cuenta con programas 
educativos, desde el preescolar hasta 
los estudios postuniversitarios, en Perú, 
Estados Unidos de América, Paraguay 
y China.

Ha sido Primer Vicepresidente de 
la República del Perú (2001-2004), 
ministro de Estado y diputado por 
Lima. Es cónsul honorario de Filipinas 
en el Perú y, por su labor política y 
social, ha recibido reconocimientos de 
diferentes gobiernos, universidades e 
instituciones del mundo.

Fuente: Diario Gestión, Especial, 
página 18, 19-10-2016
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ENTREVISTA A RAÚL DIEZ CANSECO EN EL 
PROGRAMA DEBATE, DE RTV CUSCO

24 DE OCTUBRE

El Fundador Presidente de la 
Universidad San Ignacio de Loyola, 
Raúl Diez Canseco Terry, comentó 
que el Gobierno debe impulsar 
la construcción de centros de 
convenciones en las principales 
ciudades del país para impulsar 
la realización de eventos de nivel 
internacional.

“Nuestros país se ha convertido en 
un hub. Si queremos que los mejores 
eventos del mundo se realicen aquí, 
necesitamos tener los lugares de 
encuentro. Con esto vamos a dinamizar 
la economía porque se sumarán hoteles, 
restaurantes y otros negocios”, afirmó.

Dijo también que la oferta turística de la 
Ciudad Imperial se debe ampliar, pues 
con la construcción del aeropuerto de 
Chinchero se incrementará la llegada 
de visitantes, y que el acceso a Machu 
Picchu tiene que ser regulado.

Raúl Diez Canseco hizo estas 
declaraciones en una entrevista para 
el programa Debate, de RTV Cusco, 
durante su visita a esta ciudad para 
participar en la Gran Expoventa del 
Junior Achievemet, en la que cientos 
de jóvenes cusqueños ofrecieron los 
productos de sus empresas, para lo 
cual fueron capacitados en gestión 
empresarial.

DISCURSOS



9796 DISCURSOS DISCURSOS

PUENTE AL FUTURO 23RAÚL DIEZ CANSECO TERRY

INAUGURACIÓN DE MODERNA SEDE DEL 
INSTITUTO DE EMPRENDEDORES DE LA USIL 
EN LIMA NORTE

11 DE MAYO

¿Y qué es el distrito de Independencia?, 
¿cómo se formó?, ¿cómo se creó? 
Ahora le dicen Lima Norte; antes eran 
los conos y, antes de eso, las invasiones. 
Pero quienes vinieron a esta parte de 
nuestro Perú fueron esos provincianos 
del Norte, emprendedores, aguerridos, 
luchadores, que buscaban una vida 
mejor; vinieron a ocupar, en aquella 
época, los arenales donde no había 
agua, no había desagüe, no había luz.

Han pasado muchísimos años desde la 
lucha de esos colonos que forjaron la 
creación del distrito de Independencia. 
Y han pasado, para suerte de 
Independencia, muy buenos alcaldes. 
El último es Evans Sifuentes, quien 
nos abrió las puertas con la sencillez 
de un magnífico alcalde emprendedor 
cuando le vinimos a preguntar sobre 
tal o cual propiedad que queríamos 
comprar, porque con las zonificaciones 
muchas veces no entraba el desarrollo, 
pero encontramos un alcalde que 
quería. Cuando escuchó San Ignacio, 
la palabra educación, nos dijo: “¿Qué 
puedo hacer para que ustedes se 
instalen aquí?”.

Y me siento muy emocionado, jóvenes, 
porque lo que hemos creado acá no es 
un centro comercial, y no porque no lo 
respete, por supuesto que lo respeto y 
lo admiro, porque en este distrito hay 
dos y, además, hay un terrapuerto, lo 
cual significa pujanza, fortaleza; pero 

faltaba la catedral del conocimiento. El 
presidente Belaunde siempre me decía: 
“Raúl, cuando se funda una ciudad, lo 
primero que debes ubicar es su Plaza 
de Armas, y en esa Plaza de Armas 
tienes que encontrar el municipio, la 
iglesia y la escuela.

Alcalde Evans, hemos venido 
humildemente a sumar la escuela, esa 
escuela con la que queríamos honrar a 
ese colono, a ese emprendedor norteño 
que está cansado de irse lejos para 
traer buena educación para sus hijos. 
Decidimos venir aquí con nuestro 
propio nombre y apellido, con lo 
mejor de San Ignacio, para darles la 
oportunidad a dos millones y medio 
de una vida mejor.

El presidente Belaunde me enseñó, 
desde muy pequeño, que la única 
manera de distribuir riqueza en un 
país todavía pobre como el Perú era 
la justa y equitativa distribución del 
conocimiento. Y con mi Luciana 
nos pusimos a trabajar en la 
descentralización de San Ignacio de 
Loyola, y miren dónde estamos: en el 
corazón de Independencia y besando 
Los Olivos. Porque Los Olivos está 
a cross the street, como dirían los 
americanos, y donde voy a visitar al 
alcalde pues queremos llevar a Los 
Olivos el mejor colegio de Lima y del 
Perú.

Mis queridos alcaldes de 
Independencia, Evans Sifuentes; de 
Los Olivos, Pedro del Rosario; de 
Miraflores, Jorge Muñoz; querido 
Miguel Ángel, querida Raquel, 
querido Ramiro, extraordinario 
magnífico Rector, como diría mi 
querido doctor Augusto Ferrero; 
mi querido Juan Manuel Ostoja, 
mi querida Marielita, queridos 
amigos miembros del Directorio de 
la organización de la Universidad 
San Ignacio de Loyola, queridos 
colaboradores.

Estoy muy emocionado de estar aquí 
porque me han hecho retroceder en 
el tiempo. Hace 52 años, Fernando 
Belaunde Terry creó el distrito de 
Independencia. Quién me iba a decir 
a mí que después de 52 años iba a estar 
aquí enfrente de ustedes, y luego de 
haber venido muchas veces, mi querido 
Evans, a dar charlas en tu pequeña sala, 
o gran sala de reunión. O mi querido 
Pedro, cuando con Carmen Lezama, 
primera alcaldesa de Los Olivos, se 
fundara este distrito.

O cuando con mi amigo Alejandro 
Mesón, quien está por ahí, en mis 
largos años en el Kentucky, Pizza Hut, 
Burger King, convencía a mis socios de 
aquella época de que había que estar 
presentes en el Mega Plaza de Lima 
Norte, maravilloso eje comercial por el 
que no muchos apostaban, y miren lo 
que es hoy.

O cuando, recientemente, nuestro gran 
colaborador Willy Valdivia, que se nos 
va al Paraguay a sumar esfuerzos con 
nuestros hermanos de ese país, me 
responde algo que le venía pidiendo: 
“Tienes que buscarme un lugar en el 
distrito de Independencia”. Y encontró 
esta esquina que, cuando vinimos a 
verla, nadie quiso entrar al local en 
donde yo había ingresado raudamente. 
María Julia Garay, Vicepresidenta de 
Finanzas, se quedó en la puerta con 
otros, cuando mi amigo de siempre, 
César Chacaltana, me dice al oído: 
“Don Raúl, no puede entrar ahí porque 
esa es una casa de citas”. Bueno, estamos 
en la casa de citas de la educación; 
solamente que le cambiamos el destino 
y el conocimiento.
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¿Y por qué le insistí tanto a Jorge, mi 
brillante alcalde de Miraflores, que 
nos regalara su presencia? Porque 
nacimos en Miraflores como nacen 
los emprendedores, sin recursos, en 
el convento de los Jesuitas de Fátima, 
en 1968. Cumpliremos 50 años en el 
2018 y, como bien nos ha dicho nuestro 
alcalde Jorge, el emprendedor algunas 
veces se hace y otras nace. Yo diría 
que se hace por necesidad y nace por 
oportunidad, porque las oportunidades, 
queridos jóvenes, las tienen en la 
vuelta de la esquina; solo hay que 
guiar a los ojos y abrirlos bien porque 
a veces caminamos con anteojeras. Y 
no hay cosa que me enferme más en 
mi querido San Ignacio que ver a los 
jóvenes con sus auriculares, con sus 
oídos tapados mirando sus iPhones y 
escuchando música. A mí me encanta 
la música, pero si todo el día están 
con eso, no saben lo que pasa en la 
vida y pierden las oportunidades, esos 
chispazos que prenden y encienden los 
grandes proyectos.

Decía que dentro de muy pocos meses 
cumpliremos 50 años, y he estado 
pensando todo este tiempo que voy 
a decir cuando llegue ese momento. 
Y veo a mi Ignacio y a mi Cristóbal, 
a quienes después de un rato voy a 
llamar pues quiero permitirme, y que 
me permitan, terminar este discurso 
hablándoles a ellos, porque hablándole 

a un niño de ocho años y a otro de 
seis les estoy hablando, en el fondo, a 
millones de peruanos. Y lo que quiero 
es hablarles no solo de lo que hicimos 
porque, como bien han dicho los 
alcaldes, los jóvenes de esta generación 
del siglo veintiuno, la generación del 
bicentenario, quieren hablar del futuro, 
pero quieren hablar de un futuro que les 
compete a ellos. No están suplicando 
que les demos oportunidades, no 
quieren que les regalemos nada, 
quieren que les enseñamos a pescar.

Entonces, me he puesto a pensar 
dónde quisiera que esté San Ignacio 
de Loyola dentro de 50 años, cuando 
yo no voy a estar, obviamente; cuando 
Ignacio tenga 58 y Cristóbal 56. ¿Y 
saben dónde quisiera que esté? En 
aquel sitio en que les den oportunidades 
a miles de provincianos talentosos, 
como cuando llegamos con el puente 
del conocimiento y les quitamos 
la etiqueta de abandono, tristeza y 
desesperanza a miles de jóvenes y los 
volvimos emprendedores. Es por eso 
que estamos aquí.

Mientras veía por las lunas de este 
edificio dónde estábamos, y veía esos 
cerros llenos de viviendas humildes, 
pero con luces de ilusión y de esperanza, 
me decía: “Ahí tenemos que llegar”. Y 
créame, alcalde, que esta institución 
construirá con usted en el arenal; 
usted va a poner los ladrillos, y sus 

ingenieros de San Ignacio van a poner 
los planos; usted pondrá las licencias, 
y los alumnos de Arquitectura de la 
USIL ayudarán a esa gente a tener 
una edificación coherente, para que, 
si ocurre un terremoto o un temblor, 
no se caiga el templo de su comuna, 
y nosotros lo ayudaremos a armar 
el templo del conocimiento. Bien 
dijo Mariela que hemos venido 
para quedarnos, y cuando nosotros 
hablamos de quedarnos, nos referimos 
a quedarnos en el corazón de la gente.

En todo este tiempo, mucha gente me 
ha preguntado por qué no regresé a 
la arena política, y les voy a decir una 
cosa: yo no me fui, porque la arena 
política es, para mí, la vocación de 
servir. Y podemos dar el conocimiento 
a esos que están aquí nomás, en esos 
cerros. Hemos hecho de la política el 
arte de emprender.

Quisiera pedirle a Luciana que me 
traiga a Ignacio y a Cristóbal aquí, 
porque quiero concluir mis palabras 
hablándoles a estos dos niños, pues 
hablándoles a los niños le estamos 
hablando al Perú. Queridos Ignacio 
y Cristóbal, y a través de ustedes a 
esos millones de peruanos, miren con 
ilusión lo que estamos haciendo aquí, 
porque la única manera de que los 
niños del futuro miren adelante es 
dándoles una buena educación que, 
espero, dentro de 50 años ustedes la 

sigan dando. Muchas gracias y que 
Dios los bendiga.

Hemos preparado un video del último 
viaje que hicimos con el Rector y con 
Diego Castrillón a la India, porque 
queremos compartir con ustedes cuál 
es la misión nuestra en este mundo 
global, cómo nos vamos a sitios tan 
lejanos para traernos alumnos al Perú 
y al mundo. Y solamente para decirles 
que hemos firmado dos convenios: 
uno con la escuela de enfermería más 
importante del mundo, en Filipinas, 
porque queremos formar en esta sede a 
las mejores enfermeras geriátricas que 
el Perú requiera.

Yo tengo el caso familiar, que me toca 
mucho, de un hermano que está muy 
delicado, y cuando tuve que buscar 
una enfermera preparada, no la pude 
encontrar porque las buenas ya están 
en los hospitales, y uno se pone a 
pensar que la gente vive cada vez más 
años y quién va a ser la enfermera 
del hogar, quién va a cuidar a los 
ancianos. Por eso, queremos formar 
una enfermera moderna y, modestia 
aparte, de exportación. Queremos 
que la enfermera que se forme aquí 
pueda ir Alemania, a Italia, a España, 
pero que también pueda dar servicio a 
nuestra gente mayor.

El segundo convenio tiene que ver con 
San Ignacio College, porque hemos 
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firmado el doble título con una de las 
mejores universidades de Brasil. Es 
decir, los que ya tienen la Universidad 
San Ignacio de Loyola aquí, sin 
moverse del Perú, en este caso sin 
moverse del Brasil, van a sacar el título 
americano. Estamos muy orgullosos 
al ser la primera y única universidad 
peruana que ha creado una universidad 
en el país más competitivo del mundo 

y que dentro de 30 días será San 
Ignacio University. Y lo anunciamos 
aquí porque estamos en el corazón  
del Perú.

Gracias, mi querido alcalde, por 
habernos abierto sus brazos, y créame 
que, a través de usted y de todos sus 
vecinos, San Ignacio de Loyola no los 
va a defraudar jamás.

Fátima donde nos encomendáramos 
a ti, pidiéndole a nuestro San Ignacio 
que intercediera por nosotros ante 
tus ojos. Hoy queremos renovar 
nuestro compromiso, pedirte perdón 
por aquello que no hicimos bien, 
comprometiéndonos ciertamente a ser 
mejores; protégenos en este mundo tan 
difícil que nos toca afrontar el día de 
hoy, y que siempre se ilumine nuestro 
camino con esa fe, con esos ojos 

MISA DE CONSAGRACIÓN DE LA USIL A LA 
VIRGEN MARÍA

18 DE MAYO

Querida Virgencita:
Sin permiso del padre César, y tomando 
deliberadamente la posibilidad 
que siempre tengo de haber sido el 
Fundador de esta institución, quisiera 
dirigirte unas palabras a nombre de 
nuestros alumnos, de nuestros jóvenes, 
de nuestra comunidad, de mis hijos 
Ignacio y Cristóbal, y de mi Luciana. 

Queremos pedirte por nosotros, por 
nuestras familias, por nuestros hijos, 
por los que se fueron, y seguramente 
están esperando ser llamados por 
ti. Para aquellos que partieron 
inesperadamente, por todos los que nos 
regalaron los mejores días de su vida y 
ya no están con nosotros. Te pedimos 

maravillosos que tú tienes, y ayúdanos 
a ser buenos cristianos, ayúdanos a 
predicar el Evangelio, ayúdanos a 
perdonar con el ejemplo. 

Queridísima Virgen María, ayúdanos 
a que recorramos con nosotros, o sin 
nosotros, los siguientes cincuenta años 
y que un lugar como hoy siempre 
se recuerde, se bendiga y se pida la 
protección tuya. Roguemos al Señor. 
Te lo pedimos Señor.

por la gente que queremos, por esos 
que muchas veces no recordamos y 
solamente tenemos presente en las 
horas más difíciles de sus vidas. Te 
pedimos por aquellos que sufren por 
motivos de salud: devuélveles la fe, la 
esperanza y la ilusión de encontrar una 
vida mejor; alivia su pena y el dolor que 
los encoja. 

Te pedimos, querida Virgencita, que 
nos guardes dentro de tu inmaculado 
corazón para que sigamos las 
enseñanzas de la vida cristiana y nos 
esforcemos por unirnos con todo 
corazón a Cristo, tu hijo y maestro. 

Virgencita preciosa, han pasado casi 
cincuenta años desde aquella iglesia de 

PRESENTACIÓN DEL LIBRO LA PALABRA 
DEL TUCÁN

CONVERSACIONES CON LUIS BEDOYA REYES

24 DE MAYO

Apreciado, querido y entrañable 
maestro Lucho Bedoya, queridos 
amigos del panel. Muchísimas gracias 
Harold por esa gentileza grande 
que tuviste de invitarme, a través del 
doctor Augusto Ferrero, a compartir 
con ustedes este homenaje, que estoy 
seguro de que Lucho y Marisol están 
siguiendo desde el cielo.

Mi querido cardenal, muchas gracias 
por bendecir esta reunión. Porque, 
en un evento tan importante en que 
homenajeamos a un buen hombre, a un 
buen cristiano, a un buen ciudadano, a 

un buen patriota, a un buen político, 
la presencia del primado de nuestra 
iglesia no hace más que bendecirlo. 
Querida vicepresidenta del país, qué 
bueno que, pese a sus recargadas 
agendas con el primer ministro, nos 
haya regalado su presencia.

Quiero compartir con ustedes algo 
muy importante: hace cinco años 
estábamos metidos en un proceso de 
elección, estábamos ante la segunda 
vuelta, y el presidente actual hizo un 
compromiso en una Hoja de Ruta. 
Podemos discrepar de muchas cosas 
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de este gobierno que termina, pero 
yo quiero pedir un aplauso para el 
presidente Humala, quien cumplió la 
Hoja de Ruta.

Queridos amigos de Acción 
Popular, del Partido Aprista y del 
entrañable Partido Popular Cristiano, 
si nos remitimos a tiempos atrás, 
recordaremos no solamente lo que 
fue esa campaña del Fredemo, cuando 
líderes magníficos y maravillosos 
como don Lucho Bedoya y Fernando 
Belaunde declinaron sus legítimas 
candidaturas por buscar una salida 
democrática del país. Pero, en aquel 
entonces, nuestro pueblo no entendió 
esa generosidad, ese desprendimiento.

Hoy, dignos representantes de esos tres 
partidos nos acompañan y enaltecen 
la figura de don Lucho, porque habría 
que preguntarse a quién venimos 
a homenajear hoy día: al doctor, al 
brillante abogado, al visionario alcalde, 
al líder histórico que fundó el Partido 
Popular Cristiano, porque estos serían 
méritos de más para su reconocimiento. 
Sin embargo, estoy seguro de que 
todos me acompañan si sostengo que 
el homenaje se rinde especialmente 
al hombre que ha consagrado su vida 
en el tenaz esfuerzo de realizar el 
pensamiento que inspira a su actual 
persona y a una institución partidaria 
capaz de trascenderlo.

Cristiano, que consiguió ilusionar 
al país en su conjunto y movilizar a 
amplios sectores de la sociedad en torno  
a su proyecto.

Quienes conocen el historial político 
y la reciedumbre moral y ética de este 
líder tal vez desconocen algunas de 
sus principales cualidades humanas. 
Si hacemos un breve balance de su 
vida, nos daremos cuenta de que esa 
afirmación tiene amplios fundamentos.

De esta forma, su actuar público y el su 
vida privada se ha mantenido invariable 
desde su juventud. Su carisma personal 
y su forma de comunicación con la 
población, a través de la explicación 
sencilla y directa de las acciones más 
destacadas durante el tiempo que 
ejerció el poder municipal o dentro del 
PPC, así como cuando correspondió 
enfrentar delicados y sensibles aspectos 
personales, le han valido para que la 
ciudadanía en su conjunto deposite su 
confianza y credibilidad en él.

Sin lugar a dudas, la imagen pública de 
Luis Bedoya Reyes está sustentada por 
un liderazgo indiscutible, fuerte y capaz 
de transmitir sus ideas democráticas, 
tolerante, concertador y, especialmente, 
lo subrayo con letras grandes, muy 
honrado. Siempre fue accesible a la 
gente. Tiene inteligencia inspiradora y 
el don de poder comunicarse con todos, 
de ser un buen narrador y de ganarse 

Hablar de don Lucho Bedoya no es 
fácil, y menos para mí, porque tengo 
el honor de poder decir que fui su 
discípulo. Pero, en todo caso, podría 
decir que sí aprendí mucho de él a la 
distancia, y no es fácil por cuanto las 
palabras no alcanzan para definir a un 
ser humano que ha dado tanto por su 
familia, su patria y su partido.

Rendimos homenaje a uno de 
los peruanos del siglo XX, que ha 
contribuido con singular empeño 
al desafío, aun lamentablemente 
inconcluso, de hacer de la política una 
actividad predecible en función de las 
ideas, y no la aventura personalista que 
tanto daño nos ha hecho. Y es menester 
afirmar que el reconocimiento que hoy 
se le brinda es porque tiene un bien 
ganado lugar en la historia de la patria.

Luis Bedoya Reyes es un líder que, 
en cada momento de su accionar 
ante situaciones especiales de su 
vida, de su partido y de la nación, 
ha sido propiciador de acuerdos, 
entendimientos y pactos para 
lograr resultados que benefician 
la consolidación de la democracia 
y el avance institucional del país. 
Analizando su figura, como bien lo han 
manifestado los panelistas, don Luis 
posee las destrezas de la persuasión 
e inspiración esenciales para motivar 
el cambio en una formación política 
como es el caso del Partido Popular 

a las personas. Siempre es optimista y 
transmite esperanza a la ciudadanía.

Es un observador nato, capaz de 
averiguar lo que quiere la gente, 
sociable, pero a veces con un cierto aire 
de misterio. Y, como excelente abogado, 
reticente a revelar información sobre sí 
mismo, su pasado y sus emociones. Es 
conciliador, negociador y persuasivo, 
buscando siempre el consenso sin 
imponer su punto de vista. Hace de 
intérprete, tiene talento diplomático, 
sabe acoger y escuchar; se hace sentir 
sin ostentaciones, sabe ganarse a la 
gente con la que está en desacuerdo; es 
firme pero educado.

Es hábil, a veces altivo, pero seguro 
de sus capacidades y objetivos; 
hombre de mundo, de mente abierta 
y flexible; sabe en todo momento 
dónde se encuentra el lugar adecuado. 
Es equilibrado, aunque a veces pierde 
la calma. Es amable y alejado del 
radicalismo, prudente, paciente y 
muy cauteloso. Sabe distanciarse de 
los problemas. Tiene sensibilidad 
principalmente en el entorno familiar; 
es sumamente honesto, concienzudo, 
bastante disciplinado y austero en su 
forma de vivir.

He considerado fundamental destacar 
este legado de Luis Bedoya Reyes 
porque estimo que en los tiempos 
actuales urge insistir en estos principios 



105104 DISCURSOS DISCURSOS

PUENTE AL FUTURO 23RAÚL DIEZ CANSECO TERRY

y valores en la política peruana. Claro 
está que las urgencias y demandas 
acumuladas y las promesas incumplidas 
nos enfrentan a una población incrédula 
y a una actividad desprestigiada a los 
ojos ciudadanos, pero es menester 
perseverar en el empeño de reivindicar 
los principios y valores sustanciales que 
inspiran nuestro actuar cotidiano, y no 
los resultados que derivan del ejercicio 
del poder.

Recordamos al maestro Luis Jaime 
Cisneros refiriéndose a Luis Bedoya 
Reyes: “Nunca hubo una vacilación en 
la conducta, nunca más una pérdida 
de fe, nunca un debilitamiento de las 
convicciones democráticas, nunca una 
declaración de la que hubiera que 
arrepentirse. Su actitud fue siempre 
la de un político a la manera griega: 
coherencia en las actitudes, coherencia 
en la conducta cívica. A Luis Bedoya 
Reyes, quien tuvo una pulcra educación 
fruto de su fecunda vida familiar, nunca 

DOCTOR HONORIS CAUSA A LA DOCTORA 
JUDY GENSHAFT, PRESIDENTA DE LA 
UNIVERSITY OF SOUTH FLORIDA

6 DE JUNIO

nadie le regaló nada; él se forjó solo y, 
además, ha forjado miles de discípulos.

Son estos, principalmente, querido 
don Lucho, los hechos que nos hablan 
de usted, un hombre que solo utiliza 
como armas a Dios y la verdad. Y si 
me preguntaran, para terminar, qué 
podría decir de usted, doctor Bedoya, 
respondería que es un hombre en el que 
se puede apreciar el brillo del verbo, la 
solidez de su formación, la profundidad 
de su análisis, la altura de sus miras, 
el desprendimiento al proponer las 
soluciones, la magnanimidad con el 
adversario; en otras palabras, la nobleza 
del espíritu.

Don Lucho, nos hubiera gustado 
mucho llamarlo señor presidente. 
Creo que, en el Perú, los que creemos 
en la democracia y seguimos de cerca 
su vida lo hemos llamado así muchas 
veces. Permítame a la audiencia, con 
el respeto que se merece, presentar al 
presidente Luis Bedoya Reyes.

Presidir esta ceremonia de tan hondo 
significado para la USIL es, para mí, 
un honor y un gran estímulo. Cuando 
al deber se le suma la satisfacción 
personal por expresar la grandeza de la 
doctora Judy Genshaft, presidenta de la 
University of South Florida, una mujer 
inteligente, emprendedora y sensible 
socialmente, las palabras brotan con 
facilidad tanto del conocimiento como 
del corazón.

La ceremonia de entrega del grado 
de Doctor Honoris Causa tiene, por 
definición, el significado de un evento 
de singular importancia, pero cobra 
aún mayor y especial relevancia ante 
los notables atributos de quien hoy 
recibe este máximo título. Desde que 
en 2008 se instituyeran los títulos de 
Doctor Honoris Causa, la doctora 
Judy Genshaft es la primera lideresa 
estadounidense en recibir este honor, y 
a ella se suman los doctores José María 
Aznar, expresidente del Gobierno 
de España; nuestro insigne escritor 
Mario Vargas Llosa, Premio Nobel de 
Literatura, y el emprendedor social y 
economista bangladesí Muhammad 

Yunus, Premio Nobel de la Paz, 
fundador del Banco Grameen y quien 
ha hecho posible que los más pobres 
de entre los pobres puedan trabajar 
para su propio desarrollo. Con esta 
distinción, la doctora Genshaft se une 
a un más que selecto grupo, del cual 
la USIL puede sentirse orgullosa por 
haberlo reunido.

Hoy, a través de este especial 
reconocimiento, es el día señalado para 
que dos importantes universidades, la 
USF y la USIL, celebremos también, 
de manera especial, lo que nos 
une. Nos sirve para congratularnos 
por esa identidad de principios y 
valores compartidos en la cultura del 
emprendimiento y la investigación 
y la innovación comprometidas en 
contribuir al desarrollo social y la mejora 
de la calidad de vida de las personas 
con el fin de superar la desigualdad, la 
pobreza y promover la inclusión. Es, 
además, una ocasión para reflexionar 
acerca de nuestras aspiraciones y 
anhelos como instituciones educativas, 
y sobre nuestros compromisos a futuro.
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Judy Genshaft representa, sin duda, 
estos valores. Y no solo porque a 
lo largo de su carrera académica y 
profesional ha logrado los más altos 
reconocimientos y honores, tanto en 
Estados Unidos como en el mundo, 
sino también porque su vida ha 
estado dedicada plenamente, y con 
vigor, al desarrollo de la educación, 
la investigación y la responsabilidad 
social, que son tres manantiales que 
ella logra reconciliar con armonía.

Al conceder el DHC a la excelentísima 
doctora Genshaft, reuní enseguida 
sus datos biográficos y los principales 
acontecimientos que han hecho de 
ella una de las más grandes rectoras 
de Estados Unidos, pero esos datos 
no eran suficientes para dar a conocer 
toda su grandeza, porque Judy es, 
además de eso, una persona con unas 
cualidades humanas que le han dado 
unas dimensiones extraordinarias a su 
profesión de educadora y de servicio 
social.

Bajo el liderazgo de nuestra 
homenajeada, la USF es reconocida 
como una de las 50 universidades de 
investigación más importantes del 
mundo y la novena universidad pública 
más grande de Estados Unidos. Ocupa 
el puesto 13 en el ranking mundial de 
universidades que producen patentes y 
el top 10 en Estados Unidos. Su fuerte 
compromiso con la investigación y la 

innovación la llevó a liderar campañas 
de recaudación de fondos, llegando 
a obtener cerca de 900 millones  
de dólares.

La confianza y la seguridad en sí 
misma es el primer secreto de su éxito. 
Para la ciudadanía, muchas veces no 
basta la buena fe, sino que es preciso 
mostrarla, y los logros alcanzados en 
la USF y sus esfuerzos en contribuir 
al desarrollo económico en Tampa 
Bay le han significado el respaldo y la 
confianza en la presidencia de tres de 
las más representativas empresas de 
Florida: Greater Tampa Chamber of 
Commerce, Tampa Bay Partnership 
and Greater Tampa Chamber of 
Commerce Committee of 100.

A ello han de sumarse los 
reconocimientos como The Global 
Leadership Award by Her Royal 
Highness Princess Sirindhorn in 
Bangkok, Tailandia; The Capitan of 
Education Award from Hadassah 
College in Jerusalem, Israel, y como la 
primera mujer en recibir un doctorado 
honorario en Letras por la Universidad 
Yeungnam, de Corea del Sur, todo ello 
por contribuir decididamente en favor  
de la educación.

Pero no son los premios, honores y 
reconocimientos los que han traído a 
Judy Genshaft hasta aquí; ni siquiera 
suponen el elemento más significativo 

que la iguale a sus homólogos y 
antecesores en dicho título honorífico. 
Lo que la iguala a otros ilustres hombres 
y mujeres de la cultura y la educación 
es su mirada propia, imprescindible en 
una inspiradora lideresa, y su vocación 
humanística, que son el principio 
de toda creación que merezca tal 
nombre. La vida, la labor educativa 
y el compromiso social de Genshaft 
son un ejemplo que nos enorgullece 
y nos llena de motivación para  
seguir adelante.

Su elevada sensibilidad y compromiso 
con los valores que inspiran nuestra 
convivencia en democracia: la libertad, 
los derechos humanos y la solidaridad, 
se expresaron en el apoyo que prestó 
la USF en la búsqueda y rescate 
de las víctimas de los atentados en 
el World Trade Center de Nueva 
York, en setiembre de 2001, y en la 
ayuda posterior en los esfuerzos por 
su recuperación. También bajo su 
liderazgo, la USF ayudó al estudio de 
impacto ambiental del derrame de 
petróleo de la plataforma Deepwater 
Horizon en el Golfo de México, en 
2010, considerado el mayor derrame de 
crudo en la historia. Los 757 millones 
de litros de petróleo vertidos al mar 
afectaron 1,200 kilómetros de costa 
de los estados de Alabama, Florida, 
Luisiana, Misisipi y Texas durante 

casi tres meses, ocasionando daños 
irreparables a la madre naturaleza.

Para ser humilde se necesita grandeza 
de espíritu. Esta es una virtud que 
queda demostrada en la actitud de Judy, 
quien en su hoja de vida no presume 
de sus logros y actúa sin orgullo. Con 
un alto sentido de desprendimiento, 
generosidad y solidaridad, ella y su 
esposo, Steve Greenbaum, donaron 
un millón de dólares hace cinco años, 
creando un fondo de ayuda financiera 
para los alumnos de la USF que aspiran 
a estudiar en el extranjero. De este 
modo, cientos de jóvenes estudiantes 
americanos con el talento y los méritos 
han visto cristalizados sus sueños. 
Un modelo de conducta ejemplar  
digno de imitar.

Muchas más cosas podrían decirse de 
Judy Genshaft, pero no es la modesta 
misión de esta presentación analizar su 
obra, sino exponer las razones por las 
cuales el ilustre claustro universitario 
sanignacino tiene el placer y el 
honor de acogerla entre sus doctores  
Honoris Causa.

Querida Judy, es un honor conferirte, 
en nombre de la USIL y de toda la 
comunidad de esta casa de estudios, 
el DHC como muestra de apoyo a tu 
trayectoria, que ha sido labrada con 
grandes esfuerzos y sacrificios. Recibe 
este reconocimiento en nombre 
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principalmente de todos los jóvenes, 
hombres y mujeres, emprendedores, 
luchadores y comprometidos con una 

sociedad más justa, más equitativa y 
más solidaria.

Cuenta con todo nuestro respaldo hoy 
y siempre.

les apasiona y que, además, provoque 
cambios a nivel planetario.

Una frase del fundador y CEO 
de Ashoka, Bill Drayton, Premio 
Príncipe de Asturias de Cooperación 
Internacional 2011, define a este tipo 
de emprendedores de forma muy 
clara: “Los emprendedores sociales no 
se conforman con dar un pez ni con 
enseñar a pescar. No descansarán hasta 
que hayan revolucionado la industria 
pesquera”. Es decir, son personas 
empáticas que se han puesto manos 
a la obra para resolver un problema 
global, tienen una solución creativa y 
saben liderar e influir en la gente que 
les apoya.

En realidad, todos podemos cambiar el 
mundo, pero para lograr un cambio a 
gran escala se necesita la colaboración 
de cada uno de los actores de la 
sociedad. Necesitamos construir un 
mundo de agentes de cambio, y este es 
el papel principal de los emprendedores 
de negocios sustentables: involucrar a 
hombres y mujeres, a niños, adultos y 
ancianos, para transformar el mundo. 
Y, además, propiciar que formen 
parte de una gran red global a través 
de la que puedan contactar con otros 
emprendedores sociales, instituciones, 
empresas  y ciudadanos de todo el 
mundo y difundir su mensaje.

La filantropía y la responsabilidad 
social corporativa son solamente una 
pequeña parte de todo el potencial 
que posee el sector privado para lograr 
un impacto social. Necesitamos que 
las empresas y las personas den un 
paso adelante y lideren el cambio, 
creando nuevos tipos de alianzas con 
innovadores sociales para crear un 
verdadero impacto en la sociedad.

El emprendedor social mide su éxito 
en base al número de personas que han 
cambiado su vida o cuánto impacto ha 
generado en un determinado sector de 
la población, pero también debe hacerlo 
de una manera económicamente 
sostenible.

El emprendimiento social o 
emprendimiento verde es una nueva 
forma de crecer que aborda las 
cuestiones sociales que más preocupan 
a la humanidad: el cambio climático, 
el medio ambiente, el empleo, la 
inclusión social, la educación, la salud 
y el envejecimiento, entre otras.

El Venture Capital Day de este año 
es una plataforma donde cualquier 
persona con una gran idea puede tener 
la oportunidad de dejar su huella y 
cambiar la manera en que nuestras 
economías y sociedades operan e 
interactúan a través de la innovación 
social.

VENTURES CAPITAL DAY LIMA SUSTAINABLES 
BUSINESSES

30 DE JUNIO

Mis primeras palabras van destinadas 
a agradecer con mayúsculas el sólido 
apoyo que por segundo año consecutivo 
recibe la USIL por parte de IE Business 
School, reconocida internacionalmente 
como una de las mejores escuelas 
de negocios en el mundo, para la 
realización de este fantástico Venture 
Capital Day en Lima, que reúne a 
inversionistas internacionales con  
emprendedores locales.

Y mi gratitud muy especial a Juan José 
Guemes Barrios, presidente del Centro 
de Emprendimiento e Innovación de 
IE Business School y vicepresidente de 
Asuntos Económicos de tan prestigiosa 
institución académica, por el constante 
apoyo y estímulo para continuar en 
el camino de transformar el mundo. 
Además, mi agradecimiento a los 
importantes conferencistas, jurados 
e inversionistas que nos acompañan  
este día.

También querría, cómo no, agradecer 
a todos los candidatos y candidatas 
que se han presentado a este segundo 
Venture Capital Day, que tiene como 
tema central los Negocios Sustentables. 
Candidatos muy competentes que han 
puesto de manifiesto la buena salud del 
joven empresariado en el Perú.

Cuando el año pasado me plantearon 
el tema de Negocios Sustentables, 
me pregunté si la pasión por la 
preservación y el cuidado del ambiente 
era compatible con el negocio. ¿Es 
posible compatibilizar la pasión por el 
ambiente y el dinero? Es la pregunta 
que muchos se hacen a la hora de 
comenzar este tipo de emprendimiento.

Y muchos de los que han conseguido 
y alcanzan el éxito se topan con la 
sensación de cuestionarse si hay algo 
más. Es decir, si sus esfuerzos podrían 
conseguir algo más que simplemente 
dinero a cambio de dedicarse a lo que 
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Por esa razón, no solo se busca 
emprendimientos sostenibles con más 
potencial de impacto en el mundo, 
sino también con ideas innovadoras, 
una ética incuestionable y creatividad a 
la hora de resolver problemas globales.

Este día no se premia a ninguna 
empresa; este día se premia a la 
persona, y a las virtudes de esta, que 
ha iniciado y lidera una aventura 
empresarial de éxito, quien con una 
mentalidad innovadora y arriesgada ha 
transformado sus sueños en realidad e 
impacta en la vida de las personas y la 
sociedad en su conjunto.

William Shaw es la personalización de 
una etapa muy especial. Me atrevo a 
llamarle la etapa del esfuerzo personal. 
Una nueva era que se caracteriza 
fundamentalmente por la facilidad 
de poner en marcha iniciativas 
empresariales con muy bajos recursos 
financieros.

De hecho es algo notorio que las 
empresas de éxito creadas en los 
últimos años surjan exclusivamente 
de la creatividad y del esfuerzo de sus 
fundadores, y no precisamente de su 
capacidad financiera, que en todos los 
casos era mínima, por lo menos en las 
fases iniciales de la empresa.

Ya no es necesario, por tanto, tener 
una fábrica para ser empresario. Con 
inversión mínima, cualquiera puede 

convertirse en empresario, como lo ha 
demostrado William Shaw, nuestro 
Emprendedor Latinoamericano 2016. 
Él es un vivo testimonio de que el 
trabajo y el esfuerzo nos hacen libres, 
porque ser empresario es no depender 
de nadie, solo de nosotros mismos.

Y, por supuesto, es para mí un placer 
darle la enhorabuena a William Shaw 
por su creación de Viva Colombia. 
Quiero agradecer la presencia de un 
empresario que es un referente de 
éxito y de quien, sin duda, resulta muy 
alentador y motivador haber escuchado 
su testimonio personal.

William, yo estoy seguro de que 
para quienes están aquí ha sido muy 
estimulante escuchar tu testimonio 
de vida; de cómo desde cero, en un 
momento difícil, hubo la visión y la 
decisión de ir hacia adelante, de crecer. 
Y que Colombia te abrió los espacios y 
las oportunidades para lograr el grupo 
empresarial que hoy representas.

Es difícil que en una sola ruta y en un 
solo camino a veces se alcance el éxito. 
William ya nos lo dijo: en más de 
una ocasión tropezó, fracasó, pero no 
se quedó en el suelo. Tuvo la actitud 
positiva, como deben tenerla –espero y 
deseo– todos los jóvenes, de levantarse 
ante cada caída y seguir avanzando en 
cualquier proyecto que se tracen, o de 

superarlo, o de emprender otro cuando 
alguno falle.

Quiero referirme a las principales 
frases de William: “Puedes hacer un 
mejor trabajo amando lo que haces”, 
“Si fuera fácil, todos lo podrían hacer”, 
“Soy un experto en fracasar y volver a 
levantarme”.

Y la frase que más lo ha inspirado es 
de Steve Jobs: “Tu tiempo es limitado, 
así que no lo desperdicies viviendo la 
vida de otra persona. No dejes que el 
ruido de las opiniones de los demás 

ahogue tu propia voz interior. Y lo más 
importante, ten el coraje de seguir tu 
corazón e intuición. Todo lo demás es 
secundario. Quédense hambrientos. 
Quédense tontos”.

Finalmente, deseo que con esa actitud 
sigamos construyendo este Perú 
que se encamina a la celebración del 
Bicentenario de la Independencia y 
que hoy, al iniciarse un nuevo régimen 
de gobierno, nos abre espacios de 
oportunidad, porque en ustedes, 
jóvenes, está el gran referente del éxito.

COLOQUIO INTERNACIONAL EDUCACIÓN Y 
DESARROLLO HACIA EL 2021

25 DE OCTUBRE

INAUGURACIÓN

RAÚL DIEZ CANSECO TERRY
PRESIDENTE FUNDADOR

UNIVERSIDAD SAN IGNACIO DE LOYOLA

Esta universidad ha visto llegar a 
muchas personalidades del mundo 
en diferentes momentos. Inclusive 
tuvimos la suerte de recibir a Mario 
Vargas Llosa ni bien recibió el Premio 
Nobel de Literatura, pero nunca 
habíamos disfrutado el honor de tener 
aquí a un presidente constitucional del 
Perú en ejercicio y, por eso, permítanme 

brindarle un gran aplauso a mi 
presidente, Pedro Pablo Kuczynski.

Presidente, comparto plenamente su 
sueño de una revolución social para 
el Perú, y su anhelo de que en el año 
del Bicentenario de la Independencia 
seamos un país moderno, más justo, 
más equitativo, más solidario. Ser un 
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país moderno, como usted lo afirmó en 
su discurso presidencial, significa que 
las desigualdades entre los más pobres 
y los más ricos deben desaparecer, que 
la brecha entre los servicios esenciales, 
como la educación y la salud, que son 
costosos para los más pobres, debe ser 
erradicada para siempre.

Queridos amigos, educación es 
libertad, es ejercicio de la democracia. 
Un país de ciudadanos educados 
defiende sus libertades y sus derechos, 
y si la educación es ejercicio de la 
democracia, la democracia es buena 
también para la salud de la nación. 
Si existe algún instrumento poderoso 
para achicar la brecha entre los que 
más tienen y los que menos tienen, es 
la educación y la salud.

El presidente Belaunde nos dijo que 
la única manera de distribuir riqueza 
en países en vías de desarrollo, como 
el nuestro, era la justa y equitativa 
distribución del conocimiento. Qué 
duda cabe que, en democracia, la 
libertad y la igualdad nos dan la 
capacidad de elegir, pero los que están 
atrapados en la pobreza, la ignorancia 
y la enfermedad no tienen la libertad 
para escoger.

Los retos actuales de la corrupción 
no son nuevos, señor presidente, pero 
hay millones de peruanos que ven en 
su mandato la imperiosa necesidad de 
apoyarlo para erradicar esa corrupción 
que tanto a usted como al Perú nos 
preocupa. Ya no podemos soportar 
que los recursos, que son escasos, 
hayan sido manejados en el pasado 
de una manera infame en perjuicio 
de los que menos tienen. Dios, con su 
buen designio, ha querido que usted 
sea nuestro presidente, un presidente 
que por primera vez no está pensando 
en las próximas elecciones, sino en la 
futura generación.

En estos días previos, Luciana y yo 
pensábamos qué mensaje le dejamos 
al presidente, qué aporte, qué idea feliz 
de política de Estado le entregamos. 
Por eso hoy, con emoción y con 
humildad, quiero permitirme robarle 
unos minutos y dejar en el uso de la 
palabra a la persona que últimamente 
está haciendo la gran revolución en la 
Universidad San Ignacio de Loyola, 
la transformación de la salud con la 
medicina preventiva, funcional y la 
nutrición. Dejo con ustedes a Luciana 
de la Fuente.

Señor presidente, permítame llevarlo 
en un viaje por el tiempo y contar la 
historia de un hombre que proyectó, 
con su ejemplo de vida, su amor 
inmenso por el Perú. Este hombre vino 
a nuestro país huyendo del horror de 
la guerra. Era médico de profesión y, 
tras muchas peripecias, se refugió con 
su familia en la selva, donde siguió 
sus estudios sobre enfermedades 
tropicales. Se doctoró en Ciencias 
Naturales y Medicina, y desarrolló una 
vacuna contra la fiebre amarilla que 
hasta hoy se usa.

Llegó a Lima en 1936 y trabajó en 
el Instituto de Medicina Social de la 
Universidad de San Marcos y, luego, 
en el Ministerio de Salud. Después se 
hizo responsable de la salud pública de 
la Amazonía peruana y, personalmente, 
se ocupó de la Leprosería de San 
Pablo, en Iquitos. En esa época, los 
enfermos de lepra vivían encerrados 
por el temor al contagio. Este médico, 
comprometido con su profesión, y con 
una alta vocación de servicio, cambió 
el concepto del tratamiento: cortó el 
cerco de alambres que aislaba a los 
enfermos y convirtió el leprosorio en 
una colonia agrícola.

Este hombre se llamó Max Kuczynski 
y fue el padre de nuestro presidente 
Pedro Pablo Kuczynski. Él reconoció 
la importancia que tienen el trabajo 
y los alimentos sanos de la tierra, así 
como el respeto que debe tener el 
ser humano en su interacción con el 
medio ambiente, para curar el cuerpo, 
la mente y el espíritu. Hoy rescatamos 
en la memoria de su padre, señor 
presidente, lo que una persona puede 
hacer por un país al que, sin ser su 
lugar de origen, llega a amar porque lo 
estudia, lo investiga y lo comprende.

El conocimiento del mundo que nos 
rodea es un mandato de la Academia 
para hacer ciencia y una demanda de los 
Estados para diseñar políticas públicas. 
Hace un año, la Organización de las 
Naciones Unidas aprobó la Agenda 
2030 para el desarrollo sostenible, una 
hoja de ruta para volver a equilibrar 
el planeta y hacer de él un lugar más 
justo, sin hambre, más saludable y con 
igualdad de oportunidades para todos.

La Agenda 2030 es el mayor desafío 
que ha realizado el ser humano para 
enfrentar la erradicación de la pobreza. 
Es un compromiso común y universal 
erradicar el hambre y lograr la seguridad 
alimentaria, garantizar una vida sana y 

LUCIANA DE LA FUENTE DE DIEZ CANSECO
PRESIDENTA EJECUTIVA DE USIL
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una educación de calidad, alcanzar la 
igualdad de género y adoptar medidas 
urgentes contra el cambio climático.

Sin embargo, para su pleno desarrollo 
se necesita el esfuerzo de todos, no 
solo del Estado, sino también de 
la sociedad civil, las empresas, las 
organizaciones sociales y, por supuesto, 
las universidades. En la Corporación 
Educativa USIL nos hemos 
comprometido con la implementación 
de dicha Agenda. Por eso, quiero 
compartir con ustedes lo que estamos 
haciendo para conectar la palabra con 
la acción, los objetivos con las metas y 
el trabajo con los resultados. Quiero 
contarles cuál es nuestro enfoque para 
los desafiantes años que se vienen.

La Corporación Educativa USIL está 
próxima a cumplir cincuenta años, y 
cuando pienso en todo lo que hemos 
logrado hasta aquí, en la cantidad de 
profesionales que hemos formado y 
que hoy destacan competitivamente en 
el Perú y en el mundo, me gusta pensar 
en un árbol, al que llamo el árbol de la 
vida. En este casi medio siglo de vida 
educativa, nuestra raíz ha sido y es el 
Emprendimiento, esa fuerza capaz 
de transformar la voluntad en acción 
y la acción en resultados. Nuestra 
filosofía de vincular la Educación con 
las Ciencias de la Salud, de la mano 
de un gran timonel como Raúl, es el 
tronco sobre el que se afirma nuestro 

compromiso por las Ciencias de la 
Vida. Pienso, en ese sentido, en las 
primeras carreras que diseñamos:

Ingeniería Agroindustrial, para 
potenciar los productos originarios 
del Perú cuidando su cultivo orgánico, 
natural, y respetando el medio 
ambiente; Industrias Alimentarias, 
para propiciar la transformación con 
valor agregado de nuestros productos 
y promover su comercialización en 
nuevos mercados; Gastronomía, 
para sistematizar y poner en valor el 
potencial de nuestra cocina criolla y 
regional; Nutrición, porque somos lo 
que comemos, y en nuestros alimentos 
se encuentra todo lo que necesitamos 
para tener una mejor calidad de vida; 
y Medicina con enfoque funcional y 
preventivo, nuestra rama más reciente 
en este árbol de la vida, a la que 
dedicaremos todo nuestro esfuerzo de 
aquí en adelante.

En esta última ramita me quiero 
detener. En el Perú vivimos algunas 
paradojas que necesitamos superar. 
Somos un país megadiverso, con 
productos naturales variados y 
únicos. Somos la reserva y despensa 
alimentaria del planeta, pero tenemos 
niños que padecen anemia. Somos 
ricos en recursos naturales, poseemos 
reservas de agua dulce en lagos y ríos, 
pero aún hay peruanos que no tienen 
agua potable en sus casas. Somos los 

primeros productores de harina de 
pescado, pero seguimos sin poder llevar 
pescado fresco con proteínas y omega 
3 a las mesas de los peruanos.

Tenemos la Ley 30021, Ley de 
Promoción de la Alimentación 
Saludable para Niños, Niñas y 
Adolescentes, pero hace tres años espera 
su reglamento para ser implementada. 
Y, mientras tanto, cada vez son más 
alarmantes los indicadores de aumento 
de la obesidad infantil. Como Estado, se 
ha hecho un gran esfuerzo por mejorar 
la calidad de la educación: construimos 
colegios, mejoramos el sueldo a los 
maestros, pero nuestros chicos aún 
están rezagados. Se imaginan qué 
resultados en Comprensión Lectora 
y Razonamiento Matemático 
obtendrían los alumnos en la prueba 
PISA si prestáramos atención a su 
alimentación.

Por tal motivo, la alimentación es 
primordial. Una alimentación sana, 
nutritiva y balanceada cambiaría los 
ratios de medición de la calidad de la 
educación. Una buena salud debe ser la 
base del bienestar personal y, también, 
del desarrollo nacional. En esto, señor 
presidente, considere a USIL como un 
aliado. Porque nosotros creemos que 
sí es posible una nueva dimensión de 
la salud. Por eso, aplaudimos que se 
haya motivado a los ministros a hacer 
ejercicios en el patio del Palacio de 

Gobierno antes de empezar el Consejo 
de Ministros.

¡Ese es un ejemplo concreto de vida 
saludable, señor presidente! “Mens sana 
in corpore sano” decían los griegos… y 
tenían mucha razón. Es que no hay 
educación si no hay buena salud. Y ese 
es el mensaje que esta noche quiero 
dejar: no hay una buena educación si 
no hay una adecuada alimentación y, 
por lo tanto, una buena salud. En la 
Universidad San Ignacio de Loyola 
estamos en ese camino.

En el año 2018 contaremos con 
una nueva Carrera de Medicina con 
enfoque funcional y preventivo. Una 
carrera que vea al ser humano como un 
ente integral: cuerpo, mente y espíritu, 
en equilibrio con su entorno social y 
medioambiental. Por eso, en USIL 
estamos enfocados en ser la primera 
Universidad Emprendedora, Saludable 
y Sostenible. Nuestra Meta al 2021 es 
contar con un Centro de Alto Nivel de 
Investigación en Nutrición. El objetivo 
es contribuir a forjar la generación 
saludable del Bicentenario.

Nuestros padres fundadores de la 
República nos dejaron un legado en 
nuestro Himno Nacional: ¡Somos 
libres, seámoslo siempre! Se referían 
a los derechos civiles conquistados. 
Sabemos también que la educación 
nos da libertad, la libertad de elegir. 
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Hoy, sin embargo, apostamos por la 
libertad plena, que es la salud. Una 
vida equilibrada, saludable, nos hace 
libres y felices. Porque, como decía el 
gran Gabriel García Márquez, “No hay 
medicina que cure lo que NO CURA la 
felicidad”.

Por eso, el nuevo grito de libertad, 
ad portas del Bicentenario de la 
Independencia, debiera ser: ¡Somos 
libres, sí! Pero también: ¡Seamos sanos, 
seámoslo siempre!

la vuelta de la esquina, porque vamos 
a llegar al 2021 antes de que siquiera 
lleguemos al desayuno de mañana. Las 
cosas corren a toda velocidad. Y ya que 
estamos aquí, en una gran institución 
educativa, quiero compartir dos o tres 
ideas muy pequeñas sobre la educación.

La primera es que la educación debe 
ser para todos. En el Perú todavía hay 
muchos lugares donde los colegios 
públicos no tienen espacio para los 
nuevos chicos que llegan, y esas familias 
se ven obligadas a buscar algún centro 
educativo en el que pagan. Creo que 
para la población es fundamental que 
exista una educación pública libre en 
los colegios del Estado, es una creencia 
fundamental.

Mi padre, por ejemplo, estuvo en 
un colegio público en Berlín. Aún 
guardo una foto de 1902, cuando 
ganó el Premio del Káiser. El káiser 
era el emperador alemán, que después 
cometió gravísimos errores, pero se le 
dio el premio a mi papá, un premio de 
historia que se discutió entre muchos 
candidatos y que él obtuvo en un 
colegio público. Mis tíos franceses 
fueron también a colegios públicos. 
Yo sé que debemos tener educación 
privada y pública, pero hay que darles 
un chance a los chicos de los colegios 
públicos del Perú, que son cerca de 
siete millones de alumnos; brindarles 
la oportunidad de mejorar para que 

puedan ascender, porque la educación 
es la mejor fuerza para ascender en la 
sociedad, como lo acaba de decir Raúl 
hace un rato.

En segundo lugar, quiero enfatizar 
un tema muy importante: el de los 
valores. La educación debe enseñar 
valores. No digo que deba enseñar 
religiones, pero sí valores, educación 
cívica. Porque, si tenemos una sociedad 
que solo está viendo el Facebook o la 
última novedad de Kim Kardashian, o 
algo así, no vamos a tener valores, y es 
fundamental que los haya.

Lo tercero es la educación técnica. 
Por eso estoy muy contento de que 
aquí se vaya a inaugurar una escuela 
de medicina. Necesitamos educación 
tecnológica de calidad. Y no solo 
es aprender fórmulas y saber hacer 
cálculos y experimentos. Hay que 
aprender para saber aprender, porque 
todo cambia tan rápidamente en el 
mundo de hoy que, si hoy aprendemos 
algo, mañana ya es vetusto. Entonces, lo 
que debemos aprender es a evolucionar, 
a cambiar. El que no cambia, muere. 
Tenemos que cambiar todos los días.

El Perú de hoy es un Perú diferente 
con respecto al de hace diez, veinte 
o treinta años. Somos un país 
en evolución rápida. Si no nos 
acostumbramos a esa idea, nos vamos 
a quedar atrás. Felizmente, en el Perú 

PEDRO PABLO KUCZYNSKI
PRESIDENTE DEL PERÚ

Muy buenas noches a todos. Raúl, te 
agradezco la invitación. Realmente 
estás creando un centro de enseñanza 
superior que se viene modernizando y 
que es un ejemplo. Te felicito. Gracias 
Luciana por ese lindo regalo y por tan 
magníficas palabras sobre mi padre. Y 
gracias a todos ustedes, especialmente 
a los dos ex presidentes de España y 
de Colombia. También tengo a otros 
dos presidentes aquí: Enrique Iglesias 
y Enrique García.

No quiero ofender a los otros miembros 
del Consejo si no los menciono, pero 
los dos Enrique han sido los puntales 
de la banca de fomento en América 
Latina durante los últimos veinticinco 
años. Tengo que agradecerle a Enrique 
Iglesias el apoyo que nos dio para 
hacer posible Camisea. En el centro 
de productividad que acaba de fundar 
hace un año discutíamos cómo se hizo 
Camisea y cómo la gente se lamentaba. 
Sin embargo, al final le dije: tenemos 

que ser prácticos, y lo logramos pese a la 
oposición de algunas personas en Perú 
y, sobre todo del exterior, incluyendo el 
Tesoro de Estados Unidos. Felizmente, 
hoy es un gran éxito energético para  
el país.

A Enrique García le quiero agradecer 
el hecho de que haya puesto a la 
Corporación Andina de Fomento 
(CAF) en el mapa. Originalmente, 
era una pequeña asociación de cinco 
países que, creo, estaban más o menos 
quebrados, pero él logró transformarla 
en una institución con una membresía 
amplia en toda América Latina y con 
grado de inversión. Eso quiere decir 
que uno puede endeudarse a mucho 
menor costo, y Enrique logró hacerlo 
con países que no podían tomar 
créditos en ese momento.

Aquí, mi papel es modesto. Es, 
simplemente, declarar inaugurado 
este seminario sobre la educación y 
el desarrollo al año 2021, que está a 
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hay muchos emprendedores, mucho 
entusiasmo; hay emprendedores 
como nuestro fundador de la USIL; 
hay emprendedores chiquitos y 
emprendedores grandes, pero todos 
tienen el optimismo de que el país 
puede cambiar. Eso es lo importante: 
evolucionar para enfrentar no solo el 
reto del 2021, que como dije es casi 
pasado mañana, sino el reto del 2030, 

el reto del 2038, cuando cumpliré cien 
años. No sé si lo llegaré a ver, pero, en 
fin, hay que ser optimista.

Entonces, trabajemos todos juntos. 
Declaro inaugurado este foro con estas 
brillantes estrellas, y te felicito, Raúl. 
Muchas gracias por esta invitación. 
Luciana, muchas gracias por tus 
palabras.

y un taller de carpintería, pero no había 
suficientes computadoras y parte de la 
estructura era un poco antigua. Les 
pregunté a las chicas: soy ministro, 
díganme qué hago por el colegio. 
Ellas me respondieron: “Aquí faltan 
muchas cosas, pero no venga acá; vaya 
a un colegio en el que hemos trabajado 
como observadores electorales, que 
está a veinte cuadras. Ahí hay goteras 
en el techo, las ventanas están rotas… 
Esos profesores y esos chicos no 
pueden estudiar así”.

Entonces, tenemos el reto inmenso 
de elevar nuestra calidad educativa, 
de todo el sistema educativo peruano, 
público y privado. También, el gran 
reto de reducir la gran desigualdad que 
existe en el Perú. Lamentablemente, 
somos un país en el que, dependiendo 
de dónde naciste, quiénes son tus 
padres, si ellos tienen dinero o no, de 
qué raza eres, hay un impacto sobre 
la calidad de la educación que una 
persona pueda recibir. Y eso, para un 
país de ingreso medio alto como el 
nuestro, es inaceptable.

Tenemos un camino largo por recorrer, 
y en ese camino ya se ha avanzado: 
tenemos una carrera magisterial que es 
meritocrática, en la cual los maestros 
ascienden y obtienen mejores ingresos 
en función de su desempeño, sus 
evaluaciones, su talento, su esfuerzo. 
Pero todavía hay docentes con salarios 

que están muy lejos de donde deben 
estar. ¿Por qué eso es una tragedia? 
Porque, en el Perú, una de las carreras 
universitarias a las cuales es más fácil 
ingresar es Pedagogía, y la carrera más 
difícil para ingresar es Medicina.

En los países escandinavos y en los 
países donde el emperador puede 
hacer una reverencia ante el maestro 
es exactamente al revés: la carrera de 
Pedagogía es la que más dificultades 
supone para ingresar a las universidades 
o a los institutos.

Entonces, debemos cambiar 
completamente nuestra lógica. Hemos 
avanzado en la carrera meritocrática, 
pero tenemos que reformar toda 
nuestra formación en servicio y la 
formación inicial de los docentes. 
Hemos avanzado en asegurar que 
nuestros colegios de secundaria sean 
de jornada escolar completa. Cuando 
ustedes viajen por el Perú y estén en 
una ciudad intermedia, como Pucallpa 
o Chulucanas, verán que a las 12 y 
30 del día hay un mar de muchachos 
en la calle; son los alumnos que están 
saliendo del primer turno para que 
entren los del segundo, que ingresan a 
la una de la tarde y salen a las seis, lo 
cual no puede ser.

Eso sucedió porque a mediados de los 
setenta, cuando había presión social 
por masificar la educación, se decidió 

JAIME SAAVEDRA
MINISTRO DE EDUCACIÓN DEL PERÚ

Déjenme compartir algunas ideas 
muy breves con ustedes. Estábamos 
en la tarde de hoy con mi colega, el 
doctor Riera de Paraguay, quien me 
preguntaba: “¿Es buena idea participar 
en la prueba PISA?”. A mí me pareció 
un buen chiste. Le conté que tres 
semanas después de que yo empezara 
en el cargo de ministro salieron los 
resultados de la prueba PISA, al final 
del 2013, cuando la prueba había sido 
administrada al final del 2012, y la 
noticia era poderosa: Perú era último 
del mundo, hasta peor que los países 
africanos, decían, lo que no es verdad 
porque la mayor parte de ellos no 
participa, pero sí es cierto que eso, de 
alguna manera, era como una bofetada 
al país que te permitía despertar y 

darte cuenta de los retos inmensos  
que tenemos.

He estado vinculado al sector Educación 
en mi vida previa como investigador, 
en organismos multilaterales; he visto 
sistemas educativos en otros países, 
pero estando en el cargo, y teniendo 
la oportunidad de visitar escuelas en 
todo el país, uno se da cuenta de que, 
lamentablemente, somos un país que 
durante décadas invirtió muchísimo 
menos en educación de lo que debía 
haber invertido. Y nos tomará un 
tiempo poder recuperar ese tiempo 
perdido.

Hace un año visité una escuela de Fe y 
Alegría en Villa El Salvador; era una 
escuela pública y estaba aceptable: los 
muebles lucían bien, los profesores eran 
buenos, tenían una excelente directora 
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incrementar la matrícula poniendo 
a más chicos en los mismos locales. 
Así, de la gran unidad escolar que 
tenía turno de mañana, donde los 
alumnos iban a almorzar, regresaban 
en la tarde y a veces iban el sábado, 
se pasó al colegio donde el chico está 
sólo hasta las 12 y 30 y, luego, le da 
paso al segundo turno e, inclusive,  
al tercero.

Felizmente, esa situación ya empezó 
a cambiar. Tenemos mil seiscientos 
colegios secundarios de jornada escolar 
completa, en la cual los alumnos 
están hasta las tres de la tarde y hay 
aulas funcionales que les permiten 
ir de su clase de ciencias a su clase 
de matemática, a su clase de inglés, 
etc. Los profesores tienen mucho 
más capacitación; los directores, más 
apoyo administrativo, mientras que 
los estudiantes tienen cinco horas 
de inglés en un sistema mixto, en un 
sistema blended: dos horas con un 
profesor y tres horas con un software 
de autoaprendizaje. El colegio está 
libre en la tarde para actividades 
extracurriculares, de tal manera que 
puede continuar siendo parte de la 
vida del alumno.

Tenemos mil seiscientos colegios con 
ese sistema, pero en el Perú hay ocho 
mil colegios secundarios. Entonces, la 
ruta que debemos seguir nos tomará un 
tiempo adicional para lograr que todos 

tengan las mismas oportunidades. 
Y, justamente, aspirar a un país con 
igualdad de oportunidades significa 
dar a cada uno de los niños y jóvenes 
esa educación que se merecen o que 
necesitan.

No obstante, es un servicio distinto para 
un alumno que está en una zona rural 
con respecto a uno que está en una zona 
urbana, distinto para uno que tiene 
muchísimo talento académico, o para 
un niño que requiere una educación 
multicultural bilingüe, o para un chico 
con habilidades especiales, pero que 
necesita estar integrado en una escuela 
regular. Por eso queremos que esté 
en un colegio de alto rendimiento. 
Ese servicio diversificado, complejo, 
cada uno con costos distintos, 
es igualdad de oportunidades; y 
también lo es asegurarnos de que el 
nivel socioeconómico no defina las 
oportunidades que tú tienes. Hacia eso 
tenemos que seguir avanzando.

Otro de los grandes avances del 
sistema educativo es tener uno de los 
programas de becas más grandes de 
América Latina, con el que hacemos 
patente cómo la asociación entre el 
sector público y el sector privado puede 
dar inmensos frutos. En tal sentido, la 
USIL es una de las universidades que 
más ha trabajado con nosotros, no solo 
para tener más becarios, sino a jóvenes 
que, independientemente de su nivel 

socioeconómico, puedan acceder a una 
educación de muy buena calidad.

Lo más importante, sin embargo, fue el 
esfuerzo que la USIL hizo para buscar 
jóvenes en los sitios más remotos. 
Chicos con bajo nivel socioeconómico 
y que requieren una beca los 
encontramos acá, en zonas urbano-
marginales de Lima, pero también los 
encontramos en medio de la selva, en 
las zonas rurales. Y había que ir a tomar 
examen a esos sitios pues muchos no 
tienen dinero para movilizarse hasta 
una universidad que está en Lima, o 
en Arequipa, o en Chiclayo. Ese es 
el esfuerzo importantísimo que se 
hizo acá, una pequeña prueba de que 
tenemos un reto inmenso y de que 
el Estado, junto con las instituciones 
privadas y las instituciones públicas, 
tiene que seguir invirtiendo  
en educación.

Como país, todavía invertimos muy 
poco en educación, aunque hemos 
mejorado mucho. En secundaria 
estamos invirtiendo mil cien dólares 
por alumno, un incremento de casi 
ochenta por ciento con respecto a hace 
seis años. Pero ese número palidece 
si lo comparamos con lo que gastan 
Chile o Colombia por alumno, y está, 
obviamente, muy por debajo de los ocho 
mil dólares por alumno que gastan, 
en promedio, los países de la OCDE 

(Organización para la Cooperación y 
el Desarrollo Económicos).

Entonces, debemos invertir mucho 
más y asegurar un incremento en los 
estándares de calidad de nuestras 
escuelas públicas y privadas. Y 
debemos seguir trabajando, como lo 
está haciendo la USIL, para mejorar, 
además, los estándares de la educación 
superior post secundaria. Ahí, como 
afirmaba el doctor Montoya, tenemos 
grandes oportunidades porque 
contamos con institutos tecnológicos, 
aunque estén abandonados, ya que el 
Perú, en algún momento, dijo que la 
mejor idea era una universidad y que 
entrar a un instituto tecnológico, el 
“pariente pobre”, era una mala idea. 
Ese es un gran error que debemos  
empezar a corregir.

Tenemos una nueva ley de institutos, 
con la oportunidad de implementarla 
para facilitar la inversión privada 
en educación tecnológica, que era 
un gran problema: el Estado la 
sobrerregulaba, a diferencia de la 
educación superior universitaria, 
que estaba muy desregulada. Esta 
ley facilita la inversión privada en 
educación superior tecnológica, pero 
también permite la transitabilidad 
entre el instituto superior tecnológico 
y la universidad a través de un creditaje 
que puede ser homogeneizable, de tal 
manera que un joven, a los diecisiete 
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años, no tiene que tomar la decisión 
de su vida sobre si usa la carretera 
universidad o la carretera instituto 
porque, después, el chico que eligió 
una carrera técnica podrá decir, luego 
de ocho años, “ahora quiero hacer un 
bachillerato”, y no deberá empezar 
desde cero.

Esto significa que el mundo educativo 
y el mundo laboral no existen por 
separado; son dos mundos que están 
integrados y que deben estarlo en cada 
momento. Entonces, esta ley permite 
la formación dual para que un chico, al 
momento de hacer una carrera técnica, 
pueda tener parte de sus créditos en la 
institución educativa y otra parte en 
una empresa. Pero ahí necesitamos no 
solo al sector privado educativo, sino 
al sector privado en su conjunto: que 
sus trabajadores jóvenes y que aún 
están estudiando puedan continuar 
formándose justamente en la empresa, 
que actúe como formadora de esos 
chicos. Aquí hay mucho que trabajar 
en ello.

Tenemos, efectivamente, un mundo 
más complejo, más incierto, más difícil, 
más retador. El siglo veintiuno va a ser 
más difícil, pero es un mundo lleno 
de oportunidades y, como país, como 
Perú, tenemos muy pocas excusas para 
asegurarnos de que invertimos todo 
lo necesario en educación. Tenemos 
ahora muy pocas excusas para no 
invertir en nuestros niños, en nuestras 
niñas, en nuestros jóvenes.

Yo creo que sí podemos hacerlo, pero 
requerimos el compromiso de todos, 
requerimos el esfuerzo de una mayor 
inversión en la educación de todos 
los que estamos en esta sala y, en 
particular, de los jóvenes que están 
aquí. Y ellos van a tener que continuar 
con ese esfuerzo, que debe ser tenaz, 
persistente, duradero, pero necesitamos 
estar convencidos de que sí lo podemos 
hacer y que sí podemos darles a todos 
los niños y niñas, a todos los jóvenes del 
Perú, la oportunidad que se merecen 
para ser dueños de su propio destino y 
los formadores del futuro del país.

Aznar, pero el mundo necesita que 
ese país maravilloso, del cual usted fue 
un extraordinario presidente, tenga 
la fortaleza y la tranquilidad para 
hacer gobierno y, dentro de los cauces 
democráticos, encontrar el destino que 
mejor le convenga.

Al recibir ayer al presidente Pastrana, lo 
abracé con mucho cariño y admiración 
porque, ciertamente, lo que nos ha 
contado fue una tarea muy difícil 
que debieron enfrentar. Esta casa de 
estudios no oculta su admiración por 
él y por el presidente Uribe, quien 
nos va a visitar en diciembre, debido 
a toda la labor que han hecho no solo 
por reflexionar con Colombia y con el 
mundo, sino por lo que han bregado 
por la paz.

El presidente Pastrana ha sido un 
luchador infatigable desde que logró 
el Plan Colombia, un acuerdo que 
nunca antes había conseguido un 
país latinoamericano con los Estados 
Unidos, hasta esta tarea de titanes que 
todavía no termina. Pero elevamos 
una plegaria al Señor para que 
Colombia encuentre esa paz verdadera 
con entendimiento para todos sus 
ciudadanos.

Mi querido don Enrique Iglesias, el 
Perú nunca se cansará de agradecerle. 
Me tocó ser vicepresidente de este 
país maravilloso cuando su despacho, 

pese a todas las presiones que tenía del 
Gobierno americano inclusive, apostó 
por Camisea. Queridos jóvenes, si 
no hubiera sido por don Enrique 
Iglesias, nunca habríamos visto nacer 
ese proyecto. Fueron momentos 
dramáticos en las finanzas públicas 
del Perú, y eso lo sabe mejor don 
Ismael Benavides, magnífico ministro 
de Economía de nuestra nación. La 
entidad crediticia que apoya al Perú es 
el Banco Interamericano de Desarrollo, 
de la mano de Enrique Iglesias.

Y al lado de él, y muy cerca, está don 
Enrique García, qué grandioso es verlo 
aquí. Tenemos que decir con pena que 
en marzo, después de veinticinco años, 
se nos va de la Corporación Andina de 
Fomento y, por supuesto, tiene derecho 
a descansar. Sin embargo, queremos 
decirle a don Enrique García que a lo 
que no tiene derecho, porque somos 
egoístas, es a no olvidarse de nuestra 
América Latina, por la cual él hizo 
tanto y, por eso, que Dios lo bendiga 
en su vida futura.

Y qué le puedo decir a don Carlos 
Magariños, maravilloso ministro del 
presidente Carlos Saúl Menem en 
su primer gobierno, cuando tenía 
treinta años. Lo conocí como máxima 
autoridad de la Organización de las 
Naciones Unidas para el Desarrollo 
Industrial (ONUDI) en Viena, y qué 
brillantez la del presidente Macri 

CLAUSURA

RAÚL DIEZ CANSECO TERRY

Mis queridos presidentes, gracias por 
haber hecho un alto en su recargada 
agenda. Esta noche, el presidente 
Aznar nos ha dicho que el buen 
político no se jubila nunca y que su 

preocupación es ver, finalmente, un 
gobierno en España. Brindémosle 
un aplauso porque España es Perú y 
Perú es España. Sé que no va a ser un 
camino fácil, mi querido presidente 
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que, sin haber estado vinculado 
directamente a la campaña de 
su elección, lo convoca para una 
posición, la más delicada que puede 
tener el Gobierno argentino y en un 
momento complicado: ser embajador 
de Argentina en Brasil. Este magnífico 
embajador que, estoy seguro, todavía 
no ha terminado de escribir la historia 
de la política argentina.

Thank you for coming, my dear friend, 
from Hong Kong, you have a very long 
trip to be here. Is an honor for us you 
come be here. God bless you. I hope 
you come again and again because 
Peru needs you a lot.

Gracias a Hernando de Soto, quien 
llegó ayer de un periplo en Asia 
solamente para estar con nosotros, 
porque sé que después de la sesión 
de mañana vuelve a viajar. Hernando 
es ese peruano silencioso que tanto 
le ha dado a la patria, tanta visión de 
futuro ha tenido con el Perú, que es 
un privilegio muy grande que, en su 
recargadísima agenda de ciudadano 
del mundo, venga a abrir sus brazos y 
conectarnos con ese mundo. Le digo 
a don Hernando de Soto que no lo 
vamos a defraudar, que ahí donde él 
necesite su Universidad San Ignacio de 
Loyola, ahí siempre la va a tener.

Mi querido ministro Saavedra, 
es bueno que sepa, y se lo digo 

públicamente, que aquí sí lo queremos. 
¿Y por qué le tengo que decir 
públicamente? Porque el hecho de que 
nosotros queramos ser actores, no de 
reparto, sino protagonistas del cambio 
en la educación peruana, no nos puede 
enfrentar jamás con un ministro 
emprendedor que yo he aprendido a 
respetar y a admirar.

Esta noche se ha hablado muy poco de 
Beca 18, pero tienen que llevarse algo 
muy importante, queridos jóvenes: 
en un momento en que se ve tanta 
corrupción en América Latina, y 
algunas cosas horrorosas en nuestro 
país, el ministro Saavedra tuvo en sus 
manos el programa más grande que yo 
recuerde de becas para los desposeídos 
en América Latina, para jóvenes 
de extrema pobreza, para jóvenes 
de colegios públicos, para jóvenes 
provincianos. De esas cien mil becas 
que dio el gobierno anterior, no hay 
una sola denuncia de corrupción. Un 
gran aplauso para el ministro Saavedra.

Las becas eran financiadas por 
el Gobierno y se convocó a 
las universidades. Cuando nos 
presentamos, usted no era ministro. 
Nos dijeron: “¿Quieren estar en Beca 
18? Váyanse al VRAEM a buscar a los 
alumnos pobres”. Jóvenes, ustedes saben 
lo que es el Valle de los Ríos Apurímac, 
Ene y Mantaro, pero pónganse en el 
VRAEM de hace cuatro años, no 

el de ahora. Nuestros profesores se 
asustaron mucho porque tenían temor 
de ir a esa zona de emergencia, pero el 
maestro de San Ignacio sabía que era 
una oportunidad y, emprendedores y 
guerreros como somos, nos fuimos a 
buscar a los alumnos al VRAEM.

Ministro Saavedra, usted sabe que 
hemos ido en canoa, en lomo de 
mula, hemos caminado, porque a esos 
alumnos nuestros los fuimos a buscar 
en ese mapa de pobreza que Ismael 
Benavides mandó preparar, de modo 
que aquí no hubo ninguna posibilidad 
de ir a buscar chicos donde no debía 
ser, ni ninguna posibilidad de becar a 
quien no debería ser becado. Pero ahí 
no acabó la exigencia del ministro 
Saavedra ni del gobierno anterior, 
porque en esto es importante que 
sepamos ser grandes y reconocer lo 
bueno que se hizo. Los exámenes los 
tomaban las universidades y, por lo 
tanto, a esos dos mil alumnos de USIL 
los evaluamos nosotros.

Yo no he visto en mi vida un programa 
más transparente que Beca 18. Pero 
lo más lindo del Perú todavía no 
se ve, porque esos chicos, ministro 
Saavedra, dentro de pocos meses y 
años terminarán y regresarán a sus 
lugares de origen, a sus regiones, para 
trabajar. La gran revolución del Perú 
va a comenzar con ellos porque esos 
jóvenes son honestos, son decentes, 

son sencillos y humildes, pero aman a 
su país.

Queridos amigos, hemos escuchado 
que vivimos un tiempo de cambios. 
A fines del siglo dieciocho tuvimos el 
tema del vapor; del siglo diecinueve; 
el tema de la electricidad; del siglo 
veinte, el tema de la electrónica. Pero 
ahora tenemos la cuarta revolución, 
que es la tecnología. Una revolución 
terriblemente difícil y hasta cruel; 
porque si ustedes me preguntaran, 
queridos jóvenes, cuáles van a ser las 
carreras del futuro dentro de veinte 
años, para ver si estamos bien educados, 
bien orientados, tendría que decirles 
que esas carreras hoy no existen.

Hace poco, en el año 2013, la 
Universidad de Oxford hizo un estudio 
en los Estados Unidos, en setecientas 
diferentes profesiones y posiciones, y 
se determinó que el futuro del cuarenta 
y siete por ciento de esas profesiones 
era incierto, sobre todo lo que era 
transporte, lo que era logística, lo que 
era comunicaciones. ¿Acaso no saben 
que ya están en fabricación los primeros 
automóviles sin chofer? ¡Y los vamos 
a ver! Ustedes no se pueden imaginar 
hoy lo que van a alcanzar la tecnología, 
la nanotecnología, la biotecnología.

Pero, si hay algo que me gustó de 
lo mencionado por el presidente 
Kuczynski, y que en esta Universidad, 
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lejos de cambiar, se va a profundizar, 
es el tema de los valores, porque 
si no tenemos valores no tenemos 
absolutamente nada. Vivimos en una 
época de la robótica, donde tampoco 
sabemos si nuestra profesión va a ser 
reemplazada o no. Hay profundos 
cambios que se van sucediendo 
vertiginosamente, pero los valores no 
pueden cambiar.

Finalmente, quiero compartir algo que 
expresó mi querida Luciana: de cómo 
debemos hermanar la educación con 
la salud. Porque, si no tenemos al niño 
bien alimentado en el aula, ponga usted 
al mejor maestro que quiera y eso no va 
a funcionar. Sabemos cómo la nutrición 
está cambiando los parámetros del 
mundo. Me acuerdo que cuando mi 
padre cumplió cincuenta años yo decía 
¡qué bárbaro! Hoy escuchamos que 
una persona ha cumplido cien años y 
no nos llama la atención.

Hace algunos meses vi la caratula de 
la revista Time con la foto de un bebé 
lindo de pocos meses que decía: “Este 
niño va a poder vivir 142 años”, y 
cuando leí el artículo me encontré con 
que se referían al tema de la nutrición, 
la alimentación, la prevención, la 
medicina funcional. Por eso quiero 
agradecerle a Luciana por el nuevo 
giro que le ha dado a la Universidad, 
por ese afán de instaurar el Modo 
USIL para promover un estilo de vida 

saludable, por habernos enseñado a 
todos qué cosa se debe comer, qué cosa 
no se debe comer, cómo podemos ser 
felices viviendo tranquilos.

Vivimos tiempos diferentes, queridos 
jóvenes. Por tal razón, quisimos 
convocarlos a este panel de lujo, porque 
si ustedes no pueden disfrutar lo que 
nosotros disfrutamos, de conocer a tan 
ilustres personalidades, no estamos 
cumpliendo como universidad. Y me 
alegra tanto que se quedaran a escuchar, 
porque estoy seguro de que, a partir de 
hoy día, ustedes meditarán qué está 
pasando en España, cómo lo que sucede 
en Colombia nos puede afectar, cómo 
el pensamiento de un Hernando de 
Soto nos va a afectar, y no nos podemos 
olvidar de la agricultura de la que habla 
Ismael Benavides porque somos un 
país exportador, agropecuario; porque, 
si algún problema va a haber en el 
mundo, será de alimentos, y porque el 
Perú es la gran despensa del planeta.

Quiero confesar, y no pecar de 
infidente, que así como Ismael 
Benavides hablaba de esas tierritas 
que queremos comprar, sembraremos 
lo que vamos a transformar y producir 
en las plantas agroindustriales, y todos 
los medicamentos naturales se van a 
elaborar aquí, en los laboratorios. Ya 
van a ver la transformación que hará 
esta universidad.

Gracias, embajador del Paraguay, por 
habernos traído a este extraordinario 
ministro de su país. Como ustedes 
imaginarán, viajo mucho a Paraguay 
porque ahí tenemos el colegio San 
Ignacio de Loyola y la Universidad 
San Ignacio de Loyola. ¿Saben lo 
último que escuché cuando estuve hace 
poco allá? Que dentro de dos años hay 
elecciones y, si escucharon bien a este 
señor ministro, no nos debería llamar 
la atención que un hombre como él sea 
el próximo presidente de Paraguay.

Señor ministro Saavedra, tuvimos 
una reunión generosa en su despacho 
y usted nos preguntó si podíamos 

entregarle un pequeño informe de 
nuestra experiencia en Beca 18. Le 
confieso que nos hemos demorado 
un poco, pero queríamos hacerlo con 
cariño, para que le sirva de bitácora.

Y termino como empecé, ministro: la 
educación es democracia, la democracia 
es libertad. Yo creo que el Perú tiene 
que apoyar y trabajar de la mano con 
usted, porque ministros como usted 
son los que hacen los cambios en el 
país, y le insisto que en esta casa lo 
queremos mucho.

Gracias a todos ustedes, que Dios los 
bendiga.

PROGRAMA VOICES OF THE FUTURE 2016
FORO DE COOPERACIÓN ECONÓMICA ASIA-PACÍFICO (APEC)

15 DE NOVIEMBRE

Jóvenes del Perú y del mundo, esta 
mañana me siento muy orgulloso de 
reunirme con todos ustedes, ¡jóvenes 
líderes del mundo! Bienvenidos a esta 
tierra del sol, cuna de una de las 10 más 
grandes civilizaciones originarias que 
han florecido en el planeta.

Esta es la cuarta vez que el APEC 
se realiza en América Latina y la 
segunda en el Perú. La mitad del 
comercio mundial circula entre las 21 

economías pertenecientes a este foro. 
En esta misma área multirregional 
vive un poco menos de la mitad de 
la población total de la Tierra y, con 
seguridad, podemos afirmar que el eje 
del comercio mundial fluye hoy en día 
por las costas del Pacífico.

Este es un giro geoestratégico 
mundial. No era así en el siglo XVI, 
cuando el comercio mundial reinaba 
en el Atlántico. Dicho cambio es 
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fundamental para nuestro país. Hasta 
el siglo XX estuvimos de espaldas al 
flujo del comercio. Los barcos europeos 
tenían que dar la vuelta por el Estrecho 
de Magallanes para llegar al Callao.

El Canal de Panamá se abrió recién en 
1914. Hoy, eso ha cambiado. Tenemos 
una posición geográfica estratégica. 
Estamos conectados al mundo. ¿Qué 
hacemos con esto? Prepararnos, 
jóvenes. ¡Prepararnos para conquistar 
el mundo con nuestro talento y 
nuestras fortalezas y potencialidades!

Voy a centrarme en una de nuestras 
fortalezas: la seguridad alimentaria. 
Para el año 2020, APEC debe ser un 
área de libre comercio e inversiones 
entre sus miembros. A pesar de que 
este objetivo es claro, hoy en día existen 
algunas restricciones al comercio 
mundial, especialmente en relación 
con los alimentos.

Nuestra cultura originaria aportó al 
mundo infinidad de productos de la 
tierra. La papa salvó a la humanidad 
de la hambruna; la pizza no existiría 
en Italia, ni en ninguna parte, si 
no fuera por el tomate, nacido 
originalmente en estas tierras. Hace 
pocos años empezamos a redescubrir 
que tenemos súper alimentos: la 
quinua, el vegetal con mayor cantidad 
de aminoácidos; la kañihua, resistente 
a los climas más adversos; el tarwi, 

un frejol andino más nutritivo  
que la soya.

Nuestros antepasados ya hicieron el 
primer trabajo: dejarnos alimentos 
variados y nutritivos que hoy son 
la mayor reserva viva del Perú. 
Nuestra biodiversidad y los alimentos 
orgánicos son nuestra mayor fortaleza 
para lo que se viene: un planeta 
de 9 mil millones de habitantes  
en el año 2050.

Hoy tenemos Tratados de Libre 
Comercio con varias de las economías 
de APEC-Asia, como China, Corea 
del Sur, Japón, Singapur y Tailandia. 
Asimismo, es necesario avanzar en el 
levantamiento de barreras restrictivas 
al comercio de alimentos agrícolas y 
agroindustriales. Esto es clave para 
un país como el nuestro, que busca 
diversificar sus exportaciones para no 
depender solo de los minerales.

En la actualidad tenemos restricciones 
fitosanitarias a diversos productos 
naturales. Aún recuerdo los esfuerzos 
que hicimos cuando fui Primer 
Vicepresidente del Perú para poder 
exportar limones de Piura a los 
Estados Unidos. Tras mucho batallar, 
lo conseguimos.

Entonces, el reto es invertir más en 
Investigación, Innovación, Ciencia 
y Tecnología. Apoyar con mayor 
presupuesto al Servicio Nacional 

de Sanidad Agraria (SENASA), al 
Instituto Nacional de Investigación 
Agraria, al Centro Internacional de 
la Papa. Desarrollar, como lo venimos 
haciendo en la Universidad San Ignacio 
de Loyola, la Industria Alimentaria, la 
Salud Integral y Preventiva.

Llegará el día en que cambiemos los 
números que exportamos a China: 
82 por ciento de minerales y apenas 
3.6 por ciento de alimentos. Para ello, 
tenemos que superar la visión que 
China tiene del Perú: un país-despensa 
de materias primas, para llegar a ser un 
país que, con su biodiversidad, aporta 
a la seguridad alimentaria del planeta.

Jóvenes del Perú y del mundo, hoy 
hemos venido nuevamente hasta aquí 
para renovar la promesa de que a 
todos los hombres y mujeres les estén 
garantizados los derechos a un mundo 
mejor, con crecimiento de calidad y 
desarrollo humano.

Durante estos años nos ha guiado un 
principio para la cooperación: que no 
hay un socio mayoritario ni minoritario, 
que somos todos socios en igualdad 
de condiciones, que somos naciones 
soberanas que deben colaborar entre sí 
en aras de un interés y respeto mutuos.

Jóvenes amigos míos, hoy les digo 
a todos ustedes que, a pesar de las 
dificultades, yo tengo mucha fe en la 
agenda de este foro, en el marco de 

un crecimiento de calidad y desarrollo 
del capital humano. Es una fe 
profundamente arraigada en el ADN 
de la USIL: el emprendimiento, que es 
el más significativo valor de la persona 
humana para lograr el bienestar y  
la felicidad.

Los jóvenes bien educados son 
una maravillosa fuerza laboral para 
aumentar la productividad y acelerar 
el crecimiento de nuestros países. 
Solo de este modo alcanzaremos a ser 
una economía moderna, orientada a 
los servicios de información y capaz 
de utilizar las nuevas tecnologías y 
la innovación, aplicada a todos los 
campos.

Tengo confianza en que millones de 
pequeños y medianos empresarios 
que se extienden a lo largo de nuestra 
región tengan la oportunidad de 
participar en esta maravillosa cadena 
de valor de nuestros productos que se 
comercializan a lo largo y ancho del 
Pacífico y del mundo.

Tengo la esperanza de que la apertura 
y la prosperidad de nuestras economías 
se extiendan a las mujeres y hombres 
del campo, quienes con sus brazos y 
manos mantienen vivas las ancestrales 
costumbres de nuestros pueblos y 
proveen al mundo sus alimentos.

Esta última esperanza es compartida 
por millones de familias campesinas 
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que esperan que reuniones como 
esta, del APEC, les abra un mercado 
mundial de alimentos nativos, sin 
restricciones fitosanitarias. En tal 
sentido, no hay mejor forma para 
afianzar esta confianza en el futuro 
que compartir con ustedes nuestras 
ventajas competitivas.

Somos un país biodiverso, y son 
ustedes los llamados a darlo a conocer 
al mundo. Ustedes son los creadores, 

los arquitectos, los constructores, 
los luchadores que pueden lograr 
el progreso y la prosperidad de 
nuestros pueblos y del mundo para las 
generaciones futuras.

Ustedes son el sueño, pero también son 
la fuerza. Es momento de orientar esa 
fuerza y hacer que los sueños se hagan 
realidad. ¡Adelante, jóvenes, el mundo 
es de ustedes!


